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ПРАВО Федеральная 
нотариальная палата создает 
фонд для компенсации 
ошибок нотариусов

Припечатают 
с гарантией

Владислав Куликов

ПРЕЗИДЕНТ Федеральной но-
тариальной палаты России Кон-
стантин Корсик сообщил «РГ», 
что в ближайшее время начнется 
формирование компенсацион-
ного фонда Федеральной нота-
риальной палаты. 

Задача фонда — стать послед-
ней и решающей гарантией, что 
ошибка нотариуса не выйдет бо-
ком клиенту. Любые финансо-
вые потери, какими бы они ни 
были, человеку компенсируют. 
Ведь за ошибки надо платить.

Сегодня нотариус и так отве-
чает рублем, головой и имущест-
вом за свою работу. Поэтому 
каждый нотариус обязан страхо-

вать свою деятельность. По зако-
ну, если нотариальная контора 
нотариуса находится в сельском 
районе, то страховой полис дол-
жен покрывать минимум 1,5 
миллиона рублей. Но если нота-
риус удостоверяет договоры 
ипотеки, то должен застрахо-
ваться как минимум на 5 милли-
онов рублей. 

По данным минюста, около 
двух тысяч нотариусов имеют 
полисы на сумму от 1,5 до 2 мил-
лионов рублей. Почти 5900 нота-
риусов имеют полисы свыше 2 
миллионов. Но иногда даже этих 
денег может не хватить. Тогда 
нотариуса должна при-
крыть страховка регио-
нальной палаты. 

ТОЛЬКО В «РГ»  Начальник Главного 
военно-медицинского 
управления минобороны 
поставил диагноз призывникам

Каждый третий — 
не для строя

Юрий Гаврилов

НАШИ призывники сейчас про-
ходят медкомиссию в военкома-
те перед отправкой на военную 
службу. Какие заболевания за-
кроют им путь в казарму? Как и 
где можно обжаловать постав-
ленный врачами диагноз? Что 
делается в воинских частях для 
предотвращения массовых забо-
леваний новобранцев? На эти и 
другие вопросы в эксклюзивном 
интервью корреспонденту «РГ» 
ответил начальник Главного во-
енно-медицинского управления 
минобороны Александр Фисун.

Александр Яковлевич, на протя-
жении многих лет примерно 30 

процентов призывников освобо-
ждают от военной службы по со-
стоянию здоровья. Эта тенден-
ция сохранилась?
АЛЕКСАНДР ФИСУН: К сожалению, да. 
Но я, в том числе, это связываю с 
достаточно серьезным обследо-
ванием здоровья призывников. 
Больные солдаты в армии не нуж-
ны. Поэтому еще на стадии под-
готовки к военной службе каж-
дый молодой человек проходит 
как минимум три медицинских 
комиссии в военном комиссари-
ате. Понятно, что при таком 
жестком контроле количество 
выявленных патологических из-
менений значительно 
больше, чем при одно-
кратном осмотре. 
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Президент Владимир Путин потребовал как можно 
быстрее помочь близким жертв авиакатастрофы

Разбор полета

Владимир Нордвик

Мы не для себя материалы 
копим, а для людей
Хорошо сидите, Андрей Николае-
вич! На Ильинке, в самом центре. 
До Кремля — три минуты прогу-
лочным шагом, администрация 
президента и вовсе в соседнем 
здании. Если судить по географи-
ческому местоположению, архи-
вы играют важную роль в жизни 
современной России.
— Хочется верить, это именно так. 
Правда, помещение выбрано не 
мною и даже не моим предшест-
венником, а, извините за пафос, 

историей. Архив располагался 
тут и во времена Советского Со-
юза. Комплекс зданий на Старой 
площади занимал Центральный 
Комитет КПСС, включавший в 
себя и так называемый текущий 
архив ЦК. Он начал складываться 
еще в двадцатые годы прошлого 
века. В советское время бюро-
кратический аппарат ЦК работал 
прекрасно. Любое событие скру-
пулезно фиксировалось, бумаги 
аккуратно собирались, склады-
вались и хранились. Так продол-
жалось до момента распада 
СССР.

В числе первых президент-
ских указов Борис Ельцин подпи-

сал тот, который касался нацио-
нализации партархивов и созда-
ния на их базе Центра хранения 
современной документации. По-
зже его переименовали в Россий-
ский госархив новейшей исто-
рии.

Часто вам звонят сверху, 
из Кремля?
— Исключительно по делу. Без се-
рьезного повода не беспокоят.

Почему спрашиваю? Бытует 
мнение, что архивы порой ис-
пользуют для отвлекающего ма-
невра. Скажем, надо переклю-
чить внимание общества с одной 

темы на другую, и в нужный мо-
мент с полочки достается папоч-
ка, с нее стряхивается пыль, и 
все вокруг вдруг начинают друж-
но говорить о перезахоронении 
останков членов царской семьи. 
Бывает ведь такое, согласитесь?
— Подобные вопросы любят за-
давать иностранные журнали-
сты. Дескать, вас, господин Ар-
тизов, утвердило в должности 
руководство страны, наверняка 
оно же дает указания, какие до-
кументы публиковать можно, а 
что стоит попридержать… Всег-
да говорю одно: это не-
правда. Еще раз по сло-
гам: не-прав-да!

Кира Латухина

В
ладимир Путин вновь 
выразил соболезнова-
ния родным и близким 
погибших в авиаката-
строфе в Египте. Пре-

зидент поручил уделить семьям 
жертв крушения максимальное 
внимание, как можно быстрее 
решить все социальные вопро-
сы. На встрече с министром 
транспорта Максимом Соколо-
вым, который руководит прави-
тельственной комиссией по рас-
следованию причин катастро-
фы, глава государства потребо-
вал выяснить все детали траге-
дии и ни в коем случае не пре-
кращать расследование по фор-
мальным обстоятельствам. 

«Хочу еще раз выразить со-
болезнования близким, родным 
погибших», — сказал президент. 
«Это огромная трагедия», — под-
черкнул он. «Мы и сердцем, и 
душой вместе с вами, — добавил 
Путин. — В такие трагедии, в та-
кие часы, безусловно, очень 

важно чувствовать плечо близ-
ких людей, сопереживание всей 
страны по поводу этой ужасной 
катастрофы». Глава государства 
отдельно поблагодарил жителей 
Санкт-Петербурга за соболез-
нования и сопереживание се-
мьям погибших.

Президент поручил уделить 
особое внимание вопросам 
 помощи родственникам погиб-
ших и потребовал выяснить все 
детали трагедии. «Социальные 
вопросы должны быть как мож-
но быстрее решены, — заявил 
он. — Максимальное внимание 

нужно уделить семьям погиб-
ших».

Соколов заверил, что для это-
го будут приложены все усилия. 
«Сделаем все возможное и, ко-
нечно же, окажем максимально 
человеческое внимание всем, 
чьи родственники пострадали», — 
обещал он. «Семьям каждого из 
пассажиров будет выплачено по-
собие в размере 2 млн рублей, а 
также еще 25 тысяч рублей», — 
сообщил глава минтранса. Ком-
пания, где были застрахованы 
пассажиры, уже заявила о наме-
рении начать первые выплаты, а 

полностью все пособия переве-
дут в течение месяца. Идет опоз-
нание тел погибших, для чего 
взяты пробы ДНК у родственни-
ков. Все мероприятия будут за-
вершены в ближайшее время, 
уточнил он.

«Без всякого сомнения, долж-
но быть сделано все, чтобы была 
создана объективная картина 
произошедшего, чтобы мы знали, 
что произошло, и соответствую-
щим образом на это реагирова-
ли», — также указал глава государ-
ства. «Эта работа должна про-
длиться до тех пор, пока мы пол-
ностью не будем уверены в том, 
что этот этап завершен», — поста-
вил задачу президент, выслушав 
доклад о поисковых работах. 
«Прекращать ее раньше времени 
по формальным обстоятельст-
вам не следует», — предупредил 
он. «Вчера мы работали 
на месте катастрофы», — 
сообщил Соколов. 

УРОКИ ИСТОРИИ Руководитель Росархива Андрей Артизов: 
Пора остановить гражданскую войну в умах 

Никогда больше

3
«Невыездной» порог 
для должников хотят увели-
чить с 10 до 20 тысяч рублей

4
ЦБ РФ отозвал лицензии у 
четырех российских банков

4
Тарифы на услуги ЖКХ 
в 2016 году вырастут 
не более чем на 4%

5
Сергей Иванов рассказал, 
что ждет чиновников- 
коррупционеров

6
В Государственном 
Историческом музее откры-
лась выставка «Москва — 
Святая земля Романовых»

6
Когда «переобувать» 
машины на зимние шины? 

7
Лекарства предложили 
 продавать только вместе 
с инструкциями

10
«Несносимые» пятиэтажки 
тоже пойдут под снос

14
Зарплата учителей выра-
стет, а бумажных отчетов 
станет меньше

БОКС

Владимир Путин поставил перед 
Максимом Соколовым задачу: 
выяснить все детали трагедии. 

«Опель» отзывает 
в России 9,5 тысячи 
машин из-за  проблем 
с ремнями 
безопасности
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Австралийский доллар  45,5974
Азербайджанский манат  60,8134
Армянский драм**  13,4456
Белорусский рубль****  36,6399
Болгарский лев  35,9514
Бразильский реал  16,5489

Венгерский форинт**  22,6178
Вон Республики Корея***  55,9506
Датская крона*  94,2786
Доллар США  63,7993
Евро  70,3961
Индийская рупия**  97,3626

Казахстанский тенге**  22,6802
Канадский доллар  48,7501
Киргизский сом**  92,1955
Китайский юань  10,0671
Молдавский лей*  31,8598
Новый туркменский манат  18,2284

Норвежская крона*  75,3345
Польский злотый  16,5352
Румынский лей  15,8606
СДР  89,1193
Сингапурский доллар  45,5189
Таджикский сомони*  98,0020

Турецкая лира  22,7044
Узбекский сум***  23,8502
Украинская гривна*  27,7388
Фунт стерлингов  98,4551
Чешская крона*  25,9526
Шведская крона*  74,9249

Швейцарский франк  64,6265
Южноафриканский рэнд*  46,2073
Японская иена**  52,9279

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 03.11.15 
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ИНИЦИАТИВА

5

Минсельхоз предлагает 

запретить всему силовому 

блоку, а также школам, 

больницам и тюрьмам 

 закупать импортные 

 продукты

Акцент

 Без всякого сомнения, долж-
но быть сделано все, чтобы 
была создана объективная 
картина произошедшего
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Разбор полета
«Визуальным наблю-
дением было установ-
лено, что самолет ави-

акомпании «Когалымавиа», ко-
торый вылетел 31 октября из 
Шарм-эш-Шейха, через 23 ми-
нуты штатного полета разру-
шился в небе, и его обломки на-
ходятся на территории пример-
но 20 кв. км», — пояснил он. «Ра-
бота по ликвидации последст-
вий и поиску тел налажена с 
египетскими властями, воору-
женными силами Египта. Хочу 
оценить это взаимодействие 
как очень высокое, образцовое. 
Мы получили помощь во всех 
вопросах, которая была необ-
ходима», — сказал министр. В 
России работа всех заинтересо-
ванных ведомств скоординиро-
вана и ведется на должном 
уровне. «Все работают в кру-
глосуточном режиме», — заве-
рил он.

Комиссия делает все, чтобы 
как можно скорее установить 
причины катастрофы. По ме-
ждународным правилам, тех-
ническую организацию рассле-
дования берет на себя государ-
ство, где произошло крушение, 
то есть Египет. В нем принима-
ют участие эксплуатант воз-
душного судна — Россия, страна 
регистрации — Ирландия и про-
изводитель — Франция. К работе 
могут быть привлечены госу-
дарства, граждане которых на-
ходились на борту — Белорус-
сия и Украина. Кроме того, со-
действие могут оказать авиаци-
онные власти соседних к регио-
ну Израиля, Турции и Кипра. 
«Сделаем все, чтобы в ближай-
шее время установить причи-
ны», — подчеркнул Соколов.

Президент напомнил, что в 
регионе крушения самолета на 
северо-востоке Египта перио-
дически происходят боевые 
столкновения между египет-
скими вооруженными силами и 
террористическими группи-
ровками, и попросил участни-
ков расследования быть осто-
рожными. «Работая на месте 
катастрофы, прошу вас соблю-
дать осторожность», — сказал 
он.

Напомним, что в субботу, 
сразу после первых сообщений 
о трагедии, Владимир Путин 
поручил сформировать комис-
сию по расследованию ката-
строфы и постоянно был в кон-
такте с руководителями регио-
нов, в которых проживали по-
гибшие и находятся их родст-
венники. Глава государства дал 
необходимые указания по от-
правке контингента МЧС, раз-
вертыванию поисковых работ. 
«Естественно, президент полу-
чал в постоянном режиме всю 
информацию о том, что проис-
ходило и происходит до сих 

пор», — сказал журналистам его 
пресс-секретарь Дмитрий Пе-
сков. Президент воспринял 
произошедшее, «как и все рос-
сияне», отметил Песков. «Идут 
рабочие встречи, причем боль-
шая часть из них связана имен-
но с этой ситуацией», — уточнил 
он, заметив, что основное вни-
мание обращено на помощь се-
мьям погибших. Говоря о том, 
можно ли исключить версию 
терроризма как причину ката-

строфы Airbus A321, представи-
тель Кремля напомнил, что 
следствие только начинается. 
«Какая из версий ляжет в осно-
ву по мере продвижения след-
ственных действий, мы сейчас 
сказать не можем. В любом слу-
чае артикулировать какие-то 
предварительные догадки, ут-
верждения, которые ни на чем 
не основываются, совершенно 
неверно, — считает он. — Нужно 
дождаться хотя бы первых ре-

зультатов». Когда они могут 
быть, в Кремле пока сказать не 
могут. В Москве очень высоко 
оценивают уровень координа-
ции. «Египетские власти рабо-
тают эффективно и оказывают 
всю полноту содействия. Еги-
петская прокуратура уже нача-
ла следствие», — отметил Пе-
сков. «В данном случае нужно 
только ждать результатов и не 
заниматься какими-то спекуля-
циями», — пояснил он. На во-
прос, будут ли исследовать 
«черные ящики» в  Египте, 
пресс-секретарь президента от-
метил, что опять же по между-
народным правилам это решает 
страна, которая ведет основное 
следствие. «В любом случае 
еще раз подчеркну: уровень 
взаимодействия российских и 
египетских представителей 
очень высокий», — заключил он.

Министерство транспорта и МЧС работают на месте трагедии. 

Акцент

 Комиссия делает все, чтобы 
как можно скорее установить 
причины катастрофы

РАССЛЕДОВАНИЕ В Каире изучают самописцы, в Петербурге начали опознание погибших

Борт № 9268 разрушился в небе
Вера Черенева, Татьяна Шадрина

С
амолет перед ударом о 
землю был неуправляем и 
падал. Такие выводы сде-

лал замгендиректора «Когалы-
мавиа» по техническим и произ-
водственным вопросам Андрей 
Аверьянов, основываясь на от-
крытых источниках данных 
Flight Radar.

«Черные ящики» 
готовы заговорить

Ранее авиационные власти 
России сообщили, что лайнер 
развалился на большой высоте. 
Но о причинах официально 
никто не говорит. 

Правда, в «Когалымавиа» 
исключают техническую неи-
справность самолета и влияние 
так называемого человеческого 
фактора. Что именно стало при-
чиной неуправляемого полета и 
взрывной разгерметизации, в 
компании уточнять не стали. 

Самолет подвергся боль-
шим физическим перегрузкам, 
которые и человеческий орга-
низм не может выдержать, 
предположили в авиакомпа-
нии. Однако строить догадки, 
что именно стало причиной, 
приведшей к катастрофе, ее 
представители отказались. Это 
могло быть механическое, фи-
зическое воздействие на воз-
душное судно, сказали они. 

Экипаж лайнера полностью 
потерял работоспособность, 
когда борт начал падать на зем-
лю, считает замглавы авиаком-
пании Виктор Юнг. Именно по-
этому в эфире была тишина, и 
они не отправили сигнал SOS.

В авиакомпании подтверди-
ли, что у погибшего лайнера 
ранее было повреждение хво-
стовой части. Но заявили, что 
борт был в нормальном техни-
ческом состоянии во время по-
следнего полета.

На все это в Росавиации от-
ветили, что не стоит делать та-
ких выводов до того, как не бу-
дут расшифрованы данные с са-
мописцев и прослушаны запи-
си наземных магнитофонов, 
которые велись египетской 
службой управления воздуш-
ным движением. Еще необхо-
димо ознакомиться с записями 
с экранов локаторов.

В Каире уже находятся пред-
ставители летной службы «Ко-
галымавиа», которые помогут 
с идентификацией голосов чле-
нов экипажа. Предполагается, 
что расшифровка самописцев 
будет проходить в Каире. Для 
этого у египетской стороны 
есть все необходимое оборудо-
вание. Группа российских эк-
спертов сейчас работает в ми-
нистерстве гражданской авиа-
ции Египта с бортовыми само-
писцами. 

«Удалось досмотреть борто-
вые самописцы: речевой и па-
раметров полета. Внешнее со-
стояние защитных кожухов са-
мописцев удовлетворительное, 
— рассказал глава Росавиации. 
— Это позволяет надеяться на 
то, что удастся расшифровать 
записи бортовых самописцев». 

Airbus готов оказать техни-
ческое содействие в расшиф-
ровке, отметили «РГ» в компа-
нии. Но расшифровка начнется 
только тогда, когда все участ-
ники расследования прибудут 

в министерство гражданской 
авиации Египта. Расследова-
ние идет во взаимодействии с 
органами расследования Егип-
та (где произошла катастро-
фа), Франции (государства — 
разработчика самолета), Ир-
ландии (государства регистра-
ции). 

Последний взгляд
Родственники погибших 

пассажиров рейса А321 при-
ступили к опознанию своих 
близких. Борт с останками 140 
погибших прибыл в Петербург. 

Сейчас люди больше всего 
боятся, что не смогут узнать 
родных и любимых. Эксперты 
же делают все, чтобы иденти-
фицировать всех. Еще 1 ноября 
у родственников стали брать 
образцы ДНК. На сегодня со-
брано около 200 проб. Также 
следователи собрали фотогра-
фии, многих попросили прине-
сти документы и медицинские 
карты погибших. Печальная 
практика показывает, что иног-
да личность погибшего челове-
ка можно установить только по 
пломбам на зубах.

Но пока такие экспертизы 
еще только проводятся. 2 ноя-
бря на опознание вызывали 
только по тем телам, которые 
менее всего обгорели или име-
лись особые приметы. На мо-
мент написания материала эк-
сперты идентифицировали по-

рядка 20 тел погибших. Их род-
ственники и вызывались на 
опознание.

Опознание же по генетиче-
скому материалу или каким-
нибудь признакам может за-
нять несколько дней. Учитывая 
тяжесть процедуры, как возле 
бюро судмедэкспертизы, так и 
возле крематория дежурят ка-
реты «скорой помощи».

На период этой процедуры 
иногородним родственникам 
погибших предоставили бес-
платные места в гостиницах. 
По данным петербургского 
управления МЧС, в отеле нахо-
дится 68 человек. Параллельно 
решается вопрос с захоронени-
ем.

Председатель комитета по 
предпринимательству Эльгиз 
Качаев заявил, что город готов 
предоставить площадку на Бе-
лоостровском кладбище, что в 
Дибунах. «Мы можем предус-
мотреть индивидуальное захо-
р о н е н и е  с  м е м о р и а л ь н ы м 
оформлением», — отметил он. 
Но в каждом случае последнее 
слово останется за родственни-
ками погибших. Власти Ленин-
градской, Псковской, Новго-
родской областей и других ре-
гионов заявили о готовности 
взять на себя перевозку тел из 
Петербурга в регионы. Если так 
захотят близкие.

А петербуржцы уже органи-
зовали сбор подписей за созда-
ние отдельного памятника. В 
качестве варианта рассматри-
вается площадка перед аэро-
портом Пулково. Сюда до сих 
пор несут цветы, свечи и дет-
ские игрушки.

Акцент

 Летчики могли не выдержать 
возникших перегрузок, 
потому и не успели послать 
сигнал SOS

СЛЕДСТВИЕ

У ВСЕХ ДОПРОШЕННЫХ  ПО ДЕЛУ — 
СТАТУС СВИДЕТЕЛЕЙ
Вчера официальный представитель Следственного комитета РФ Владимир Мар-

кин фактически ответил на громкое заявление замгендиректора авиакомпании 

«Когалымавиа» Виктора Юнга о том, что единственной причиной разрушения 

A321 могло быть механическое воздействие в воздухе, а сам по себе лайнер разру-

шиться не мог. 

Подтверждать или опровергать эти доводы руководства авиакомпании в СКР не 

стали. Там вчера уже после этих громких заявлений о причине аварии напомни-

ли, что именно у них в  Следственном комитете РФ продолжается расследова-

ние соединенных в одном производстве двух уголовных дел, возбужденных по 

факту авиакатастрофы самолета Airbus А321.

В следственном ведомстве напомнили, что пока в этом расследовании уголов-

ных статей две — 263-я часть 3 и 238-я Уголовного кодекса РФ— нарушение пра-

вил безопасности движения и эксплуатации воздушного транспорта, повлек-

шее смерть двух или более лиц и оказание услуг, не отвечающих требованиям 

безопасности.

Учитывая, что вчера в Санкт-Петербург было доставлено более 130 тел погиб-

ших и более 40 фрагментов тел, то у родственников погибших сотрудники СКР 

взяли образцы для сравнительного исследования. 

По словам Владимира Маркина, уже начато проведение судебно-медицинских 

экспертиз. А еще следствием назначены дактилоскопические и генетические 

экспертизы. 

Следователи уже приступили к самой тяжелой процедуре — опознания погиб-

ших. Понятно, что опознать можно будет далеко не всех, кто был на борту. Там, 

где от человека остались лишь «фрагменты», опознание будет проходить только 

через генетическую экспертизу. И лишь после процедуры опознания, как разъя-

снили в СКР,  начнется выдача их тел родственникам для погребения.

 — В рамках уголовного дела, подтвердил Владимир Маркин, следователи изъяли 

в офисах авиакомпании «Когалымавиа», туроператора «Бриско», а также в аэро-

порту приписки воздушного судна Домодедово всю возможную документацию, 

связанную с деятельностью авиаперевозчика, эксплуатацией и техническим 

обслуживанием самолета. Эти документы, надеются в СК, в совокупности с дру-

гими доказательствами помогут установить полноту и правильность подготов-

ки воздушного судна и летного экипажа к полету. 

Кроме того, вчера продолжились допросы всех граждан, задействованных в ра-

боте по подготовке самолета и экипажа. 

 — В настоящее время группа следователей и криминалистов центрального ап-

парата СК России по согласованию с компетентными органами и совместно с 

представителями Республики Египет продолжает комплекс следственных дей-

ствий на месте катастрофы, — сказал Маркин.

На заявление руководства авиакомпании о причине аварии официальный пред-

ставитель следственного ведомства дословно ответил следующее: 

 — Следственный комитет рассматривает, как и в любой авиакатастрофе, все 

версии, не исключая ни одной. Но говорить о каких-либо приоритетных можно 

будет только после завершения ряда следственных действий, главное из кото-

рых — расшифровка бортовых самописцев, а также после получения результа-

тов всех необходимых экспертиз. Поэтому версии, которые выдвигаются уже 

сегодня различными источниками, могут быть основаны только на предположе-

ниях и умозаключениях, а не на объективной картине. А следствие руководство-

валось и будет руководствоваться только фактами и объективными данными. И 

делать окончательные выводы о причинах произошедшего и виновности кон-

кретных лиц — это исключительная компетенция следственных органов.

Допросы СКР подтвердили и в авиакомпании «Когалымавиа». Допрошены как 

руководство, так и рядовые сотрудники. У всех по делу статус свидетелей.

Подготовила Наталья Козлова

МЧС

ПОИСК РАСШИРЕН 
ДО 30 КВАДРАТНЫХ КИЛОМЕТРОВ
Спасатели отряда «Центроспас» и центра «Лидер» вчера поздно вечером 

завершили очередной этап поисково-спасательной операции. Это одна из 

двух главных новостей, которые сообщил вчера на заседании рабочей груп-

пы по селектору из Египта глава МЧС России Владимир Пучков.

Точнее, выступая на селекторе в национальном антикризисном центре МЧС 

России, Пучков говорил еще в будущем времени, когда назвал точное время в 

десять часов вечера, но уже тогда было ясно: поис ковые работы свернуты не 

будут. На начавшемся третьем этапе работ спасателям предстоит сбор всех 

остатков разбившегося лайнера. И, как уточнил министр позднее, группа спа-

сателей расширила площадь поисков до 30 квадратных километров. 

Это необходимо, потому что, согласно выводам рабочей группы правитель-

ственной комиссии, лайнер начал разваливаться еще в воздухе . А это зна-

чит, что отдельные тела и части самолета могут быть разбросаны на гораздо 

большей площади, чем считалось ранее.

 И вторая новость — это отправка второго борта с телами погибших в авиакру-

шении. Вылет Ил-76 был назначен примерно на 23 часа вечера по Москве, а 

прибытие в Санкт-Петербург запланировано на четыре часа утра. Этим же 

бортом, по словам Пучкова, должны были прибыть и личные вещи погибших. 

Все эти дни багаж и личные сумки и одежда были собраны египетскими спаса-

телями и сложены в одном месте рядом с обломками. К складированным ве-

щам была приставлена круглосуточная охрана национальной армии Египта.

 Хотя это было уже формальностью, поскольку лайнер разбился в труднодо-

ступном пустынном месте, полностью окруженном горами. Туда добраться 

без проводника весьма затруднительно. Так что можно ожидать, что потер-

певшие получат личные вещи своих погибших родственников в целости и со-

хранности. По крайней мере багаж, поскольку на нем везде есть бирки с фа-

милиями владельцев. Понятно, что это очень тяжелые нюансы и они могут 

психологически доставить много дополнительных страданий родственни-

кам, но по закону вещи должны быть им возвращены. 

 Помимо этого, глава МЧС поручил оказать всю помощь родственникам по-

гибших в катастрофе в Египте иностранцев. Речь идет о трех гражданах Ук-

раины и одном гражданине Белоруссии. 

 — Я попрошу национальный центр управления в кризисных ситуациях сов-

местно с МИД, с посольствами и представительствами в Санкт-Петербурге 

этих стран организовать встречу, помощь в размещении и выполнении всех 

процедурных вопросов по опознанию, доставке тел погибших к местам за-

хоронения на территории Украины, Белоруссии по желанию родственни-

ков, — сказал Пучков.

 Будут ли доставляться родственники на место крушения, пока неясно. Так-

же пока не ясно и то, куда будут отправлены для реконструкции те части раз-

бившегося лайнера, которые сейчас собирают спасатели.

 Известно лишь, что и сегодня очередной борт МЧС Ил-76 будет отправлен 

из Каира также поздно вечером в Санкт-Петербург. Кстати, «черные ящики» 

будут расшифровывать в Египте. Объявлено, что при осложнениях в рас-

шифровке они будут доставлены во французскую Тулузу на заводы Аэрбаса.

Крушение российского A321 
в Египте: подробности 
расследования, ход 
поисковых работ, 
комментарии экспертов
www.rg.ru/sujet/5587
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Глава МЧС России Владимир Пучков приказал расширить территорию 
поиска до 30 квадратных километров.
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КОММЕНТАРИЙ

На вопросы «РГ» отвечает генеральный директор МКАА «Безопасность поле-

тов» Сергей Мельниченко.  

Сергей Александрович, вы видели фотографии со спутника, на которых пока-
заны районы падения обломков? 
Сергей Мельниченко | Конечно. Их разброс на территории в несколько кило-

метров действительно дает основание считать, что дезинтеграция самолета на-

чалась в воздухе. Возможно, передняя часть самолета, где расположен приемо-

ответчик (транспондер) и его антенна, пролетела несколько большее расстоя-

ние, чем первые отделившиеся от самолета детали конструкции, — они обнару-

жены по маршруту ближе, чем та точка, где исчезла метка от приемоответчика.

Как эксперты объясняют, почему передняя часть самолета лежит в перевер-
нутом положении?
Сергей Мельниченко | Это объясняется законами аэродинамики и конструк-

цией воздушного судна. В то время как крылья создают подъемную силу, распо-

ложенный на хвосте стабилизатор «отвечает» за продольную устойчивость са-

молета. Если предположить, что хвостовая часть по какой-то причине отдели-

лась в воздухе, то нос самолета сразу же пойдет вниз, а оставшаяся за крыльями 

часть — вверх. 

Так что осталось установить причину отделения хвостовой части — и станут по-

нятны основная и сопутствующие причины авиационного происшествия. Хо-

чется надеяться, что они действительно будут найдены.

Расшифровка «черных ящиков» всегда помогает пролить свет на причину 
авиакатастрофы?
Сергей Мельниченко | Безусловно, важнейшая информация о том, как разви-

вались события, может быть получена после расшифровки речевого само-

писца и регистратора полетных данных. Но не исключено, что и их не хватит, 

чтобы полностью восстановить картину случившегося. Сколько надежд свя-

зывалось с расшифровкой «черных ящиков» сбитого малайзийского «Боин-

га». Однако она лишь подтвердила то, что самолет упал в результате воздейст-

вия извне.

Почему трагедия над Синаем с самого начала была окружена столь противо-
речивой информацией? То экипаж запрашивал посадку в Каире, то не запра-
шивал. То вообще, оказывается, на связь не выходил…
Сергей Мельниченко | Министр гражданской авиации Египта подтвердил, что 

российский экипаж сигналов бедствия не подавал и на связь не выходил. Но 

много других слухов, которые искажают действительность. Информация о том, 

что самолет упал и на земле лежат две его крупные части — фюзеляж и хвост, — 

опровергнута видеосъемкой. Информация о том, что хвостовая часть обгоре-

ла, также опровергнута фотографиями и видеосъемкой. Информация о том, 

что спасатели слышат стоны пассажиров внутри упавшего самолета, опровер-

гнута внешним видом обломков — при таких разрушениях никто выжить не мо-

жет. Информация и видео, опубликованные от имени «Исламского государст-

ва», заявившего о своей причастности, грубая подделка — достаточно попробо-

вать снять на мобильный телефон самолет, летящий на девятикилометровой 

высоте.

Мы не строим догадок, мы пытаемся разобраться в произошедшем.

Подготовила Наталия Ячменникова. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Премьер-министр Дмитрий Медведев поручил оказать всю необходимую 
помощь родственникам погибших в результате катастрофы российского 
самолета и досконально разобраться в причинах трагедии. Традиционное  
совещание со своими заместителями глава правительства начал с минуты 
молчания в память о жертвах авиакатастрофы. Специальная правитель-
ственная комиссия, образованная в субботу, активно работает на всех уров-
нях расследования причин происшествия, в том числе и непосредственно на 
месте трагедии. Дмитрий Медведев отдельно поблагодарил власти Египта 
за оперативную, слаженную работу и за оказанную на месте помощь. «Са-
мое главное сейчас помимо собственно работ на месте катастрофы — про-
вести все необходимые экспертизы, следственные мероприятия, которые 
там проводятся с привлечением наших экспертов и в соответствии с регла-
ментами ICAO, других международных структур, международных экспер-
тов, — отметил премьер. — Ключевая задача — досконально разобраться в 
причинах трагедии». «Что же касается необходимой помощи и поддержки 
людям, которые потеряли своих близких, она, естественно, будет организо-
вана в тех рамках, которые установлены законом и нашими решениями», — 
заявил Медведев.

Подготовил Владимир Кузьмин
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ПРОЕКТ Предлагается повысить 
минимальный размер долга 
для включения человека 
в списки невыездных

Не будут в пролете

Владислав Куликов

НОВЫЙ законопроект предлага-
ет повысить до 20 тысяч рублей 
минимальную планку долга, ког-
да человеку могут закрыть выезд 
за границу.

Соответствующая инициати-
ва внесена в Госдуму группой де-
путатов. Авторы документа пола-
гают, что пришла пора вдвое под-
нять минимальную планку для 
невыездных. Ведь ни время, ни 
цены не стоят на месте.

Напомним, пару лет назад в 
законе был установлен «невыезд-
ной» порог в 10 тысяч рублей. 
Это не значит, что человека, чей 
долг превысил планку, автомати-
чески оставляли дома. Но у су-
дебных приставов появлялось 
право опустить перед ним шлаг-
баум на границе.

По мнению инициаторов про-
екта — группы депутатов Госдумы, 
тот порог утратил актуальность. 
За прошедшее время размеры 
штрафов, и особенно штрафы за 
нарушение Правил дорожного 
движения, сильно выросли. Поэ-
тому низовая «невыездная» сум-
ма набирается гораздо быстрей. 
Если очень сильно лихачить, то и 
за два-три нарушения можно в по-
граничный стоп-лист вписаться.  
Конечно, в любом случае лучше 
не лихачить. Но все-таки сумма, 
по мнению авторов инициативы, 
сейчас мала. Тем более что не-
редко человек не платит штрафы 
лишь потому, что информация о 
долге до него еще не дошла. Так 
что лучше снизить риск неприят-
ных сюрпризов на границе.

Как подчеркивают разработ-
чики законопроекта, смягчение 

условий не будет касаться дол-
жников с социально значимыми 
задолженностями. Для таких вы-
плат, как алименты, компенсация 
морального вреда, возмещение 
вреда в связи со смертью кор-
мильца, порог останется преж-
ним. Кстати, как сообщил недав-
но директор Федеральной служ-
бы судебных приставов России 
Артур Парфенчиков, за девять 
месяцев этого года ограничение в 
праве на выезд за пределы страны 
действовало в отношении более 
1,4 миллиона должников, в том 
числе в отношении 388 тысяч — по 
алиментным обязательствам.

В результате применения дан-
ной меры с начала текущего года 
было взыскано более 10 милли-
ардов рублей долга, из которых 
1,6 миллиарда — по алиментам.

По словам экспертов, включе-
ние в списки невыездных очень 
эффективная мера. Бывало, что 
на взлетной полосе даже развора-
чивали частные самолеты, пото-
му что хозяин-пассажир дол-
жник. В стоп-листы попадали и 
богатые, и знаменитые, и самые 
простые люди. Например, недав-
но невыездного российского мо-
ряка сняли с борта корабля в 
шведском порту. Как рассказыва-
ют в ФССП, моряк был должен по 
алиментам 250 тысяч рублей. 
Еще до включения в списки невы-
ездных он нанялся на судно ино-
странной компании, но стоп-
лист настиг его и за границей. В 
итоге человек расплатился с дол-
гом, чтобы не лишиться работы.

Припечатают 
с гарантией

К о м п е н с а ц и о н н ы й 
фонд Федеральной но-
тариальной палаты 

должен стать третьей линией 
защиты, когда для компенса-
ции ошибки не хватит ни стра-
ховки нотариуса, ни страховки 
региональной палаты. Чтобы 
ни случилось, пострадавший 

человек все равно получит 
свои деньги.

Как пояснил Константин Кор-
сик, формирование фонда начнет-
ся с 1 января будущего года. В те-
чение двух лет там будут накапли-
ваться средства: по закону первые 
выплаты из фонда ФНП могут про-
изводиться, начиная с 2018 года. 

Новые проекты нотариата, в 
том числе создание гарантийного 
фонда, Константин Корсик пре-
зентовал во время визита в Иран. 
Возможно, кому-то такой мар-
шрут может показаться неожи-
данным, но только на первый 
взгляд. Сегодня связи между на-
шими странами активно развива-
ются, а значит, уже скоро людям 
придется решать массу юридиче-
ских вопросов: как оформить до-
веренность, чтобы ее приняли в 
Иране. Как оформить нужные за 
границей копии документов и так 
далее. Без нотариусов в таких во-
просах не обойтись.

На удивление, между нотариа-
тами России и Ирана оказалось 
много общего — и по функциям, и 
по принципам построения. Прав-
да, в Иране, в отличие от нашей 
страны, нотариат является ча-
стью судебной системы государ-
ства. Но и у нас, и у них речь идет 
о нотариате латинского типа. 

По словам экспертов, нотари-
усы Исламской Республики Иран 
традиционно имеют широкую 
компетенцию в сфере оборота не-
движимости и движимого иму-
щества, выполняя при этом фун-
кции налогового агента. 

У нас тоже активно разраба-
тываются различные проекты по 
расширению роли нотариата в 
целом в жизни, и прежде всего в 
сфере оборота недвижимости. 
Цель скорее, не заставить, а убе-
дить человека оформлять недви-
жимость через нотариуса: сде-
лать так, чтобы это было в пер-
вую очередь комфортно. 

Правительство Дмитрий Медведев объявил замечания 
четырем заместителям министров

Пошло не по плану

Владимир Кузьмин

З
а нарушение сроков при 
исполнении антикризи-
сного плана правитель-
ства четыре заместите-
ля министров получили 

дисциплинарные взыскания.
В ч ер а  п р е м ь ер - м и н и ст р 

Дмитрий Медведев провел сове-
щание по совершенствованию 
контрольно-надзорной деятель-
ности, эффективность которой в 
правительстве по-прежнему вы-
зывает сомнения. Количество 
разного рода проверок бизнеса, 
констатировал глава кабмина, 
огромное — около двух миллио-
нов в год. «Скажем прямо, мно-
гие из них абсолютно неэффек-
тивны. Издержки тоже всем из-
вестны: от этого страдают инте-
ресы обычных граждан, бизнеса, 
и масса всяких разных проблем 
возникает», — заявил премьер. Он 
предложил обсудить подходы для 
решения озвученных проблем, 
чтобы потом вынести их на суд 
президента и правительства.

Говоря об эффективности, 
Дмитрий Медведев обратил вни-
мание на ситуацию с исполнени-
ем антикризисного плана каби-
нета министров на 2015 год. По-

следний анализ проводимой ра-
боты показал, что по линии ряда 
ведомств возникли проблемы с 
исполнительской дисциплиной. 
«Хотел бы, чтобы все собрались, 
даже несмотря на то, что уже и 
год заканчивается, и антикризи-
сный план завершается, и доде-
лали все что положено», — распо-
рядился глава кабмина.

— Те же, кто в заданные сроки 
не успел, должны за это отвечать. 
Я подписал ряд решений о дисци-
плинарных взысканиях, — сооб-
щил он.

За ненадлежащее исполнение 
возложенных на них должност-
ных обязанностей замечания 
объявлены заместителю мини-

стра промышленности и торгов-
ли Андрею Богинскому, замести-
телю министра финансов Анд-
рею Иванову, заместителю мини-
стра экономического развития 
Николаю Подгузову и первому 
заместителю министра энерге-
тики Алексею Текслеру.

Премьер также рассказал, что 
подписал ряд постановлений, ка-
сающихся прозрачности прово-
димых госзакупок. Во-первых, 
определен порядок проведения 
Федеральной корпорацией по 
развитию малого и среднего 
предпринимательства монито-
ринга закупок, осуществляемых 
государственными компаниями. 
«Не секрет, что у них объем заку-

пок огромный и зачастую до-
вольно ограниченный контин-
гент поставщиков, а мы заинте-
ресованы в том, чтобы вокруг 
крупных компаний, вообще 
крупного бизнеса, государствен-
ного или частного, всегда кон-
центрировались и развивались 
малые и средние предприятия, 
как это существует во всем 
мире», — подчеркнул Медведев. В 
правительстве посчитали, что 
корпорация сможет более эф-
фективно контролировать соот-
ветствие доли малого и среднего 
бизнеса установленным норма-
тивам в закупках госкомпаний.

Документ обязывает заказчи-
ков на этапе планирования заку-
пок определять объем товаров, 
работ, услуг, в которых будут 
участвовать только субъекты ма-
лого и среднего предпринима-
тельства, в отдельном разделе 
планов закупки. Если обнаружи-
ваются нарушения в доле, опре-
деленной под малый и средний 
бизнес, то решением Федераль-
ной антимонопольной службы 
такие планы могут быть приоста-
новлены.

Во-вторых, утвержден поря-
док размещения планов и графи-
ков закупок для государственных 

и муниципальных нужд в единой 
информационной системе, кото-
рая начнет работать с 2016 года. 
Согласно документу план заку-
пок формируется на срок, соот-
ветствующий сроку действия фе-
дерального закона о федераль-
ном бюджете на очередной фи-
нансовый год и плановый пери-
од, а планы-графики должны со-
держать перечень закупок това-
ров, работ, услуг.

Вчера же на совещании с вице-
премьерами Дмитрий Медведев 
заслушал доклад министра сель-
ского хозяйства Александра Тка-
чева о результате уборочной кам-
пании. 

«За октябрь, сентябрь сель-
хозтоваропроизводители ударно 
потрудились и собрали уже окон-
чательно 101 миллион тонн зер-
на, то есть практически на 1 мил-
лион тонн больше», — сообщил 
глава министерства. Этот резуль-
тат, уверен он, позволит обеспе-
чить внутреннее потребление на 
уровне 70 миллионов тонн. Про-
гноз по экспорту зерна пока что 
сохраняется на уровне 30 милли-
онов тонн.

Дмитрий Медведев обратил внима-
ние на ситуацию с исполнением 
антикризисного плана на 2015 год.  

Акцент

 Последний анализ проводи-
мой работы показал, что 
по линии ряда ведомств 
возникли проблемы с испол-
нительской дисциплиной
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НАРОДНОЕ ЕДИНСТВО
4 НОЯБРЯ празднуется День народного единства.

У этой медали есть две стороны — старая и новая. Ста-
рая связана с Днем иконы Казанской Божьей Матери, ко-
торый отмечался с 1649 г. в честь освобождения Москвы 
от поляков 22 октября (4 ноября по новому стилю) 1612 
г. ополчением Минина и Пожарского, у которых была эта 
икона. Тут есть много исторических казусов. Например, 
в честь освобождения Москвы на Красной площади по-
строили Казанский собор, который по приказу Сталина 
разрушили в 1936 г. Интересна и судьба самой иконы. Ее 
подлинник хранился в Казанском Богоявленском мона-
стыре, откуда был украден в 1904 г. Вор — Варфоломей 
Чайкин — драгоценности из оклада продал, а саму икону 
расколол и сжег. Однако все эти истории, сами по себе 
интересные (а может и символические), не имеют отно-
шения к новому рождению праздника.

В 2005 г. по реше-
нию Думы 4 ноября 
вновь стали отмечать 
как общегосударст-
венный праздник — 
День народного 
единства. Эту идею 
высказали в сентя-
бре-октябре 2004 г. — 
Межрелигиозный со-
вет России, Патри-
арх Алексий и партия 
«ЕР». Дума, естест-
венно, проголосова-
ла «за» (фракция 

КПРФ, естественно, «против»). Так появился этот новый 
старый праздник.  Ясно, что по крайней мере один из моти-
вов возрождения праздника был в том, чтобы выбить клин 
клином — 4 ноября против 7 ноября. При сохранении у лю-
дей общего «празднично-пищевого рефлекса» условный 
раздражитель меняется. Вполне понятно, что это не могло 
понравиться КПРФ, которую лишали «октябрьской рен-
ты» (надо еще помнить, что в 2005-м отношения власти и 
КПРФ были не так безоблачны, как сейчас). 

Новый праздник быстро постарались приватизиро-
вать националисты. Наряду с официальными мероприя-
тиями стали проводить свои «Русские марши». Каждый 
раз у этих «внуков Минина» возникали бОльшие или 
меньшие проблемы, которые подробно живописали 
СМИ (от количества «зигующих» до маршрутов шествия 
и т.д.). Вот к этому вялому, но постоянному скандалу в об-
щем и свелась реакция прессы, которой всегда хочется 
поклевать хоть чего-то жареного.

Но на самом деле есть в данном празднике и более об-
щий смысл. Праздник народного единства… 

По нашей традиции, естественно, встает вопрос — 
«против кого будем дружить»? Если националисты вы-
ворачивают ответ так, что будем заединщиками против 
таджиков и прочих гастарбайтеров, то исторически от-
вет разумеется другой. Народное единство в точном 
смысле против поляков, польских оккупантов, а в более 
широком смысле — вообще против Запада, западных за-
хватчиков, агрессоров. Будь то поляки, шведы (Карл), 
французы (Наполеон), немцы (Гитлер). Причем в послед-
них двух случаях точнее говорить про весь Запад — в 
1812-м и 1941-м на Россию напали общеевропейские, 
«западные армии».

Да и вообще — горячее или холодное противостояние с 
Западом и правда составляло основу государственно-на-
родной самоидентификации России. По крайней мере, 
начиная с того самого XVII века.

В этом смысле 4 ноября абсолютно ничем не отлича-
лось от 7 ноября. Конечно, Октябрьскую революцию 
многократно обвиняли (из последних примеров — Сол-
женицын) в «антирусском», «антинациональном» ха-
рактере. Кто не знает про немецкое золото, евреев-ко-
миссаров, латышских стрелков… Но главное: Марксист-
ский Интернационал — не конспирологическая версия, 
не подсчет (часто прямо фантастический) «процентов 
инородцев» в разных советских органах и не прочая 
«историческая клубничка». Экспорт марксизма — объек-
тивный факт. «Призрак бродил по Европе», заплутал и 
забрел в Россию. Построение Всемирного коммунизма, 
по переведенным с немецкого чертежам — официальная 
цель партии коммунистов, поднявшей «весь Мир голод-
ных и рабов». На коммунистическом новоязе «русский 
национализм» понимался только как «монархический», 
с ним, как и с Церковью, как со всей старой Россией, ве-
лась война не жизнь, а на смерть, без всяких метафор.

Но на самом деле большевистская Революция была 
самым сильным в истории России АНТИЗАПАДНЫМ 
движением.

Вот цифры. В 
1914-м в Российской 
империи проживало 
около 2,5 млн нем-
цев и еще ок. 200 000 
чел. из других стран 
Западной Европы.

В 1926 г. в СССР 
было 1 238 000 нем-
цев (сейчас их мень-
ше 400 000) и не-
сколько тысяч дру-
гих европейцев — 
остальные бежали 
из коммунистической Утопии. Еще показательней дан-
ные по Петербургу, где жила элита Империи. По перепи-
си 1897 г. там было 51 000 (4%) немцев, 4000 шведов, 
3300 французов, 2400 англичан. В 1926 г. в Ленинграде 
немцев 17 000 (менее 1%), а о «разных прочих шведах» 
говорить нечего — в пределах ошибки измерения.  Вполне 
понятно — предприниматели и специалисты бежали, а 
«пролетарии всех стран» совершенно не стремились сое-
диняться в СССР. И это уж было не «изгнание поляков из 
Кремля». Впервые с XVIII века Советская власть устано-
вила Железный занавес между Россией и Миром. (Кста-
ти, сам этот термин родился как раз в 1930-е годы). 

В первый и последний раз неопределенно-эмоциональ-
ные мечтания славянофилов об «особом пути» России об-
рели стальные мускулы, наполнились предельно четким, 
ясным и жестким содержанием. Интернационалистская 
коммунистическая идеология по определению — антибур-
жуазная, а значит — антизападная! Великий практикую-
щий диалектик Истории, Ленин превратил радикально за-
падную идею — в радикально антизападную. Россия созда-
ла исторический проект цивилизационно альтернативный 
западному. В России возникла не просто суверенная, но аг-
рессивно-антизападная власть, бросившая максимально-
вообразимый вызов Западу — идеологический, экономиче-
ский, ну и, разумеется, геополитический. Так что 7 и 4 ноя-
бря объединяет общий антизападный знаменатель. Дру-
гих «общенародных единств» найти не удалось.

Большевистская 
Революция была 
самым сильным 
в истории России 
АНТИЗАПАДНЫМ 
движением

Россия создала 
исторический 
проект 
цивилизационно 
альтернативный 
западному

Теперь печать нотариуса получит повышенные гарантии: любые ошибки 
будут компенсированы. 

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Читайте также: Сбор 
справок из реестра 
недвижимости переложили 
с граждан на нотариусов
www.rg.ru/art/1175094
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Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/art/1182910

ПАРЛАМЕНТ

Депутаты 
обсудили 
варианты 
развития

В РАСЧЕТЕ 
НА СЕБЯ

Татьяна Замахина

ВНЕШНИЕ рынки капитала и 
технологии стали ненадежными, 
так что главный расчет — на соб-
ственные силы, уверен спикер 
Госдумы Сергей Нарышкин. 
Между тем прибыль предприя-
тий не идет на развитие произ-
водства, поскольку «проедает-
ся». Эти и другие проблемы эко-
номического роста обсуждали 
вчера на парламентских слуша-
ниях в Госдуме.

В условиях санкций особенно 
актуально ориентироваться на 
внутренние ресурсы и внутрен-
ние источники роста, заявил 
Сергей Нарышкин. Рецепты 
прежние — внедрение наукоем-
ких технологий, удобное право-
вое регулирование предприни-
мательской деятельности и т.п. 
Кстати, как отметил спикер Гос-
думы, «фору» многим другим от-
раслям дает российский ТЭК. Он 
опережает и во внедрении инно-
ваций, и в завоевании внешних 
рынков.

Между тем расчет на собст-
венные силы под вопросом: 
участники слушаний отмечали 
такие проблемы, как отток капи-
тала, сокращение инвестиций. 
Глава Комитета ГД по экономи-
ческой политике, инновацион-
ному развитию и предпринима-
тельству Анатолий Аксаков пря-
мо сказал: предприятия «прое-
дают» прибыль либо вывозят из 
страны. И это вместо того, чтобы 
финансировать развитие произ-
водства. Именно на инвестиции, 
напомнил депутат, должны идти 
сэкономленные за счет налого-
вых льгот средства. Но в резуль-
тате деньги, по словам Аксакова, 
«используются на любые цели, 
но только не вкладываются в ин-
вестиции».

В связи с этим он предложил 
поставить вопрос об эффектив-
ности всего набора льгот. «Оче-
видно, надо провести инвента-
ризацию, чтобы оставить те, ко-
торые дают реальный эффект, в 
том числе для структурной пере-
стройки экономики», — сказал 
глава профильного комитета.

Проблема увода денег не 
«туда, куда надо» есть, согласил-
ся первый зампред Банка России 
Дмитрий Тулин. «Надо найти ре-
шение — каким образом, эконо-
мическим или неэкономиче-
ским, добровольным или добро-
вольно-принудительным, побу-
дить наши кредитные организа-
ции к тому, чтобы направлять 
кредитные ресурсы туда, куда их 
заинтересована направлять 
страна, люди», — рассуждал 
представитель регулятора.

По его словам, Банк России 
считает возможным изменить 
принципы кредитования, при ко-
торых банки кредитовали бы от-
расли, вносящие реальный вклад 
в рост ВВП, а не финансовые опе-
рации. Первый зампред ЦБ на-
помнил, что от точки приложе-
ния кредитов зависит экономи-
ческий рост. «Если банки креди-
туют товарное производство, то 
автоматически ВВП растет, — 
объяснил он. — Если же банки 
кредитуют приобретение финан-
совых активов либо осуществля-
ют кредитование в части стиму-
лирования импорта товаров дли-
тельного пользования, то произ-
водство ВВП не растет».

Депутаты также потребовали 
«четкую позицию ЦБ» на тему 
стабилизации курса рубля — это 
необходимо, чтобы производите-
ли могли строить долгосрочные 
стратегии. Волатильность валют-
ного курса преодолеть невозмож-
но, высказался на эту тему пер-
вый зампред Центробанка. «Хо-
телось бы, чтобы он был стабиль-
ным, но не получится», — признал 
он. Как бы то ни было, в результа-
те девальвации рубля наши пред-
приятия теперь могут конкури-
ровать с импортом. Но это не ка-
сается бывшей в употреблении 
техники, которая поставляется в 
нашу страну за бесценок, назвал 
еще одну проблему Аксаков. По 
его словам, нужны изменения за-
конодательства, чтобы поставить 
заслон «опасной технике», вве-
сти реальный контроль над про-
цессом ее входа на наш рынок.

В условиях санкций 
особенно актуально 
ориентироваться 
на внутренние 
ресурсы
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ВИЗИТ Валентина 
Матвиенко обозначила 
позицию России 
по Нагорному Карабаху

Ставка на мир

Виталий Петров, Ереван

ВЧЕРА председатель Совета Федерации Валентина Мат-
виенко начала официальный визит в Армению. Програм-
ма первого дня спикера включала как переговоры с пре-
зидентом Сержем Саргсяном и премьером Овиком Абра-
мяном, так и встречу с ее коллегой по парламентской ли-
нии Галустом Саакяном.

В начале беседы Саакян принес Матвиенко соболез-
нования в связи с авиакатастрофой самолета A321 «Ко-
галымавиа» в Египте, сказав, что армянский народ раз-
деляет боль и скорбь родных и погибших. После этого 
участники встречи почтили память жертв трагедии ми-
нутой молчания.

Переходя к обсуждению двусторонней повестки, сто-
роны отметили беспрецедентно высокий уровень взаи-
модействия, который характеризует в последние годы 
отношения двух стран. По словам Саакяна, армянский и 
российский народы объединяют вековые дружеские свя-
зи, которые стали основой для развития тесного страте-
гического партнерства, включая межпарламентское со-
трудничество. «Хотел бы подчеркнуть необходимость 

скоординированно-
го взаимодействия в 
международных 
структурах, высту-
пления с единых по-
зиций», — отметил 
Саакян. Возможно-
сти для этого откры-
вает и членство Ар-
мении в Евразий-
ском экономиче-
ском союзе.

Валентина Мат-
виенко в беседе с 
журналистами высо-

ко оценила уровень переговоров, которые она провела с 
руководством страны. «Мы обсуждали экономическое 
сотрудничество, говорили о необходимости привлече-
ния инвестиций и развития малого и среднего бизнеса. 
Армения, которая с 1 января этого года является членом 
Евразийского экономического союза, вносит очень кон-
структивный вклад в работу объединения», — подчеркну-
ла руководитель Совфеда. По ее словам, Серж Саргсян 
высказал целый ряд своих пожеланий, касавшихся син-
хронизации законодательств в рамках ЕАЭС, и сенаторы 
намерены взять их на вооружение. Говорилось и о необ-
ходимости постепенного перехода обеих стран на расче-
ты в национальной валюте. Матвиенко считает, что учас-
тие Армении в ЕАЭС и ОДКБ не запрещает ей сотрудни-
чество с Евросоюзом или НАТО. «Уверена, что те согла-
шения, которые, возможно, будет подписывать Армения 
с этими структурами, не пойдут во вред тем объединени-
ям, в которых она уже состоит. У нас братские отноше-
ния, проверенные временем, и Ереван последователен в 
своем курсе», — не сомневается Матвиенко. 

Не избежала спикер и вопроса о разрешении карабах-
ского конфликта между Арменией и Азербайджаном. По 
ее мнению, Россия делает для урегулирования этой про-
блемы больше, чем любое другое государство. Особенно 
учитывая то, что карабахский конфликт — один из самых 
затяжных на постсоветском пространстве, начавшийся 
еще в Советском Союзе и длящийся без малого 30 лет. 
Глава Совфеда убеждена, что ни одной из сторон ничего, 
кроме проблем, это противостояние не дает. Позиция 
России в этом вопросе последовательная: она выступает 
за политическое решение кризиса, исключающее возоб-
новление войны, кровопролитие и риск гуманитарной 
катастрофы. По словам Матвиенко, события на Украине, 
в Сирии и ряде других стран наглядно показывают, каки-
ми бедствиями оборачивается ставка на силу. В связи с 
этим она высказалась за активное участие парламента-
риев, бизнесменов, деятелей науки и культуры Армении 
и Азербайджана в поиске путей выхода из карабахского 
кризиса. 

Контроль ЦБ отозвал лицензии 
сразу у четырех российских банков

Сомнения и риски
Василий Миронов 

Ц
ентробанк вчера ото-
звал лицензии у двух 
столичных кредитных 
организаций — Бени-
фит-банка и Джаст Бан-

ка. Права на работу лишились 
также Богородский муниципаль-
ный банк из подмосковного Но-
гинска и астраханский Агроин-
комбанк.

Столичные и астраханский 
банки проводили высокориско-
ванную кредитную политику, 
указывают в мегарегуляторе. 
Подмосковная кредитная орга-
низация принимала участие в 
сомнительных операциях.

У ЦБ был стандартный набор 
претензий к лишившимся лицен-
зий банкам. Так, Бенифит-банк 
давал кредиты, намеренно или по 
ошибке недооценивая риски по 
заемщикам. А в зависимости от 
этой оценки каждая кредитная 
организация отчисляет тот или 
иной процент от кредита на спе-
циальный счет в ЦБ. При этом в 
отчетности руководство банка 
указывало недостоверные сведе-
ния, на что ему указывали в над-
зорном органе.

В банке сами просили у ЦБ 
отозвать лицензию. Проблемы у 
вкладчиков кредитной организа-
ции начали возникать еще в нача-
ле осени. К концу октября стало 
ясно — денег нет.

Руководство Джаст Банка 
тоже слишком сильно рисковало.  
«Адекватная оценка принимае-
мых рисков и достоверное отра-
жение стоимости активов банка 
приводит к снижению величины 
его собственных средств (капи-
тала) до уровня ниже минималь-
ного значения уставного капита-
ла, установленного на дату госу-
дарственной регистрации кре-
дитной организации», — сообщи-
ла пресс-служба ЦБ РФ.

Ногинский и астраханский 
банки помимо тех же проблем с 
невыполнением требований по 
резервам были уличены в сомни-
тельных операциях. Это может 
значить, что они не отправляли в 
ЦБ РФ данные о выводе средств 
за границу, что является обяза-
тельным при превышении суммы 
в 600 тысяч рублей или эквива-
лента в валюте. Также возможен 
вариант с предоставлением мега-
регулятору недостоверных све-
дений, а также с классификацией 
сомнительных операций иным 
образом, без отправки данных о 
них в ЦБ. Практика показывает, 
что подобные банки чаще всего 
действительно используются для 
незаконного вывода денег за ру-
беж или «отмывания» нелегаль-
ных доходов.

Вице-президент Ассоциации 
региональных банков Олег Ива-
нов указывает, что лишенные ли-
цензий банки не пользовались 
хорошей репутацией. Хотя и под-
черкнул, что в деталях будут раз-
бираться проверяющие органы.

Он указал, что руководство 
банков, которые явно идут на 
дно, может прибегать к различ-
ным мошенническим практикам. 
Например, начать активно при-
влекать средства населения, вы-
давая их в качестве кредитов аф-
филированным компаниям, за-
ранее зная, что деньги не будут 

возвращены. Возможно, подоб-
ные нарушения вскроются и в од-
ном из лишившихся сегодня ли-
цензии банков.

Бенифит-банк (224-е место по 
величине активов в России), Бо-
городский муниципальный банк 

(474-е место) и Агроинкомбанк 
(581-е место) являлись участни-
ками системы страхования вкла-
дов. В Агентстве по страхованию 
вкладов (АСВ) сообщили, что вы-
дача компенсаций клиентам на-
чнется не позднее 16 ноября 

2015 года. По российскому зако-
нодательству вкладчики могут 
рассчитывать на возврат не бо-
лее 1,4 миллиона рублей со всех 
счетов, открытых в лишенном 
лицензии банке. Кредитные орга-
низации, в которых можно будет 
получить компенсацию, опреде-
лят не позднее 9 ноября, добави-
ли в АСВ.

Джаст Банк (483-е место по 
величине активов) не входил в 
систему страхования вкладов и 
не привлекал деньги физических 
лиц, занимаясь в основном кре-
дитованием корпоративных кли-
ентов и операциями на валютном 
рынке. 

ЦБ продолжит усиливать надзор 
над банками, заявляла ранее его 
глава Эльвира Набиуллина.

Малый бизнес Москвы
может переехать
в технопарки / стр. 4

В НОМЕРЕ

Армения 
с 1 января 2015 года 
является членом 
Евразийского 
экономического 
союза

Читайте также: ЦБ оставил 
ключевую ставку на уровне 
11 процентов. Какими будут 
последствия такого 
решения?
www.rg.ru/art/1182336

ЖКХ Тарифы на коммунальные 
услуги в 2016 году вырастут 
в среднем на 4 процента

Не пустили за порог

Елена Домчева

В СЛЕДУЮЩЕМ году совокуп-
ный платеж россиян за свет, 
воду, газ и тепло вырастет в 
среднем не более чем на 4 про-
цента. Это существенные огра-
ничения, которые гораздо ниже 
предполагаемой инфляции, от-
метил заместитель министра 
строительства и ЖКХ РФ Андрей 
Чибис.

«Российская газета» на с. 4 
публикует распоряжение прави-
тельства об индексации размера 
платы россиян за коммунальные 
услуги в среднем по каждому ре-
гиону нашей страны. В следую-
щем году, напомним, тарифы бу-
дут расти один раз в год — с 1 
июля. Самый низкий порог роста 
платы установлен в Северной 
Осетии (3 процента), в Новоси-
бирской области (3,5), Алтай-
ском крае (3,7), самый высокий 
порог — в Москве (7,5 процента), 
Санкт-Петербурге (6,5) и Респу-
блике Саха — Якутия (6,5).

Почему такая большая разни-
ца между регионами? По словам 
экспертов,  это обусловлено не 
только климатическими и тер-
риториальными особенностями, 
но и схемой коммунальной ин-
фраструктуры, степенью загруз-
ки, видом используемого топли-
ва, протяженностью сетей и так 
далее. Но основная причина раз-
личий в изношенности инфра-
структуры и необходимости ее 
модернизации.

Андрей Чибис напомнил, что 
закон об ограничении роста со-
вокупного платежа был принят в 

России два года назад по инициа-
тиве минстроя. На практике это 
означает, что цены на коммунал-
ку гарантированно растут гора-
здо медленнее инфляции. И если 
в текущем году тарифы выросли 
в среднем на 8,3 процента, то в 
2016-м  индексация будет почти 
в два раза меньше. «Это стопро-
центно защитит граждан от ро-
ста платы за коммунальные 
услуги», — отметил он.

«Хочу обратить внимание, что 
если жильцам предоставляют но-
вую услугу или принято решение 
о привлечении дополнительных 
средств в модернизацию инфра-
структуры, порог ограничения 
может быть преодолен, — отметил 
замминистра. — Но это решение 
может быть принято только по со-
гласованию с местным парламен-
том. Такие случаи были в 2014 и 
2015 годах. Если жителям при 
этом объяснять причины такого 
решения, то это, как правило, не 
вызывает отторжения». 

Стоит отметить, что на оплату 
коммунальных услуг и взносы на 
капитальный ремонт у россиян не 
должна уходить большая часть до-
ходов. Если доля этих расходов в 
совокупном доходе семьи превы-
шает 22 процента (в среднем по 
России), то такая семья имеет пра-
во на субсидию.

Между тем, по прогнозу соци-
ально-экономического развити 
России, подготовленного минэ-
кономразвития, предельный 
рост стоимости коммунальных 
услуг в 2017 году составит 5,1 
процента, в 2018 году — 4,7 про-
цента.

Распоряжение Правительства 
Российской Федерации

от 28 октября 2015 г. № 2182-р г. Москва
Утвердить прилагаемые индексы изменения размера вносимой гражданами платы 

за коммунальные услуги в среднем по субъектам Российской Федерации на 2016 год.
Председатель Правительства Российской Федерации 

Д. Медведев
Индексы изменения размера вносимой гражданами платы 

за коммунальные услуги в среднем 
по субъектам Российской Федерации на 2016 год

(процентов)

Субъект Российской Федерации

Средний индекс 
по субъекту 
Российской 

Федерации на первое 
полугодие 2016 г.

Средний индекс 
по субъекту 
Российской 
Федерации 
на второе 

полугодие 2016 г.
1. Республика Адыгея 0 3,9
2. Республика Алтай 0 4
3. Республика Башкортостан 0 5,8
4. Республика Бурятия 0 4
5. Республика Дагестан 0 3,8
6. Республика Ингушетия 0 4,1
7. Кабардино-Балкарская Республика 0 3,8
8. Республика Калмыкия 0 4
9. Карачаево-Черкесская Республика 0 3,9
10. Республика Карелия 0 4,3
11. Республика Коми 0 4,6
12. Республика Марий Эл 0 4
13. Республика Мордовия 0 4,7
14. Республика Саха (Якутия) 0 6,5
15. Республика Северная Осетия — Алания 0 3
16. Республика Татарстан 0 4,5
17. Республика Тыва 0 5,6
18. Удмуртская Республика 0 4
19. Республика Хакасия 0 4,4
20. Чеченская Республика 0 3,9
21. Чувашская Республика 0 4,4
22. Алтайский край 0 3,7
23. Забайкальский край 0 4,2
24. Камчатский край 0 6,5
25. Краснодарский край 0 4,1
26. Красноярский край 0 4,4
27. Пермский край 0 4,7
28. Приморский край 0 5,8
29. Ставропольский край 0 4,2
30. Хабаровский край 0 4,6
31. Амурская область 0 4,3
32. Архангельская область 0 4,7
33. Астраханская область 0 4,9
34. Белгородская область 0 3,9
35. Брянская область 0 4,4
36. Владимирская область 0 4,5
37. Волгоградская область 0 4,3
38. Вологодская область 0 4,3
39. Воронежская область 0 4
40. Ивановская область 0 4,3
41. Иркутская область 0 3,9
42. Калининградская область 0 4
43. Калужская область 0 3,9
44. Кемеровская область 0 3,8
45. Кировская область 0 4,8
46. Костромская область 0 4,2
47. Курганская область 0 4,3
48. Курская область 0 3,9
49. Ленинградская область 0 4,3
50. Липецкая область 0 4,7
51. Магаданская область 0 5
52. Московская область 0 4
53. Мурманская область 0 3,9
54. Нижегородская область 0 5,5
55. Новгородская область 0 4
56. Новосибирская область 0 3,5
57. Омская область 0 4,1
58. Оренбургская область 0 4,8
59. Орловская область 0 4,2
60. Пензенская область 0 5,9
61. Псковская область 0 4
62. Ростовская область 0 4,1
63. Рязанская область 0 4,4
64. Самарская область 0 4,8
65. Саратовская область 0 4
66. Сахалинская область 0 3,9
67. Свердловская область 0 5,7
68. Смоленская область 0 4,4
69. Тамбовская область 0 3,9
70. Тверская область 0 3,9
71. Томская область 0 4,2
72. Тульская область 0 4
73. Тюменская область 0 5,9
74. Ульяновская область 0 4,4
75. Челябинская область 0 4,4
76. Ярославская область 0 5,4
77. Город Москва 0 7,5
78. Город Санкт-Петербург 0 6,5
79. Еврейская автономная область 0 5,3
80. Ненецкий автономный округ 0 4,4
81. Ханты-Мансийский автономный округ — 

Югра
0 4,6

82. Чукотский автономный округ 0 3,9
83. Ямало-Ненецкий автономный округ 0 4,8

Роман Маркелов

В 
Москве закончили свою ра-
боту форум и шоу техноло-
гий «Открытые иннова-

ции», проходившие с 28 октября 
по 1 ноября. В 75-м павильоне 
ВДНХ участники и гости оценили, 
как широко технологии проникли 
в жизнь современного человека.

По итогам форума ряд экспер-
тов отметили, что инновационная 
составляющая должна стать в бли-
жайшей перспективе главным ре-
зервом для развития российской 
экономики.

Пока что Россия отстает от 
ряда развитых государств по уров-
ню внедрения технологических 
новшеств, несмотря на уже вы-
строенную систему их поддер-
жки, говорится в подготовленном 
под эгидой Открытого правитель-
ства первого национального до-
клада об инновациях. Его предста-
вили на форуме 29 октября. 

«Этот национальный доклад 
мы предполагаем сделать ежегод-
ным и презентовать его как своего 
рода приборную панель развития 
инноваций», — отметил министр 
РФ по вопросам Открытого прави-
тельства Михаил Абызов. 

Долгосрочный рост экономики 
в нынешних условиях ограниче-
ния доступа к другим ресурсам 
возможен только благодаря вне-
дрению инноваций, признают эк-
сперты. Потенциал для их разви-
тия в России по-прежнему остает-
ся огромным. Сейчас доля иннова-
ционной продукции в России в об-
щем выпуске составляет только 
8—9 процентов, хотя в наиболее 
«продвинутых» странах она уже 
достигла отметки 15 процентов. 

В общемировом экспорте вы-
сокотехнологичных товаров наша 
страна пока занимает скромную 
долю — 0,4 процента. Однако в 
2010 году этот показатель едва 
превышал 0,21 процента. По мне-
нию отраслевых экспертов, клю-

чевым фактором для формирова-
ния благоприятного инновацион-
ного климата должно стать повы-
шение престижа научных профес-
сий в России. Кроме того, необхо-
димо совершенствовать механизм 
защиты прав собственников и ра-
ботать над развитием конкурен-
ции.

Кстати, проблему демонополи-
зации информационных техноло-
гий обсудили на «круглом столе» с 
участием министра связи и массо-
вых коммуникаций РФ Николая 
Никифорова 28 октября в рамках 
форума «Открытые инновации».

По словам Николая Никифо-
рова, Россия — одна из стран, ко-
торым удалось сохранить здоро-
вую конкуренцию в сфере IT и 

даже соперничать с мировыми 
гигантами,  вроде  Google  и 
Microsoft, на зарубежных рын-
ках. В качестве примера он при-
вел компанию «Яндекс», которая 
не только сохраняет лидерство 
на российском рынке поиска, но 
и начинает завоевывать Турцию 
(5 процентов рынка местного по-
иска, по данным компании за 
июнь 2015 года), причем без ка-
кой-либо господдержки.

На конкурентоспособность 
страны напрямую влияет уровень 
подготовки разработчиков и их 
количество, отметил министр. По 
его данным, из 25 миллионов ИТ-
инженеров в мире 4 миллиона на-
ходятся в США, 3 миллиона — в Ин-
дии, 2 миллиона — в Китае и лишь 
400 тысяч — в России. В ближай-
шие годы их число в нашей стране 
будет расти, в том числе за счет 
более доступного технического 
образования, подчеркнул Нико-
лай Никифоров.

На встрече, которую организо-
вала Russia Beyond The Headlines 
(международный проект «Россий-
ской газеты»), присутствовали ре-
дакторы ряда зарубежных изда-
ний из Японии, Кореи, Китая, Син-
гапура и Сербии.

Акцент

 В ближайшие годы число 
IT-инженеров в России 
будет увеличиваться, 
рассчитывают в минкомсвязи
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СОБЫТИЕ  В Москве завершил свою работу форум 
«Открытые инновации»

Жизнь в режиме «Техно»

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 А

Н
Г

Е
Л

И
Н

А
 Ж

У
К

О
В

А

УМНЫЙ ДОМ ПОМОЖЕТ ЭКОНОМИТЬ 

Жильцы многоквартирных домов, модернизированных с помощью энергоэф-

фективных технологий, смогут обезопасить себя от роста коммунальных плате-

жей. В этом уверены эксперты Общественного совета при минстрое. 

Законопроект, стимулирующий развитие энергосервиса в домах и вовлечение 

в этот процесс управляющих организаций, находится на рассмотрении прави-

тельства и готовится к внесению в Госдуму.  Документом предусмотрено вклю-

чать условия энергосервисного мероприятия в договор управления по реше-

нию собственников. Кроме того, принятие законопроекта послужит сдержива-

ющим фактором увеличения стоимости жилищно-коммунальных услуг: оплачи-

вать энергосервис гражданин начинает с того момента, когда появляется эф-

фект в виде реального снижения расходов энергоресурсов.

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт
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ИНИЦИАТИВА Минсельхоз предлагает запретить школам и больницам закупать импортные продукты 

Курица не пицца
Ярослав Николаев 

Ш
к о л а м ,  б о л ь н и ц а м , 
тюрьмам, всему силово-
му блоку и муниципаль-

ным образованиям хотят запре-
тить приобретать зарубежные 
продукты питания через систему 
госзакупок. С такой инициати-
вой выступил минсельхоз.

Проект постановления прави-
тельства уже подготовлен, рас-
сказали «РГ» в министерстве. Но 
тотального запрета на иностран-
ную еду для госструктур не будет. 

Если документ примут в ны-
нешнем виде, то подобные госза-
купки могут быть ограничены по 
правилу «третьего лишнего». 
Если на тендер будет подано еще 
как минимум две заявки, где стра-
на происхождения продуктов — 
Россия и другие страны Евразий-
ского экономического союза, то 
заявка с импортом будет отклоне-
на. При исполнении контракта 
страна происхождения может 
быть изменена только на страну — 
участницу ЕАЭС (для случаев, 
когда исполнитель не сможет по-
ставить изначально заявленные 
продукты).

«Увеличить рынок сбыта оте-
чественной продукции можно пу-
тем ограничения государствен-
ных и муниципальных закупок 
для продукции иностранного про-
исхождения, — пояснили «РГ» в 
минсельхозе цель документа. — 

Мы предлагаем ограничить за-
купку определенного перечня 
продуктов питания — это рыбная, 
мясная, молочная продукция (мо-
локо, масло, сыры), рис, соль и са-
хар. Проект сейчас дорабатывает-
ся с минэкономразвития и ФАС».

Этим постановлением стиму-
лируется импортозамещение, 
прокомментировала «РГ» ситуа-
цию доктор экономических наук, 
профессор РАНХиГС при прези-
денте РФ, госсоветник второго 

класса Людмила Пронина. Между 
тем она убеждена: прежде чем 
принимать такое постановление, 
необходимо внести изменения в 
закон о контрактной системе. 
«Таковы правила игры на право-
вом пространстве. В противном 
случае заинтересованные лица, 
поставляющие иностранные про-
дукты, смогут успешно обратить-
ся в суд», — замечает эксперт.

Сейчас пациенты больниц, 
школьники в основном и так по-

лучают питание из продуктов (ка-
тегории которых могут войти в 
правительственное постановле-
ние), произведенных на террито-
рии России или наших торгово-
экономических союзников, сооб-
щил председатель правления Ме-
ждународной конфедерации об-
ществ потребителей Дмитрий 
Янин. «Чтобы улучшить качество 

питания в госучреждениях, необ-
ходимо увеличить бюджетное фи-
нансирование этих расходов. Или 
из-за роста цен в рационе питаю-
щихся в госучреждениях останут-
ся лишь картофель, макароны, и 
полностью пропадут фрукты, 
рыба и молочные продукты. То 
есть если не повышать финанси-
рование, то едоки в госучрежде-
ниях лишатся витаминов и цен-
ных микроэлементов», — опасает-
ся Янин.

Мы обследовали с десяток ре-
гионов, но нигде не нашли «им-
портного питания» в государст-
венных и муниципальных учре-
ждениях. Конечно, проблемы 
есть. Не вся еда в больницах вку-
сная. В школьных буфетах можно 
найти чипсы и сладкую газировку 
(их продают дополнительно). Все 
продукты для детей и больных 
проходят серьезную проверку на 
«здоровье». Как правило, выдер-
живают ее лучше всего местные 
продукты.

В одном из регионов нам пере-
числили, что закупают для школь-
ных столовых. Полуфабрикат 
чайный для растворимого чая, на-
питки злаковые без цикория и 
кофе натуральный. Все исключи-
тельно российского производст-
ва, похвастались чиновники. 
Можно представить, какой вкус у 
российского кофе и чая из кон-
центрата. Но тут вкус, видимо, не 
главное. Важнее здоровье.

Российские школьники уже сейчас 
питаются в основном отечествен-
ными продуктами.
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Дмитрий Бутусов, 
вице-губернатор 
Орловской области:

— Изменения в законодательстве о 

контрактной системе закупок для го-

сударственных и муниципальных 

нужд давно назрели и жизненно необ-

ходимы. Существующая система мо-

тивирует нас руководствоваться толь-

ко ценой закупки. 

Как только мы пытаемся составить 

конкурсную документацию так, как 

нам хотелось бы, в частности, по ка-

честву продукции, то сразу наталки-

ваемся на множество законодатель-

ных противоречий. Приходится заку-

пать товар, руководствуясь наимень-

шей предложенной ценой. Другого 

определяющего критерия нет, из-за 

чего часто возникают спорные во-

просы.

СКОЛЬКО СТОИТ

ПООБЕДАТЬ В ШКОЛЕ 

В школе № 112 Ростова-на-Дону горя-

чий обед из трех блюд стоит 55 ру-

блей. В среднем же по городу полно-

ценно поесть в школьной столовой 

можно, заплатив от 45 до 100 рублей.

В новосибирской школе № 12 завтрак 

стоит примерно 20 рублей, обед для 

младших и средних классов — около 

40, для старшеклассников — около 

60 рублей.

ПОДРОБНОСТИ Сергей Иванов
рассказал, что ждет
чиновников-
коррупционеров

Грех белых 
воротничков

Екатерина Григорьева, Санкт-Петербург

НЕОБХОДИМО повышать экономическую грамотность 
правоохранительных и следственных органов, занимаю-
щихся расследованием коррупционных преступлений, а 
для коррупционеров-«рецидивистов» вводить запрет на 
профессию. Об этом, отвечая на вопросы «РГ», заявил 
глава кремлевской администрации Сергей Иванов. 

Сергей Иванов возглавил российскую делегацию на 
открывшейся вчера в Санкт-Петербурге шестой сессии 
Конференции государств — участников Конвенции ООН 
против коррупции. На конференции собрались делегаты 
из 159 стран, в том числе руководители антикоррупци-
онных ведомств различных государств. Антикоррупци-
онные действия на международном уровне требуют чет-
ких правил, однако навязывание стандартов тем стра-
нам, кто к этому не готов, недопустимо, заявил, обраща-
ясь к участникам конференции, глава кремлевской ад-
министрации. При этом важно, что созданная система 
антикоррупционных стандартов распространяется не 
только на государственную компетенцию. «Мы хорошо 
понимаем, что в противодействии коррупции важны не 
только отточенные правовые механизмы и решитель-
ные шаги со стороны государства, значимый вклад в 
совместную работу могут и должны вносить деловые 
круги», — сказал, в частности, Иванов. Одна из россий-
ских инициатив — принятие антикоррупционной хартии 
для бизнеса. 

«Приоритетной темой считаем развитие сотрудниче-
ства государства и бизнеса в предотвращении корруп-
ции», — подчеркнул, в свою очередь, глава российского 
минюста Александр Коновалов, который был избран 
председателем конференции. 

Глава кремлевской администрации подчеркнул, что 
«в России система противодействия коррупции выстро-
ена на основе национальной правовой культуры — с уче-
том исторического и социально-экономического разви-
тия, а также конкретных потребностей и интересов об-
щества».

В беседе с журна-
листами Сергей Ива-
нов рассказал о не-
которых результатах 
антикоррупционной 
работы. В частности, 
по итогам проверки 
1,5 млн деклараций 
в целом по стране за 
полгода 2015-го к 
дисциплинарной от-
ветственности при-

влечены 4 тыс. человек, 272 чиновника уволены «с вол-
чьим билетом». В администрации президента управле-
ние по борьбе с коррупцией проверяет 8,5 тыс. человек 
«топ-уровня» — министры, губернаторы, федеральные 
судьи и т.д. По итогам антикоррупционных проверок 
было отказано 198 кандидатам на различные должности 
госслужбы. Активизировалась и работа по возвращению 
из-за рубежа незаконно нажитых активов. Постепенно 
принимаются меры и по отношению к тем чиновникам, 
которые не могут подтвердить законность получения 
ими средств для приобретения дорогостоящего имуще-
ства. «Первые иски в 2015 году поданы, на сегодняшний 
день мы только начали это делать. Судами впервые 
предъявлены иски на 100 млн рублей», — сказал  глава 
кремлевской администрации. Речь идет «о возвращении 
в доход государства недвижимости, транспортных 
средств, того, что выявляется как непонятный источник 
доходов, который сам фигурант объяснить не может», 
пояснил он. Неприкасаемых в борьбе с коррупцией нет, 
еще раз напомнил Сергей Иванов, и уголовные дела в от-
ношении высокопоставленных чиновников, в том числе 
губернаторов, тому подтверждение. Однако админи-
страция президента — «не суд и не прокуратура, юриди-
ческих вердиктов не выносила и выносить не будет».

— Коррупция — чисто «беловоротничковое» преступ-
ление, оно очень латентно, раскрывать его трудно. Чаще 
всего и взяткодатель, и взяткополучатель одинаково не 
заинтересованы в том, чтобы их вывели на чистую воду, 
— подчеркнул, отвечая на вопрос «РГ», глава кремлев-
ской администрации. — Поэтому надо повышать уровень 
экономической грамотности тех правоохранительных и 
следственных органов, которые занимаются именно 
этим составом преступления, чтобы они сами хорошо 
разбирались в схемах, финансовых потоках, легализа-
ции, отмывании денег. Кроме того, Сергей Иванов счита-
ет целесообразные введения запрета на профессию для 
«рецидивистов беловоротничковой преступности». 
«Для банкиров, которые раз за разом приводят к бан-
кротству свои кредитные учреждения, а через два дня ре-
гистрируют новую «помойку» и ее возглавляют, я бы 
ввел запрет на профессию. «Подчеркну, что это мое лич-
ное мнение», — сказал Сергей Иванов, пояснив, что для 
введения такого запрета необходимо менять действую-
щее законодательство.

Одна из российских 
инициатив — 
принятие антикор-
рупционной хартии 
для бизнеса
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Сергей Иванов поздравил Александра Коновалова, избранно-
го президентом конференции. 

Финансы Счетная палата назвала проблемные места федерального бюджета-2016 

Татьяна Голикова 
выставила счет
Татьяна Зыкова 

В 
правительстве должны 
быть готовы, чтобы вы-
плачивать наиболее 
уязвимым категориям 
граждан компенсации 

или доплаты в 2016 году. Об этом 
сообщила журналистам глава 
Счетной палаты Татьяна Голико-
ва, комментируя заключение ве-
домства на проект федерального 
бюджета 2016 года. 

Документ уже направлен в 
Госдуму, где на 13 ноября запла-
нировано первое чтение. 

По словам Татьяны Голико-
вой, проблема компенсаций не 
случайна. Как известно, пенсии 
будут проиндексированы с 1 фев-
раля 2016 года только на 4 про-
цента, а какой будет вторая ин-
дексация, пока никто не знает. 
Формулировка: все зависит от 
доходов бюджета за первое полу-
годие 2016-го, по мнению Татья-
ны Голиковой, слишком рас-
плывчата. 

Тем более если учесть рост чи-
сла граждан с доходами ниже 
прожиточного минимума. Уже в 
первой половине нынешнего года 
за чертой бедности оказались 
21,7 миллиона человек. Такого не 
наблюдалось с 2006 года, отмеча-
ется в заключении Счетной пала-
ты. Поэтому, считает Голикова, 
не надо дожидаться итогов пер-
вого полугодия 2016-го, а сфор-
мулировать разные формы ком-
пенсаций «на все случаи жизни». 
Пока, по ее словам, такие вариан-
ты не рассматриваются и в бюд-
жете не предусмотрены. 

Татьяна Голикова напомнила 
о компенсациях 1990-х. По пен-
сиям они действовали пять лет — 
как раз для того, чтобы не индек-
сировать всем. То есть были наце-
лены на менее обеспеченных. 

Глава Счетной палаты также 
акцентировала внимание на су-
ществующих резервах, то есть на 
более эффективном отношении к 
тем деньгам, которые уже запла-
нированы в бюджете. Например, 
государственные инвестиции со-
кращаются на 10 процентов, до 
849 миллиардов рублей. При 
этом 160 миллиардов из них 
«размечены» на необеспеченные 
стройки. То есть деньги фактиче-
ски будут стоять, а потом их пе-
рераспределят на другие нужды. 
«Такого рода необеспеченных 
расходов в бюджете намечено 
много. И если бы по чуть-чуть от 
них отщипнуть, то, наверное, не 
пришлось бы зажимать социаль-
ные выплаты. Можно было бы 
проиндексировать пенсии, как 
того требует законодательство», 
— уверена глава Счетной палаты. 

И перечислила с десяток бю-
рократических процедур бюд-
жетного процесса, которые пора 
упростить или поменять. Напри-
мер, в данном случае речь идет о 
накоплении остатков бюджетны-
ми учреждениями, о «катастро-
фических», как выразилась Голи-
кова, суммах авансов (4,2 трил-

лиона рублей), которые из бюд-
жета уходят, а объекты в строй не 
вводятся. Речь идет и об имуще-
ственных взносах в уставные ка-
питалы госкорпораций и госком-
паний. 

Голикова рассказала, что 
Счетная палата предлагала мин-
фину вносить имущественный 
взнос в госкорпорацию «Агент-
ство кредитных гарантий» частя-
ми. «Что по факту? По факту вне-
сено 50 миллиардов рублей, — по-
ясняет Голикова. — Из них в каче-
стве гарантий за 2014 и 2015 
годы использованы лишь 13 мил-
лиардов. Остальные деньги «при-
строились» в банках». 

Считать эффективность ис-
пользования каждой копейки 
особенно необходимо в кризи-

сный год, когда спрос на деньги 
большой, но зачастую, получает-
ся, они на экономику не работа-
ют, застревая в министерских со-
гласованиях, подчеркнула глава 
Счетной палаты. 

Касается это и субсидий, вы-
деляемых регионам или целым 
отраслям. В пример Голикова 
привела меры по стимулирова-
нию спроса на автомобильную 
технику, поддержку сельскохо-
зяйственного машиностроения и 
малых инновационных предпри-
ятий. По ее словам, они до сих 
пор не сыграли своей роли, пото-
му что дойдут до адресатов толь-
ко к концу года. 

«В минсельхозе по каждой из 
десятка субсидий выпускается 
отдельное постановление. И 

вполне можно оптимизировать 
эту бюрократию, что зависит от 
инициативы самого министерст-
ва, — отметила Голикова, подчер-
кнув, что из таких нюансов и 
складывается бюджет, а «на дета-
лях» можно получить прилич-
ный ресурс. Причем как на дохо-
дах, так и на расходах. 

Глава Счетной палаты посето-
вала и на нерасторопность зако-
нодателей, которые тормозят с 
принятием поправок в валютное 
и таможенное законодательство. 
Доходы бюджета снижаются на 
десятки миллиардов рублей в год 
из-за махинаций фирм-однодне-
вок на таможне, возврата ими ва-
лютной выручки, левых схем с 
налогом на добавленную стои-
мость. К тому же получается, что 
и брать штрафы не с кого. К тому 
времени, когда махинации с бюд-
жетными деньгами вскрывает 
Росфиннадзор, фирм, как прави-
ло, уже нет. Разрыв доходит до 
500 дней. 

Срочные законодательные 
меры значительно изменили бы 
расклад финансов в пользу бюд-
жета. Волнует Голикову и ситуа-
ция с Резервным фондом и Фон-
дом национального благосостоя-
ния. По ее мнению, с которым, 

как она сообщила, солидарен гла-
ва минфина Антон Силуанов, до-
полнительные 500 миллиардов 
рублей к уже запланированным 
двум триллионам в случае недо-
бора доходов в бюджет тратить 
будет неразумно. Тем более сей-
час в резерве проекта бюджета на 
2016 год числятся 342 заморо-
женных миллиарда рублей от на-
копительных пенсий и 65 анти-
кризисных миллиардов рублей, к 
которым до конца 2015 года, воз-
можно, добавятся еще 150 мил-
лиардов рублей. Есть в кубышке 
еще 830 миллиардов рублей, под-
считала Татьяна Голикова. 

Словом, можно дефицит бюд-
жета, если потребуется, заме-
стить, не залезая в Резервный 
фонд. Однако порядок расходо-
вания резервов в проекте бюдже-
та отсутствует, поскольку не пла-
нируется подготовка «антикри-
зисного плана на 2016 год». Кста-
ти, сокращение средств Резер-
вного фонда и ФНБ к концу 2016 
года, по мнению Голиковой, не 
столь критично. 

Она сообщила, что на бюджет 
могут влиять цены на нефть и 
курс рубля. Так, если нефть рас-
тет на один доллар за баррель, то 
это приносит 143 миллиарда ру-

блей. А при изменении курса дол-
лара — 96 миллиардов рублей. 
Впрочем, уточнила Голикова, 
впрямую так считать нельзя, это 
чистый, по отдельности, счет в 
рамках представленного прогно-
за. А поскольку цена на нефть и 
курс — это взаимоувязанные по-
казатели, в том числе с другими 
показателями прогноза, то в жиз-
ни результат будет другой. 

Голикова также ответила на 
вопросы журналистов, касающи-
еся инфляции. По ее словам, есть 
риски превышения в 2015 году 
ожидаемой инфляции в 12,2 про-
цента. В Счетной палате близки к 
прогнозам ЦБ в 12—13 процен-
тов. 

На 2016 год прогнозируется 
почти двукратное снижение ин-
фляции (декабрь к декабрю) до 
6,4 процента. «Это очень опти-
мистичное падение», — проком-
ментировала Татьяна Голикова. 
По ее мнению, поскольку уро-
вень инфляционных ожиданий 
высок, то снижение инфляции не 
произойдет быстрыми и желае-
мыми в ЦБ темпами.

Татьяна Голикова: Считать эффек-
тивность использования каждой 
копейки сейчас особенно необхо-
димо.

Акцент

 При росте цены нефти на один 
доллар теоретически бюджет 
может дополнительно получать 
143 миллиарда рублей
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АВТОМОБИЛИ Слухи о штрафах за шины не по сезону не подтвердились 

Не тяни резину 
Владимир Баршев 

Т
емпература на улице даже в 
центральном регионе уже 
опустилась менее 5 граду-

сов тепла. Это повод поменять 
шины на своем автомобиле. 

Буквально на днях прозвучало 
предупреждение, что с 1 ноября 
всех тех, кто не переобул свой ав-
томобиль, будут привлекать к ад-
министративной ответственно-
сти. Однако это заявление не име-
ет под собой никаких оснований. 

Дело в том, что использование 
шин для различных погодных ус-
ловий может установить только 
федеральный закон. В данном слу-
чае Закон «О безопасности до-
рожного движения». В нем этих 
нормативов не прописано. Вто-
рой закон — Правила дорожного 
движения. В них прописаны тре-
бования по глубине протектора 
для использования тех или иных 
шин. Также в правилах обозначе-
но, что считать летними, а что — 
зимними шинами. 

В Кодексе об административ-
ных правонарушениях вообще 
не предусмотрено наказание за 
использование не тех шин не в 
тот сезон. 

Остается таможенный регла-
мент о безопасности колесных 
транспортных средств. В нем чет-
ко прописаны требования, что 
летние покрышки запрещено ис-
пользовать в период с 1 декабря 
по 1 марта, а шипованную резину 
нельзя ставить на колеса начиная 
с 1 июня по 31 августа включи-
тельно. Однако требования этого 
регламента относятся только к 
прохождению техосмотра и про-

чим процедурам, связанным с ре-
гистрацией машин. Для всех 
остальных автовладельцев они 
бессмысленны. Ни один гаишник 
на дороге не предъявит претен-
зии к водителю такого транспор-
та. Однако остается проблема 
безопасности на дорогах. Дело в 
том, что шины имеют свой тем-
пературный режим. Если на ули-
це установилась температура 
ниже +5, то требуется поменять 
летнюю резину на зимнюю. Лет-
няя при таком показателе граду-
сника дубеет и уже не реагирует 

на резкое торможение и крутые 
повороты. Зимняя резина, нао-
борот, в этих температурных ре-
жимах приобретает дополни-
тельные эффекты. 

Один из главных вопросов, что 
выбрать: шипованную резину 
или нешипованную. Нешипован-
ные шины пользуются спросом у 
тех, кто передвигается только от 
дома до работы и обратно. Одна-
ко в части безопасности на доро-
ге любая небольшая замерзшая 
лужица может спровоцировать 
довольно неприятную историю. 

Шипы в этом случае будут эффек-
тивнее. Стоит напомнить, что ны-
нешняя шипованная резина — это 
не та, которая использовалась 
пять лет назад. Теперь шип даже 
может убираться в глубь шины, 
если под ней асфальт, а не лед. Для 
этого на внутреннюю повер-
хность шипа устанавливается ре-
зиновая подушка, которая уми-
нается, когда шип не нужен, и, на-
оборот, дает жесткость, когда 
шип должен предотвратить про-
скальзывание колеса. 

Корреспонденту «РГ» удалось 

проехать на полигоне в Швейца-
рии на нескольких различных мо-
дификациях шин от разных ком-
паний. Первое место в тесте за-
служили шины известного фин-
ского производителя. У них было 
одно преимущество. 

Дело в том, что согласно евро-
пейским законам количество ши-
пов либо должно быть ограничен-
но, либо они должны причинять 
вред дорожному покрытию не бо-
лее, чем чем шины с ограничен-
ным количеством шипов. Исполь-
зовав подушки под шипами, про-
изводитель доказал, что их шипы 
наносят дорожному покрытию 
даже меньший вред, чем осталь-
ные шипованные шины. Хотя на 
их поверхности шипов больше в 
1,5 раза. У остальных участников 
теста шипов было меньше, но и 
стоят эти шины в полтора раза де-
шевле. Технологии усовершенст-
вования шин с каждым годом рас-
тут. Та же финская компания раз-
рабатывает шину, на которой 
шипы выпускаются с помощью 
нажатия кнопки. Журналисты 
даже смогли убедиться в реально-
сти работы этой технологии. Сна-
чала машина скользит по льду без 
шипов. Потом водитель нажимает 
волшебную кнопку, и автомобиль 
на этом идеальном льду оставляет 
борозды от выползших из шины 
шипов. Технология работы этого 
агрегата не разглашается.

Автомобиль-диван 
и машины-беспилотники: 
10 новинок автосалона 
в Токио — смотрите фото 
и видео на сайте
www.rg.ru/art/1182210

ТЕХНОЛОГИИ Создается 
Совет главных 
конструкторов

Корабли меняют 
поколение

Сергей Птичкин

СОВЕТУ конструкторов, который создается в судо-
строении, предстоит в короткий срок решить важней-
шие задачи. Гражданские суда и боевые корабли, кото-
рые закладываются на отечественных верфях, — про-
дукты самых высоких технологий. Реализовать про-
рывные проекты можно только консолидированными 
усилиями.

Не секрет, что судостроение оказалось в гораздо бо-
лее трудном положении, чем, например, авиастроение. 
Предприятия отрасли на протяжении долгого времени 
фактически не имели заказов. Выживали в этих услови-
ях, как могли. В том числе за счет слияния в холдинги и 
концерны. Сейчас только в судовом приборостроении 
шесть концернов.

К сожалению, слияния никак не повлияли на общую 
консолидацию в работе по одним и тем же направлени-
ям. В итоге, по словам директора департамента судо-
строительной промышленности и морской техники 
минпромторга Максима Кочеткова, у нас нет единого 
понимания, куда 
движемся и для чего 
что-то делаем. Со-
вет главных кон-
структоров создает-
ся для рассмотре-
ния научно-техни-
ческих вопросов и 
принятия решений 
по перспективным 
направлениям раз-
вития и создания, а 
также организации 
производства судовых машин, механизмов и приборов. 
То есть всего того, чем насыщается корпус любого гра-
жданского судна и боевого корабля. Головной научной 
организацией определен Крыловский центр в Санкт-
Петербурге. Возглавит Совет, по положению, замести-
тель главы Минпромторга России, курирующий судо-
строение. В рамках Совета будут сформированы две 
подгруппы. Первая станет отвечать за судовое машино-
строение, а вторая за судовое приборостроение.

Интересен состав Совета. В него включаются пред-
ставители всех ведущих концернов и предприятий. За 
редким исключением это не руководители, а люди, за-
нимающиеся практической конструкторской работой. 
Как подчеркнул в беседе с корреспондентом «РГ» Мак-
сим Кочетков, изначально ставилась цель — собрать в 
одной команде не менеджеров, пусть и очень эффектив-
ных, а тех, кто занимается реальным проектированием 
и понимает техническую суть судостроения. При этом в 
одной команде находятся специалисты по подводным 
лодкам, надводным боевым кораблям, гражданским су-
дам и морской робототехнике. Это объясняется тем, 
что создается Совет главных конструкторов не по «кор-
пусам» или вооружению, а по машиностроению и при-
боростроению. По тому, чем оснащается любой ко-
рабль. Именно здесь сегодня требуется добиться макси-
мальной унификации и оптимизации всех узлов и агре-
гатов. В нашей стране будет строиться высокотехноло-
гичный флот фактически нового поколения. 

ЭКОЛОГИЯ В Москву придут 
швейцарские технологии

Чистые труды

Александр Мелешенко

МОСКВА намерена внедрять в самых разных сферах го-
родского хозяйства швейцарские экологические техно-
логии: при переоборудовании печей ТЭЦ под сжигание 
мусора, распространении энергосберегающего оборудо-
вания, популяризации экологически чистого транспор-
та и других проектов. Об этом «РГ» рассказал глава де-
партамента природопользования и охраны окружающей 
среды столицы Антон Кульбачевский в кулуарах про-
шедшего в Цюрихе российско-швейцарского форума 
«Чистый город». 

В Москве одним из главных загрязнителей воздуха 
остается автотранспорт, рассказал Антон Кульбачевский. 
Его количество увеличивается ежегодно на 200—300 ты-
сяч. И тем не менее ситуация с экологией меняется к луч-
шему. Способствуют этому меры, прямого отношения к 
экологии не имеющие, — борьба с пробками, введение 
платной парковки, популяризация общественного тран-
спорта. Загрузка дорог снизилась, средняя скорость дви-
жения выросла — в результате машины стали меньше ды-
мить, не простаивая часами в пробках. К тому же авто-
парк обновляется. Бензин в Москве используется в основ-
ном класса «Евро-5» — его производят на нефтеперераба-
тывающем заводе, который также модернизируется и 
внедряет современную систему мониторинга вредных 
выбросов. «Свою роль играет и озеленение — в городе за 
последние два с лишним года высажено около 1 миллиона 
деревьев и кустарников. В течение пяти лет планируется 
высадить еще примерно 3,5 миллиона деревьев и кустар-
ников», — говорит Кульбачевский. 

Больше зелени в ближайшие годы может стать не 
только в самой Москве, но и вокруг нее. В Госдуму пла-
нируется внести законопроект о «зеленом щите» — он 
предполагает введение жестких ограничений на вы-
рубку лесов в радиусе около 70 километров вокруг сто-
лицы. Инициативу своими подписями поддержали уже 
100 тысяч человек. Об этом на форуме рассказал пер-
вый зампред Комитета Госдумы по промышленности 
Владимир Гутенев. 

— Решение о формировании лесопарковой защитной 
зоны вокруг столицы было принято еще в 1935 году и уч-
тено в градостроительном плане Москвы, — пояснил он. — 
В эту зону вошло 168 тысяч га зеленых насаждений. К на-
стоящему моменту эта территория сократилась более 
чем втрое — до 50 тысяч гектаров. Инициатива о созда-
нии «зеленого щита» Москвы предполагает введение 
крайне жестких ограничений на вырубку лесов в бли-
жайшем Подмосковье. 

Реализовать про-
рывные проекты 
можно только кон-
солидированными 
усилиями

ПЕРСОНА

Конструктор 
«Булавы» 
и «Ярса» 
отмечает 
юбилей

СОЛОМОНОВА
ВЕРТИКАЛЬ

Александр Емельяненков

ЗАПЛАНИРОВАННЫЕ на конец 
года очередные пуски «Булавы» 
символически совпали со знаме-
нательной датой в жизни ее глав-
ного конструктора. Сегодня ака-
демику Юрию Соломонову ис-
полняется 70 лет. А со дня на день 
могут быть известия о контроль-
ных запусках принятой на воору-
жение морской ракеты  — для про-
верки ее эксплуатационной над-
ежности и заявленных ТТХ.  

Кому доверят эти залпы? Эки-
пажу ракетоносца «Александр 
Невский», совершившему в авгу-
сте-сентябре переход с Северного 
на Тихоокеанский флот? Или ко-
манде «Владимира Мономаха»? 
Им такой переход еще предстоит, 
а до той поры подводники отраба-
тывают учебные задачи и боевую 
слаженность в составе сил Север-
ного флота.

Гадать не будем. Прикажут — 
очередное упражнение с «Була-
вой» может выполнить и «Юрий 
Долгорукий», головной корабль в 
линейке стратегических «Боре-
ев», недавно вернувшийся из дли-
тельного арктического похода. 
Или даже «Дмитрий Донской» — 
тяжелый атомный подводный 
крейсер проекта 941 «Тайфун», 
специально переоборудованный 

под испытания новых ракетных 
комплексов.  С «Булавой» напере-
вес экипаж под командованием 
Аркадия Романова, а затем Олега 
Цыбина много раз выходил в 
море, радуясь успешным пускам 
и терпеливо снося отказы, слу-
чавшиеся на разных этапах отра-
ботки  комплекса.     

Неудачи, которые долгое вре-
мя преследовали новую ракету, 
больнее всего били по ее разра-
ботчикам. Но Юрий Соломонов 
даже после вынужденной отстав-
ки с должности директора МИТ 
рук не опускал и не позволял это-
го другим, вовлеченным в произ-
водственную кооперацию.  В ре-
зультате «Булава» поставлена на 
вооружение российского ВМФ. А 
человек, начинавший этот проект 
и сумевший его достойно завер-
шить, получил  высокую оценку 
со стороны государства: в апреле 
нынешнего года генеральному 
конструктору по разработке 
стратегических ракетных ком-
плексов с твердотопливными ра-
кетами  Соломонову Юрию Семе-
новичу присвоено звание Героя 
Труда Российской Федерации.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Михаил Будниченко,
генеральный директор               
ПО «Севмаш», Северодвинск:

— Мы тесно взаимодействовали с МИТ 

и лично Юрием Соломоновым во вре-

мя испытаний «Булавы» с подводных 

лодок «Дмитрий Донской» и «Юрий 

Долгорукий». Как руководитель он 

важнейшие вопросы держал под лич-

ным контролем и настраивал всю коо-

перацию на результат. Благодаря его 

компетентности, уверенности и по-

рой жесткости в принятии решений 

удалось выровнять ситуацию и успеш-

но решить задачу запуска ракетного 

комплекса. Корабелы «Севмаша» по-

здравляют Юрия Семеновича с юби-

леем и желают дальнейших успехов в 

сложнейшей области разработок ра-

кетной техники военного назначения. 

Под началом Юрия Соломонова 
созданы ракетные комплексы 
«Тополь-М», «Булава» и «Ярс».

Узнайте на сайте: В НАТО 
признали бесполезность 
своего оружия перед 
российской РЭБ
www.rg.ru/art/1182086
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Выставка В Москву привезли 400 реликвий 

Сокровища 
Елеонской горы
Игорь Елков

В
чера в Государствен-
ном Историческом му-
зее открылась выстав-
ка «Москва — Святая 
Земля великого князя 

Сергея Александровича и вели-
кой княгини Елизаветы Федо-
ровны». 

Гости буквально пробивались 
в музей через огромную толпу 
журналистов и телекамер. 

Выступая на открытии, мэр 
Москвы Сергей Собянин отме-
тил, что великий князь был не 
только благотворителем, но и мо-
сковским градоначальником: 
«14 лет, когда Сергей Александ-
рович был московским генерал-
губернатором, — это эпоха бурно-
го развития промышленности».

При великом князе в Москве 
пошли трамваи, он стоял у исто-
ков крупнейших музеев, вклю-
чая и Исторический. 

На выставке представлены 
400 экспонатов, включая уни-
кальные. «Вот жетон, на одной 
стороне инициалы «Е» и «Ф», а 
на обратной надпись: «Ильин-
ское, 1906 год», — рассказывает 
глава Елисаветинско-Сергиев-
ского просветительского обще-
ства Анна Громова. — Великий 
князь был убит террористами в 
1905 году. После его смерти Ели-
завета Федоровна создает мно-
жество благотворительных об-
ществ — в память о муже. В подмо-
сковном Ильинском организова-
ла лазарет для раненых на Рус-
ско-японской войне солдат. На 20 
коек. Столько же было изготовле-
но и жетонов, которые княгиня 
вручала солдатам по выздоровле-
нии. Представляете, какой был 
шанс, чтобы они сохранились до 
наших дней?! Но мы нашли один 
у коллекционеров, теперь он соб-
ственность Елисаветинско-Сер-
гиевского общества».

Часть раритетов доставлены 
из Иерусалима — из монастыря 
святой равноапостольной Марии 
Магдалины. Расположен мона-
стырь на Масличной (Елеонской) 
горе в Гефсиманском саду. «Эти 
иконы и другие вещи нам разре-
шила взять для показа в Москве 
настоятельница монастыря игу-
менья Елисавета», — уточняет 
Анна Витальевна.

Показательно, что землю для 
монастыря на склоне Елеонской 
горы покупали на пожертвова-
ния сыновей Александра II. На ос-
вящение храма осенью 1888 года 
в Иерусалим приезжали Сергей 
Александрович и Елизавета Фе-
доровна.

Среди других экспонатов — 
ковер, вышитый великой княги-
ней и подаренный на освящение 
храма в Гефсимании. Его длина 
12 метров, вес 25 кг. Ковер хра-
нится в особом помещении в мо-
настыре и расстилается в храме 
лишь несколько раз в год.

«Вы увидите и Царские врата 
XVII века, их Сергей Александро-
вич выбрал для храма сам, — рас-
сказывает Анна Громова. — А так-
же иконы Евфросиньи Москов-
ской из Вознесенского монасты-

ря, мемориальные вещи, связан-
ные с патриархом Гермогеном и с 
Чудовым монастырем».

А еще — платок, вышитый Ели-
заветой Федоровной. «Очень 
тонкая техника, — отмечает Анна 
Витальевна. — Великая княгиня — 
удивительный человек: неверо-
ятное сочетание красоты, ума, 
образованности, терпения и так-
та. Она одинаково хорошо рисо-
вала, шила, делала поделки для 
благотворительных базаров».

По словам Анны Громовой, 
князь и княгиня — просто энци-
клопедия российской благотво-
рительности: «Надо изучать их 
жизнь: это нас обогатит, будет 
изумлять и радовать. И главное — 
вселять веру в завтрашней день».

Выставка продлится до 22 
февраля 2016 года.

Великая княгиня Елизавета Федоровна: самая красивая принцесса Европы и «белый ангел Москвы».
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Министр культуры Владимир Мединский: Эта выставка будет интересна 
каждому, кому дорога Москва и история.
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АРХИВЫ Более 700 
документов будет 
представлено на выставке 
«Православная Русь» 

Правка синим 
карандашом 

Елена Новоселова

СКОЛЬКО народу праздновало Пасху в апреле 1944 
года? Об этом и многом другом из истории России пер-
вой половины минувшего века расскажет выставка  
«Православная Русь. Моя история», которая открывает-
ся в День народного единства в Манеже. С помощью сов-
ременных технологий, листая «живые» карты и книги, 
посетители смогут познакомиться более чем с 700 доку-
ментами, до недавнего времени хранившимися под гри-
фами «секретно» и «совершенно секретно» в разных ар-
хивах, в том числе и ФСБ. Они относятся к самым драма-
тичным событиям 20 века, включая Первую мировую и 
Гражданскую войны, Февральскую и Октябрьскую рево-
люции, коллективизацию, сталинский социализм, 
«большой террор» и Победу. На что самое интересное 
стоит обратить внимание,  «РГ» рассказал директор Ин-
ститута российской истории РАН, руководитель группы 
консультантов выставки Юрий Петров.

Какие архивы участвуют в выставке?
ЮРИЙ ПЕТРОВ: Три крупнейших: Государственный архив Рос-
сийской Федерации, Российский государственный архив 
социально-политической истории и архив ФСБ. Матери-
алы предоставлены разнообразные, отчасти недавно рас-
секреченные, отчасти открытого доступа. Но и последние  
до сих пор не были широким достоянием. Одна из задач 
выставки заключалась как раз в том, чтобы сделать ред-
кие документы до-
ступными всем без 
исключения. 

700 фотообразов — 
такой массив за пару 
часов экскурсии 
вряд ли освоишь. На 
чем в первую оче-
редь стоит остано-
виться? 
Ю Р И Й  П Е Т Р О В : Особое 
внимание, конечно, 
на «Особые папки» 
Сталина. Речь идет о 
большом комплексе документальных материалов, кото-
рые предоставлялись на рассмотрение и на утверждение 
главе государства  по очень разным поводам. Например, 
доклад спецорганов об ОУН — УПА — Организации украин-
ских националистов Украинской повстанческой армии. 
Или документальные материалы о выселении крымских 
татар во время Великой Отечественной войны из Крыма. 

Известно, что примерно в середине войны, после Ста-
линградской битвы, Сталин стал уделять внимание кон-
тактам с церковью. Есть документы, свидетельствующие 
о «потеплении» в этой сфере?
ЮРИЙ ПЕТРОВ: Известно, к примеру, что вождь обратил при-
стальное внимание на материалы, посвященные проведе-
нию праздника Пасхи в 1944 году. Ему пришло особое до-
несение из Государственного комитета обороны о том, 
что во всех действующих церквях города Москвы и Мо-
сковской области в ночь с 15 на 16 апреля прошли пас-
хальные службы. Особо подчеркивалось: в них приняли 
участие 250 тысяч человек. Это свидетельствует о том, 
насколько важны были власти в годы войны религиозные 
настроения людей, которые, в отличие от довоенного вре-
мени, руководством внимательно анализировались.

Однако на выставке наверняка есть архивные свидетель-
ства и богоборческой политики советской власти? 
ЮРИЙ ПЕТРОВ: Конечно, и в других архивах масса интере-
сных материалов, касающихся положения религии и цер-
кви в советской России и в Советском Союзе. Например, 
спецсообщения Государственного политического управ-
ления (ГПУ) при НКВД по делам религиозных объедине-
ний. Или письма ЦК партии по вопросам религии. И даже 
такие оригинальные материалы, как, например, записка 
Троцкого на имя Ленина от 1922 года об изъятии из мона-
стырей ценностей. Троцкий отчитывается о том, сколько 
и какого добра было изъято и куда оно было перевезено.

Впрочем, помимо религиозных сюжетов на выставке 
множество, так скажем, гражданских, светских. Думаю, 
что много народу соберется у стендов, где рассказано о 
репрессиях 30-х — 40-х годов. В частности, о статистике 
заключенных в Советском Союзе. Это редкие материа-
лы. Или отчеты ГПУ за 30-е годы о состоянии советского 
общества, о антисоветских выступлениях. Это тот гро-
мадный документальный фонд выставки, который обес-
печит ей достоверную информационную основу.

Мы продолжаем вспоминать о торжестве советских лю-
дей в мае 1945 года. Что нового расскажет выставка?   
ЮРИЙ ПЕТРОВ: Рекомендую обратить внимание на документ, 
составленный в Ялте в феврале 1945 года  за подписью 
Сталина, Рузвельта и Черчилля. Там Советский Союз об-
ещает вступить в войну на Дальнем Востоке через три ме-
сяца после окончания войны в Европе.  Это одно из пер-
вых подтверждений нашей готовности воевать вместе с 
союзниками по антигитлеровской коалиции против Япо-
нии. Другое свидетельство высокой политики: письмо 
Черчиллю с личной правкой Сталина синим карандашом 
о восстании в Варшаве. Английский премьер считал, что 
Красная Армия могла бы выступить на помощь восстав-
шим. На что Сталин выразил недоверие его источникам, а 
также объясняет своему визави, что восстание было нача-
то без согласования с советской стороной и спровоциро-
вано польским правительством в эмиграции.

СКАНДАЛ

Две школы 
Таллина в суде 
защитят право 
на русское 
образование

ФИЗИКУ ХОТЯТ 
УЧИТЬ 
НА РУССКОМ

Надежда Ермолаева

ДВЕ ТАЛЛИНСКИЕ школы по-
дали в суд иск с требованием 
оспорить решение правительст-
ва, обязывающее их отказаться 
от обучения на русском языке. 
Против языкового произвола 
восстали таллинская Тынисмя-
эская реальная школа и Русская 
гимназия Хааберсти.

Помощь в организации су-
дебного иска представителям 
школ оказывает некоммерче-
ская организация «Русская шко-
ла Эстонии». Ребенок члена 
правления этого НКО Юлии Ма-
заловой учится в Русской гимна-
зии Хааберсти.

«Эстонский язык надо учить 
на уроках эстонского языка, а не 
на биологии и географии. Я окон-
чила школу на русском языке, но 
владею эстонским свободно», — 
пояснила Мазалова в интервью 
изданию «Постимеэс».

Важно отметить, что таллин-
цы не выступают против изуче-
ния эстонского языка. Напро-
тив, они считают, что преподава-
ние госязыка нужно улучшить. 
Но вот зачем для этого изучать 
биологию и географию на эстон-
ском? Так и язык толком не из-
учишь, и науки не постигнешь, 
говорят защитники русских 
школ. «В любом классе есть спо-
собные ученики, их, как прави-
ло, не более 10 процентов. Они 
могут прекрасно учить алгебру 

и на неродном языке. Но вот что 
делать с 90 процентами учащих-
ся, которые не обладают даром 
вундеркиндов?» — задаются во-
просом учителя школ Эстонии.

А родители вообще открыто 
обвиняют власти в попытках ли-
шить их детей права на качест-
венное образование. «Самое 
страшное, что наши дети не смо-
гут сдать экзамены по физике на 
государственном языке. В итоге 
получат аттестаты с низкими 
оценками и не поступят в уни-
верситеты. Такое ощущение, что 
эстонское правительство наме-
ренно делает наших детей не-
конкурентоспособными перед 
эстонскими», — возмущаются 
родители. В министерстве обра-
зования республики также бьют 
тревогу: в результате навязыва-
ния эстонского в качестве языка 
не изучения, а именно обуче-
ния, заметно снизилась успевае-
мость большинства школьни-
ков. Учителя вынуждены после 
уроков объяснять ребятам зна-
чение непонятных терминов на 
русском. Катастрофически не 
хватает учебного материала и 
учителей, умеющих талантливо 
и доходчиво объяснить свой 
предмет на эстонском языке 
русскоязычным детям. 

Напомним, что в Эстонии во-
прос билингвального образова-
ния остается в частичном веде-
нии муниципалитетов. Таллин, 
мэрией которого руководит 
Центристская партия, прикла-
дывал усилия для сохранения об-
разования на русском языке. Од-
нако правительство Эстонии на-
шло лазейки, чтобы уже с сентя-
бря перевести шесть русских 
школ на эстонский язык обуче-
ния. Рассказывая о подаче исков 
в суд, председатель правления 
«Русской школы Эстонии» 
Мстислав Русаков отметил, что 
решение правительства проти-
воречит как положениям Кон-
ституции Эстонии, так и ряду 
международных актов. Оно на-
рушает принцип равного обра-
щения, права нацменьшинств и 
установленные Конституцией 
Эстонии принципы разделения 
полномочий между центральны-
ми и местными властями. «Про-
тивоправность действий прави-
тельства подтверждают и много-
численные рекомендации меж-
дународных структур, которые, 
увы, Эстонией игнорируются», — 
подчеркнул он. 

Ранее Совет Европы высту-
пил с критикой в адрес Эстонии 
относительно несоблюдения в 
стране прав нацменьшинств на 
использование родного языка.

Подавшие иск 
школы не выступа-
ют против изучения 
эстонского языка. 
Напротив, хотят 
улучшить 
его преподавание

Выставка «Православная Русь. Моя история. От великих 
потрясений к Великой Победе» откроется 4 ноября. 
Сейчас идет монтаж композиции. 

Троцкий отчитыва-
ется о том, сколько 
и какого добра 
было изъято из 
монастырей и куда 
перевезено

Автопром Opel отзывает в России более 9 тысяч машин

Наказаны ремнем

Тарас Фомченков

Н
еполадки в работе 
ремней безопасно-
сти стали причиной 
отзыва более 9,3 ты-
сячи автомобилей 

марки Opel на российском рын-
ке. Программа отзыва согласова-
на с Росстандартом — на сайте ве-
домства размещено уведоми-
тельное письмо о процедуре. Од-
нако далеко не каждый автолю-
битель знает, какие права у него 
есть при так называемом «добро-
вольном отзыве» машины для ре-
монта. 

«Отзыву подлежат 9354 авто-
мобиля Opel Meriva-B, реализо-
ванных c 7 июля 2011 года по 30 
сентября 2015 года. На автомо-
билях, подпадающих под отзыв, 
имеющих регулятор высоты си-
денья водителя, при определен-
ных условиях возможен обрыв 
троса наружного крепления рем-
ня безопасности водителя», — го-
ворится о причине отзыва в офи-
циальном сообщении на сайте 
Росстандарта.

Для решения проблемы на 
всех машинах будет проведена 
проверка и при необходимости — 
замена троса наружного крепле-
ния ремня безопасности водите-
ля. Главное, что надо помнить ав-
толюбителям, — все ремонтные 
работы будут осуществляться 
бесплатно. Но в самой процедуре 
отзыва есть еще несколько нюан-
сов, на которые не каждый авто-
любитель обращает внимание. 
Они помогут ему сэкономить не 
только время, но и деньги. 

Во-первых, подчеркивает ав-
томобильный эксперт Игорь 
Моржаретто, «до владельца га-
рантийного автомобиля легче 
«достучаться», проинформиро-
вав его звонком или письмом по 
электронной почте. Но отзыв 
действует также и на те автомо-
били, гарантия у которых закон-
чилась».

Бывает и так, продолжает эк-
сперт, что дилеры, стремясь по-
лучить доход, предлагают допол-
нительные, уже платные услуги. 
В этой ситуации надо изучить, 
какого рода помощь предлагает-
ся. Если она касается по сути той 
же самой детали и связана, на-
пример, с дополнительной диаг-
ностикой, но уже за ваши кров-

ные, то от такого сервиса можно 
отказаться. А если вам предлага-
ют заодно протестировать дру-
гие системы, то тут уже согла-
ситься или нет — дело вашего вку-
са, кошелька и наличия свобод-
ного времени. 

Также, продолжает эксперт, 
если замена детали — долгая про-
цедура, то надо узнать, предлага-
ет ли производитель предоста-
вить подменный автомобиль на 
время ремонта или нет. Но пом-
нить при этом, что подменный 
автомобиль на время ремонта — 
не обязанность дилерского цен-
тра, а добрая воля. То есть требо-
вать машину не стоит. 

Кстати, вас не будут долго 
ждать. И если автолюбитель 
вдруг через пару лет «проснется» 
и приедет к дилеру на замену де-
талей по старому отзыву, то необ-

ходимых для ремонта агрегатов в 
наличии может уже и не быть. А 
программа по замене деталей мо-
жет быть уже закрыта.

И, наконец, довольно часто 
отзыв — это часть пиар-кампа-
нии. «Если вас, например, вызы-
вают для бесплатной замены 
коврика под ноги, который мо-
жет застрять под педалью и при-
вести к аварии, стоит задумать-
ся — не потеряете ли вы больше 
времени, чем приобретете поль-
зы», — резюмирует Игорь Мор-
жаретто.

Акцент

 Отзыв машины для замены 
деталей всегда бесплатен, 
но нужно следить, чтобы 
не навязывали платных услуг

Читайте также: названы 
самые популярные 
автомобили мира
www.rg.ru/art/1181700

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

АвтоВАЗ с понедельника не продает автомобили 

по программе утилизации, сообщили «РГ» в дилер-

ских центрах автозавода. Эта акция действовала на 

заводе до 31 октября. Пока завод не уведомлял ди-

леров, будет ли программа возобновлена. В пресс-

центре АвтоВАЗа также информацию не коммен-

тируют, ссылаясь на то, что решение в стадии при-

нятия.

Эксперты говорят, что программа обновления авто-

парка перестала ощутимо влиять на продажи Авто-

ВАЗа. Потребности рынка по замене старого авто-

мобиля на новую Lada практически удовлетворены. 

По неофициальной информации тольяттинский ав-

тозавод выбрал весь обозначенный государством 

лимит утилизационных скидок. 

— Давать скидки за свой счет АвтоВАЗ будет, тем бо-

лее что государство еще не определилось с выделе-

нием дополнительных средств на программу заме-

ны автопарка, — считает исполнительный директор 

аналитического агентства «АВТОСТАТ» Сергей Уда-

лов. — Скорее всего сейчас тольяттинский автоза-

вод посмотрит на то, как будут идти продажи без 

программ, стимулирующих спрос. Власти тоже 

возьмут тайм-аут, чтобы оценить ситуацию на рын-

ке. Каких-либо решений по утилизационным скид-

кам можно будет ждать не раньше января-февраля 

следующего года.

Напомним, программу утилизации запустили в сен-

тябре 2014 года. Она показала хорошие результаты 

продаж, оказалась эффективной, поэтому ее про-

длили и на 2015 год. По программе старый автомо-

биль можно сдать в утиль и получить скидку на но-

вую Lada в размере 50 тысяч рублей, а по trade-in 

выгода покупателя составляла 40 тысяч. Автозаво-

дам скидку компенсирует государство. Ранее отме-

чалось, что из федерального бюджета в текущем 

году планировалось выделить на эти цели более 20 

миллиардов рублей. 

В то же время розничные продажи Lada за 9 меся-

цев на российском рынке сократились на 28,3 про-

цента (203 тысячи машин). Убыток от основной дея-

тельности по МСФО равен 14,5 миллиарда рублей. 

Тогда как в прошлом году он был равен 10 миллиар-

дам. Исходя из объема производства в размере 368 

тысяч авто, с января по сентябрь на каждом выпу-

щенном автомобиле предприятие потеряло 39,5 

тысячи рублей. 

Подготовила Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Тольятти 

Ежегодно во всем мире отзывают-
ся для ремонта сотни тысяч авто-
мобилей самых разных марок.

Читайте также: АвтоВАЗ анонсировал 
новый полноприводный автомобиль
www.rg.ru/art/1180211
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ЗДОРОВЬЕ В России предложили продавать лекарства 
только вместе с инструкциями по их применению 

Бумажные процедуры 
Марина Гусенко

И
нструкция по примене-
нию должна прилагаться к 
упаковке каждого лекар-

ства, продаваемого в России. 
Сейчас законодательство этого 
не требует. Поэтому его стоит 
подкорректировать, считает 
профессор, заместитель предсе-
дателя Формулярного комитета 
РАМН, президент межрегиональ-
ного Общества фармакоэконо-
мических исследований Павел 
Воробьев. 

«У нас есть требование, по ко-
торому лекарство не может про-
даваться в России, если к нему в 
принципе нет инструкции. А вот 
уточнения, что она должна ле-
жать в каждой упаковке на при-
лавке аптеки, нет, поэтому мно-
гие лекарства продаются без ин-
струкций. А значит, и применя-
ются людьми порой не в тех слу-
чаях, когда положено, и не по 
схеме», — говорит он. Кроме 
того, он считает, что для каждого 
препарата должно быть разра-
ботано две инструкции — одна 
для врача, а вторая для потреби-
телей. Такая схема используется 
во всем цивилизованном мире.

По словам эксперта, в США 
несколько человек ежегодно 
умирают из-за побочных эффек-

тов, вызванных пищевыми до-
бавками. Несколько тысяч попа-
дают в больницы с серьезными 
заболеваниями или осложнения-

ми, спровоцированными ими же. 
В России такая статистика не ве-
дется. Но если бы она была, циф-
ры были бы не лучше американ-

ских, а скорее всего еще печаль-
нее, считает Павел Воробьев. Са-
молечение до добра не доводит.

Чем отличается российское 
самолечение, например, от аме-
риканского? В нашей стране 
люди привыкли сами себе ста-
вить диагнозы и назначать мето-
ды исцеления, посоветовавшись 
с такими же «специалистами в 
медицине», как они сами на ин-
тернет-форумах и с продавцами 
в аптеках. При этом сами лекар-
ства полезны лишь в случаях, 
когда они правильно и вовремя 
подобраны врачами. Бездумный 
прием таблеток, даже кажущих-
ся «безобидными», может осла-
бить организм и спровоцировать 
появление многих заболеваний. 

Кроме того, многие россияне 
самостоятельно приобретают 
лекарства, забывая, что прода-
вец — лицо заинтересованное, 
его главная задача — продать по-
дороже, а не вылечить. А в Ин-
тернете много недостоверной и 
рекламной информации. 

Но россияне скупают препа-
раты, в том числе такие, какие 
за границей можно получить 
только по назначению врача. К 
примеру, антибиотики. Пьют их 
по каждому случаю и накапли-
вают дома. Как посчитали эк-
сперты, у 80 процентов россиян 

в домашних аптечках в совокуп-
ности хранится лекарств в пол-
тора раза больше, чем их годо-
вой оборот в стране.

При этом в США каждый жи-
тель ежегодно получает толстую 
книгу, что-то вроде «инструк-
ции по самолечению». В ней 
очень подробно расписано, что 
нужно делать при появлении тех 
или иных симптомов, рассказы-
вает Павел Воробьев. Например, 
при головной боли, боли в живо-
те или в спине. В каком случае 
надо измерить давление, на что 
обратить внимание, в каком 
случае стоит обратиться к вра-
чу, а в каком просто выпить 
«правильную» таблетку или от-
дохнуть. 

Подобные книжки необходи-
мо выпускать и в России, убе-
жден эксперт. А также нужно ве-
сти большую разъяснительную 
работу с населением, чтобы 
люди перестали наносить вред 
своему здоровью, пытаясь само-
стоятельно излечиться. 

Пищевые добавки каждый год приводят на больничную койку тысячи 
людей.

Публикацию комментирует 
Анатолий Дзиваев
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Также на сайте: 
Три простых шага 
к здоровому питанию
www.rg.ru/art/1181100

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
3 ноября 2015 
вторник №248 (6819)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

С МЕСТА СОБЫТИЯ 
Почему победа 
«Нового Азербайджана» 
была предсказуема

Нефти вопреки

Павел Дульман, Баку

ХОТЯ результаты голосования на парламентских выбо-
рах в Азербайджане еще официально не подведены, по-
беда президентской партии «Новый Азербайджан» 
(«Ени Азербайджан») — минимум 70 депутатских мест 
из 125 в Милли Меджлисе — уже не вызывает сомнений 
даже у наблюдателей от Европарламента, признавших 
их прозрачными и демократичными.

Глава ЦИК России Владимир Чуров подчеркнул «фе-
номенальную точность списков избирателей», едва ли 
не лучшую на всем пространстве Европы. Тем важнее 
понять причины успеха «Нового Азербайджана», чьим 
председателем является действующий президент Иль-
хам Алиев. Дело не столько в восточном менталитете и 
благодарной памяти о его отце, сколько в экономиче-
ской и социальной политике, проводимой президентом 
и правительством. 

Уже не первый год их стратегия заключается в избе-
гании «голландской болезни» — зависимости от нефти, 
по-прежнему являющейся основой экономики. Средст-
во от этого — Госу-
дарственный нефтя-
ной фонд республи-
ки (ГНФРА) — создан 
еще Гейдаром Алие-
вым и наполняется в 
первую очередь Го-
сударственной не-
фтяной компанией 
(SOCAR). Сегодня 
его объем около 30 
миллиардов долла-
ров, что в четыре 
раза превышает зо-
лотовалютные ре-
зервы и является серьезным подспорьем для девятимил-
лионной страны. По назначению это не просто финансо-
вая подушка, а фонд развития и финансирования инфра-
структурных проектов — строительства дорог, рекульти-
вации земель после десятилетий нефтяного промысла, 
масштабного жилищного строительства, ирригации за-
сушливых земель и многого другого. 

Результаты этой деятельности заметны невооружен-
ным глазом не только гражданам, но и иностранцам. Все 
вместе позволяет избирателям воспринимать экономи-
ческий кризис и незначительное падение национальной 
валюты как временные трудности. Впрочем, не нефтью 
единой жив Азербайджан. Развитие сельского хозяйства 
еще одна стратегическая задача правительства. Сегодня 
сельхозпроизводители Азербайджана фактически осво-
бождены от налогов — они символические. Режим наи-
большего благоприятствования дает возможность оста-
вить людей на земле, дать им заработать, прокормить 
страну и выйти на внешний рынок. В Азербайджане рас-
тут гектары теплиц и создаются искусственные иррига-
ционные водоемы.

И это только малая часть того, что делает опыт Азер-
байджана уникальным и позволяет партии «Новый 
Азербайджан» раз за разом выигрывать выборы.

ПРОЩАНИЕ В Германии скончался «Разрушитель Берлинской стены»

Он стал инструментом истории
Анна Розэ,
«Российская газета», Берлин

И
стория жизни этого чело-
века — это история эпохи. 
В возрасте 86 лет в Берли-

не после многочисленных ин-
сультов скончался человек, од-
ним-единственным предложени-
ем провозгласивший начало но-
вой эры в истории Германии и от-
крывший Берлинскую стену.

В ФРГ Гюнтера Шабовски на-
зывают «случайным освободите-
лем». Член политбюро Социали-
стической единой партии Герма-
нии (СЕПГ) 9 ноября 1989 года 
вышел на пресс-конференцию 
перед журналистами в Междуна-
родном пресс-центре в Восточ-
ном Берлине. Никто не предпола-
гал, что одно-единственное пред-
ложение, сказанное Шабовски в 
ответ на вопрос журналиста, 
приведет к открытию переходов 
из ГДР в Западный Берлин и фак-
тически к крушению Берлинской 
стены.

...Прошло несколько часов, 
прежде чем 9 ноября 1989-го по-
граничники на переходе «Борн-
хольмер штрассе» первыми ре-
шились открыть ворота. «Мы — 
народ!» — кричали жители ГДР, в 
холодный осенний вечер толпа-
ми устремившиеся к переходу. У 
них в руках был один-единствен-
ный аргумент: член политбюро 
СЕПГ сказал, что проход возмо-
жен прямо сейчас.

Вообще-то Шабовски вышел 
известить о новом правиле пое-
здок в ФРГ, не требовавшем осо-
бого повода, с получением визы в 
любом отделении полиции. Ведь 
ранее на Запад могли ездить 
лишь высшие партийные фун-
кционеры, а простые жители ГДР 
только по особым поводам, на-
пример, в связи со смертью род-
ственников, а также по достиже-
нии 65 лет.

Получилось же все с точно-
стью до наоборот. «С какого вре-

мени будет действовать новое 
правило?» — спросил журналист. 
«Это наступит, насколько я 
знаю… это сразу ... без промедле-
ния», — произнес, запинаясь, Ша-
бовски, не подготовленный к та-
кому напору. Его текст с главны-
ми пунктами выступления не со-
держал ответа на вопрос о сро-
ках. Шабовски имел в виду лишь 
ввод в действие нового правила 
поездок. Однако народ ГДР, тре-
бовавший перемен, понял фразу 
Шабовски по-своему буквально 
и устремился к переходам у Бер-
линской стены.

Шабовски был одним из нем-
ногих членов политбюро, пони-
мавших, что стихию не удержать. 
Ведь уже летом жители ГДР бежа-
ли в Венгрию и Чехословакию, 
осенью проходили массовые де-
монстрации на площади Алек-
сандер-плац. Народ, вышедший 
на улицы, требовал не объедине-
ния Германии, а реформ внутри 

ГДР. Хонеккер и начальник гос-
безопасности ГДР Эрих Мильке 
были полны решимости противо-
действовать этому любыми путя-
ми, в том числе, если понадобит-
ся, расстрелом мирных демон-
страций. Шабовски был в числе 
немногих членов политбюро, на-
отрез отрицавших подобный 
путь. Видимо, его мягкий нере-
шительный ответ на вопрос жур-
налиста был, по сути своей, 
просто честным. Невольно став 
героем объединения Германии, 
провозгласившим конец запрета 
на выезд в ФРГ и тем самым паде-
ние Берлинской стены, во второй 
половине своей жизни Шабовски 
отрекся от идеалов коммунизма 
и неоднократно осуждал «дикта-
туру пролетариата». За приказ 
всегда открывать огонь по лю-
дям, пересекавшим границу 
между востоком и западом, Гюн-
теру Шабовски пришлось отве-
чать перед судом, хотя он и не 

был членом политбюро в момент 
принятия такого страшного ре-
шения. Однако Шабовски оказал-
ся единственным из бывших пар-
тийных бонз ГДР, кто признал 
свою вину и попросил прощения 
перед жертвами. Бывший комму-
нист получил три года тюрьмы, 
отсидел один и был освобожден 
после помилования, подписанно-
го обер-бургомистром Берлина. 
Позднее он работал заместите-
лем управляющего рекламного 
издания в Гессене и до конца жиз-
ни жил на западе Берлина со сво-
ей русской женой и семьей.

«Субъективно я действовал 
тогда как инструмент истории», — 
говорил Шабовски о своем леген-
дарном поступке. Однако не вся-
кий мог быть честен с собой и сво-
ей жизнью так, как это сделал он. 

ВЫБОРЫ

Турки 
поставили на 
стабильность 
и развитие

СО ВТОРОГО 
ЗАХОДА

Леонид Пчельников, 
«Российская газета», Стамбул

ПОБЕДУ на парламентских вы-
борах в Турции одержала Пар-
тия справедливости и развития 
(ПСР). Она по предварительным 
данным набрала 49,3 процента 
голосов избирателей, что позво-
лит ей занять 316 мест в однопа-
латном парламенте.

Это абсолютное большинст-
во, которое дает возможность 
ПСР сформировать однопартий-
ное правительство. Второй, как и 
ожидалось, финишировала На-
родно-республиканская партия 
(НРП) с результатом в 25,5 про-
цента. Тройку замыкает Партия 
националистического движения 
(ПНД), набрав 12 процентов го-
лосов. В меджлис также вошла 
прокурдская Демократическая 
партия народов (ДПН), преодо-
лев 10-процентный барьер. При 
этом по местной системе подсче-
та голосов ДПН будет представ-
лена в национальном меджлисе 
большим количеством депута-
тов, чем националисты. Явка на 
выборах была высокой — более 
85 процентов. Турецкий народ 
вновь продемонстрировал под-
держку находящейся у власти 
более 13 лет партии и ее основа-
телю — нынешнему президенту 
страны Реджепу Тайипу Эрдога-
ну. Результаты выборов показа-
ли, что местный электорат вы-
брал предсказуемость на фоне 
бурных событий последнего вре-
мени. Ведь за 5 месяцев, прошед-
ших между нынешними и преды-
дущими выборами, от турецкой 
экономики отвернулись ино-
странные инвесторы, а местная 
лира значительно подешевела. 

Евгений Шестаков

П
резидент Украины 
Петр Порошенко оза-
бочен поиском чест-
ного человека для 
борьбы с корруп-

цией. Судя по поступающей из 
Киева информации, искать буду-
щего кандидата на пост главного 
антикоррупционного прокурора 
будут по объявлению. 

Во всяком случае руководи-
тель украинского государства не 
назвал ни одной кандидатуры на 
эту новообразованную дол-
жность. Зато сообщил, что буду-
щего борца с коррупцией отберут 
на конкурсе, в ходе которого пре-
тенденты пройдут тестирование и 
экзамен на полиграфе. Таким 
образом по замыслу Порошенко 
выбранный человек «однозначно 
будет иметь доверие общества». 
Означает ли это, что остальным 
соратникам главы государства до-
верия на Украине нет, президент 
не уточнил. Однако тот факт, что к 
первому декабря все антикорруп-
ционные дела будут изъяты из Ге-
неральной прокуратуры и переда-
ны в новое  ведомство — Нацио-
нальное антикоррупционное 
бюро, чей руководитель пройдет 
тест на честность, говорит о мно-
гом. Непонятно, правда, почему 
аналогичные конкурсы и тесты 
Порошенко не провел для сотруд-
ников украинской Генпрокурату-
ры, которая сегодня занимается 
борьбой c коррупцией. Или глава 
украинского государства боится, 
что выявление честных людей в 
рядах украинских силовиков ока-
жется настолько провальным ме-
роприятием, что окончательно 
подорвет доверие общества к ны-
нешней власти. 

Складывается впечатление, 
что очередная кадровая затея пре-
зидента Украины не предназначе-
на для того, чтобы реально бо-
роться с коррупцией. Ее цель пу-
стить пыль в глаза многочислен-
ным западным проверяющим.  Но 
спасет ли Украину красивый фа-
сад будущего антикоррупционно-
го бюро от ранее полученного са-
мого высокого балла — 4,3 по пя-
тибалльной шкале, за уровень 
коррупции среди «новых незави-
симых стран». По этому показате-
лю Киев, вне всяких сомнений, 
стал антилидером в ходе опроса, 
проведенного международной ор-

г а н и з а ц и е й  Tr a n s p a r e n c y 
International. Самыми коррумпи-
рованными опрошенные назвали 
на Украине госучреждения, пар-
ламент и юстицию. Даже вице-
президент США Джо Байден не 
выдержал, пообещав лишить Ук-
раину поддержки, если в стране 
сохранится тот же уровень кор-
рупции. Парадоксальность ситуа-

ции заключается в том, что, не-
смотря на столь высокую корруп-
ционную составляющую, Между-
народный валютный фонд наме-
рен изменить свои правила, что-
бы Киев мог и в дальнейшем полу-
чать многомиллиардные креди-
ты. Невзирая ни на наличие неу-
регулированных долговых обяза-
тельств, ни на уровень воровства. 

Кстати, косвенным подтвер-
ждением тому, что создание ан-
тикоррупционного бюро пред-
назначено только для того, чтобы 
пустить пыль в глаза западным 
партнерам, стал тот факт, что по-
явление ведомства прокоммен-
тировал министр иностранных 
дел Украины Павел Климкин. Из 
его объяснений следовало, что 
главным критерием при назначе-
нии борца с коррупцией должна 
стать «прозрачность отбора». 
Иными словами официальный 
Киев опасается коррупционного 
скандала даже на этапе назначе-
ния нового руководителя. А по-
вод для таких опасений, как сле-
дует из комментария Климкина, 
имеется — членов конкурсной ко-
миссии по избранию антикор-
рупционного прокурора будет 
представлять... Генеральная про-

куратура Украины. Таким обра-
зом главного борца с корруп-
цией, который, как утверждал 
президент, будет полностью не-
зависим от Генеральной проку-
ратуры, будут отбирать на дол-
жность представители этой са-
мой прокуратуры. 

«Ситуация не в том, кто будет 
в этой комиссии, ситуация в том, 
что мы получим в результате», — 
несколько коряво попытался объ-
яснить этот нонсенс Климкин.

Справедливости ради добав-
лю, что внешнеполитическое ве-
домство, предвидя подобные во-
просы, попыталось заменить  
«членов конкурсной комиссии от 
Генерального прокурора на лиц, 
которые не являются политиками 
и госслужащими». Но в итоге от-
ступило, получив  сигнал о планах 
Генпрокуратуры провести про-

верки в МИДе в связи с «правона-
рушениями, направленными на 
подрыв авторитета органа госу-
дарственной власти».

Так что предназначенный для 
Запада очередной акт буффонады 
под названием «борьба с корруп-
цией» на Украине набирает обо-
роны. Стоит ли удивляться, что 
более 70 процентов опрошенных 
украинцев назвали в ходе социо-
логических опросов борьбу укра-
инской власти с коррупцией не-
эффективной. 

Задуманная Киевом «антикорруп-
ционная реформа» станет актом 
буффонады для Запада. 

Акцент

 Очередная кадровая затея 
Порошенко не предназначена 
для того, чтобы реально 
бороться с коррупцией

Читайте также: 
Официальный Киев 
приступил к политическим 
репрессиям
www.rg.ru/art/1182744

В Азербайджане 
растут гектары 
теплиц и создаются 
искусственные 
ирригационные 
водоемы

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Несколько лет назад вышла книга бе-

сед с Шабовски под названием «Мы 

почти все сделали не так». Он пояснил 

журналисту, что это название — ошиб-

ка издательства: «Честно говоря, я ду-

маю, что издатель выбрал неправиль-

ное название. Оно звучит так, как буд-

то что-то мы все-таки сделали пра-

вильно. Я с этим не согласен. Мы все 

сделали не так. Попытка создать соци-

алистическую модель общества изна-

чально обречена на неудачу. Человек 

не в состоянии отключить свой эго-

изм, поэтому социализм — это напра-

сные старания, эксперимент, обре-

ченный на провал. Вера в то, что в ка-

кой-то момент из людей с идеалами 

можно будет сформировать идеаль-

ное общество — пустая иллюзия. 

Впрочем, эту иллюзию разделяли в то 

время очень многие. Да и сегодня не-

которые продолжают в это верить. Из 

2,3 миллиона членов партии, которых 

объединяла СЕПГ, осталось около 50 

тысяч. Таким образом, подавляющее 

большинство довольно быстро осоз-

нало, что социализм не сделает жизнь 

лучше». В книге Шабовски, о которой 

идет речь, он указывал на другой — 

экономический аспект социалистиче-

ского «эксперимента»: «Перестройка 

была абсурдной попыткой исправить 

системные ошибки социализма, не от-

меняя самого социализма. Поэтому 

«обновление» или «трансформация» 

не могли устранить его негативных по-

следствий». По словам Шабовски,  

«время от времени в разных частях 

республики не было трусов, лампочек 

или туалетной бумаги. Иногда стома-

тологи жаловались в районные струк-

туры СЕПГ, что у них нет резиновых 

перчаток, чтобы лечить пациентов в 

соответствии с гигиеническими нор-

мами».  «Я не в состоянии проанализи-

ровать, в какой степени проблемы за-

падных предприятий усугубляются 

нынешним состоянием экономики 

Востока страны, но некоторые дол-

госрочные последствия, безусловно, 

определяют развитие восточной Гер-

мании», — считал Гюнтер Шабовски.

Гюнтер Шабовски на демонстрации 
в Берлине — за несколько дней до 
исторической пресс-конференции. 
Ноябрь 1989 года.

Казус Президент Порошенко обещает найти честных людей на Украине 
с помощью полиграфа

Прокуроры выбирают 
прокурора
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СИРИЯ Минобороны: 
Ни один госпиталь 
от нашей авиации 
не пострадал

Информбомба 
не достигла цели

Иван Петров

РОССИЙСКИМ военным вчера наряду с предоставлением 
журналистам очередных итогов антитеррористической 
операции в Сирии пришлось опровергать информацию, 
опубликованную в западных СМИ. Практически министер-
ству обороны приходится вести боевые действия на два 
фронта. В Сирии наши летчики уничтожают инфраструкту-
ру террористов, чтобы освободить от них территорию Си-
рии и не позволить им в будущем вторгнуться в страны СНГ. 
В то же время из Москвы российским генералам практиче-
ски в круглосуточном режиме приходится отбивать инфор-

мационные атаки. 
«Отдельные запад-

ные СМИ, ссылаясь 
на зарегистрирован-
ное в США «сирий-
ско-американское ме-
дицинское общест-
во», пестрели обвине-
ниями в наш адрес о 
якобы бомбардиров-
ках госпиталей в насе-
ленных пунктах Аль-
Эйс, Аль-Хадер, Хан-
Туман, Сармин, Ла-
тамна и Аль-Зирба, — 

заявил вчера на брифинге официальный представитель во-
енного ведомства генерал-майор Игорь Конашенков. — Все 
это традиционно делалось голословно, без каких-либо фак-
тических материалов. В качестве псевдосвидетельств демон-
стрировались видеоролики о якобы разрушении госпиталя в 
Сармине в провинции Идлиб».

Более того, утверждалось, что в результате действий рос-
сийской авиации якобы погибли 12 человек, около 30 полу-
чили ранения, а сам госпиталь был разрушен.

«Мы проверили данную информацию. Оказалось, что го-
спиталь действительно имеется, но только в населенном 
пункте Сармин. В остальных перечисленных поселках нет 
госпиталей и, соответственно, нет там медицинских работ-
ников», — отметил Конашенков.

Российские военные предоставили фотодоказательства, 
подтверждающие, что сообщения о разбомбленном госпита-
ле в Сармине были дезинформацией. «На фотографиях от-
четливо видно здание госпиталя в сирийском Сармине рядом 
с куполообразным сооружением. Здание, где размещается 
больница, абсолютно целое. Более того, сама улица также не 
имеет никаких повреждений», — отметил генерал Конашен-
ков, указав, что это данные съемки за 31 октября 2015 года. 

В то же время военные продемонстрировали фото- и ви-
деодоказательства попадания наших бомб. Только уничто-
жили российские самолеты не больницы и жилые дома, а ко-
мандные пункты, бронетехнику и узлы связи, используемые 
террористами.

Всего, по данным Минобороны России, за последние двое 
суток в Сирии были уничтожены 237 объектов боевиков. 
Бомбардировщиками с авиабазы «Хмеймим» был выполнен 
131 боевой вылет.

Игорь Конашенков: 
«Все это традицион-
но делалось голо-
словно, без каких-
либо фактических 
материалов» 
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Никогда больше
Я отвечаю за слова не 
только должностью, но 
и совестью, поэтому 

могу твердо заявить, что россий-
ские архивы взяли четкий курс 
на расширение доступа всех же-
лающих к документам, храни-
мым в них. По нашим законам, 
любой гражданин России, ино-
странец и даже апатрид, лицо без 
подданства, может обратиться в 
архив, прийти в читальный зал и 
работать там. Никаких запрети-
тельных «указивок» на сей счет 
нет. Это осознанный выбор архи-
вного сообщества. Мы же не для 
себя все эти материалы копим, а 
для людей.

Спрошу иначе. Почему именно 
сейчас тема идентификации пра-
ха двух непогребенных детей 
Николая II вышла на первый 
план, попав в новостную повест-
ку? Эти бренные кости много лет 
пролежали без движения в Го-
сархиве, а теперь началось такое 
шевеление…
— И на это отвечу. Мы, архивисты, 
никогда не оставляли тему гибе-
ли семьи последнего российско-
го императора, чему доказатель-
ством выставка «Следствие дли-
ною в век», на которой были 
представлены уникальные доку-
менты и экспонаты из Эрмитажа, 
заповедника «Царское Село», ар-
хива внешней политики, Россий-
ского госархива социально-поли-
тической истории и других 
источников. Впервые мы провели 
выставку несколько лет назад в 
Москве, потом повторили ее в 
Екатеринбурге...

Напомню, в 1979 году в райо-
не Ганиной Ямы на Старой Коп-
тяковской дороге были найдены 
останки девяти неизвестных лиц, 
которые позже идентифицирова-
ли как царские. Обстоятельства 
гибели семьи Романовых начина-
ли расследовать еще при совет-
ской власти, но новый ход дело 
получило в августе 93-го. К тому 
моменту пали последние идеоло-
гические препоны, мешавшие 
объективной оценке случивше-
гося в июле 1918 года. Группу 
криминалистов возглавил следо-
ватель по особо важным делам 
Владимир Соловьев, который и 
сегодня продолжает работу, пы-
таясь разобраться в деталях тра-
гической истории. В июле 1998 
года, ровно через восемьдесят 
лет после казни в Екатеринбурге, 
в фамильной усыпальнице Рома-
новых в Петропавловском собо-
ре Петербурга состоялось захо-
ронение останков Николая II и 
членов его семьи. Там не оказа-
лось праха цесаревича Алексея и 
великой княжны Марии, по-
скольку к тому моменту не уда-
лось обнаружить никаких их сле-
дов.

Это случилось лишь в 2007 
году. Неподалеку от основного 
могильника екатеринбургские 
поисковики наткнулись на ко-
стрище с обгоревшими костями. 
Была проведена судебно-меди-
цинская экспертиза и генетиче-
ский анализ, позволившие с 
большой долей вероятности 
установить, что останки действи-
тельно принадлежат наследнику 
престола и его сестре. После за-
вершения следственных дейст-
вий нас попросили принять прах 
Алексея и Марии на временное 
хранение. По акту приемки-пере-
дачи, все, как положено… Вот в 
2010 году останки и попали в Го-
сударственный архив России. 
Как говорится, до особых распо-
ряжений.

И они последовали в июле 2015-
го, когда по распоряжению 
Дмитрия Медведева, цитирую по 
ленте информагентств, создали 
межведомственную рабочую 
группу по вопросам, связанным 
с исследованием и перезахоро-
нением останков цесаревича и 
княжны. Добавлю от себя: вы, 
Андрей Николаевич, тоже вошли 
в эту группу.
— Понимаете, архив не колумба-
рий, он не предназначен для хра-
нения человеческих останков. У 

нас нет для этого надлежащих ус-
ловий. Да и выглядит все, мягко 
говоря, кощунственно, не по-
христиански. В конце концов, 
дети должны лежать рядом с ро-
дителями. И тут уже не имеет зна-
чения, царь это или простолю-
дин…

Почему останки оказались 
именно в ГАРФ, Госархиве Рос-
сии? Исторически сложилось, 
что с двадцатых годов прошлого 
века там сосредотачивались до-
кументы, имевшие отношение к 
семье Николая II. Дневники, лич-
ные письма, фотографии, цар-
ские указы — все-все-все свезли 
из Питера в Москву и собрали 
под одной крышей. Ведь первона-
чально это был архив Октябрь-
ской революции, а тогда счита-
лось, что Романовы — предысто-
рия 1917 года. Потом туда же 
присоединили так называемый 
«пражский» эмигрантский ар-
хив.

И записка Юровского, главного 
палача, тоже там?
— Она существует в трех экзем-
плярах. Два из них, рукописный и 
машинописный, хранятся в 
РГАСПИ — архиве социально-по-
литической истории, еще один — 
в Госархиве России, в фонде 
ВЦИК. Документ с практически 
идентичным текстом сохранился 
в нескольких вариантах, что под-
тверждает его подлинность.

Вернемся к цесаревичу и вели-
кой княжне. Вы так и не объясни-
ли, Андрей Николаевич, чем выз-
вана нынешняя активность во-
круг праха несчастных?
— Надо ставить точку в этой дра-
ме. Я не мистик, но есть люди, 
которые искренне верят, что с 
России не будет снято прокля-
тье, пока останки последних чле-
нов царской семьи не упокоятся 
в Петропавловской крепости. Но 
нужно быть на сто процентов 
уверенным, что хороним имен-
но тех. Я не специалист в генети-
ке и целиком полагаюсь на оцен-
ку опытных профессионалов. 
Они должны дать заключение. 
Надо, извините, элементарно 
разложить кости по ковчегам, а 
в последующем — по гробам, не 
могут они вперемешку лежать в 
ящиках. Обнаружено ведь было 
более сотни костных фрагмен-
тов. Я их видел и, как говорится, 
держал в руках. В перчатках, 
разумеется. Слава богу, совре-
менная наука позволяет прово-
дить глубокие генетические ис-
с л е д о в а н и я ,  п р а к т и ч е с к и 

исключающие риск ошибки. 
Ученые говорят, что сомневать-
ся в подлинности останков цеса-
ревича и великой княжны не 
приходится. Установлено, что у 
молодого человека, чей прах был 
найден в 2007 году, есть призна-
ки гемофилии, которой страдал 
Алексей Романов. Кроме этого, 

проведены портретные рекон-
струкции по черепам на основе 
методики знаменитого антропо-
лога Михаила Герасимова. Сло-
вом, работа ведется очень се-
рьезная.

Напрасно думаете, будто мы 
гоним к какой-то дате. Изначаль-
но перезахоронение планирова-
лось на 18 октября 2015 года в 
Екатерининском приделе Петро-
павловского собора. Теперь сро-
ки сдвинулись, видимо, на фев-
раль будущего года. Никто нику-
да не торопится.

Русская православная церковь 
заняла в этом вопросе особую 
позицию.
— Во многом именно по настоя-
нию РПЦ решено провести до-
полнительный анализ останков и 
их идентификацию. Позиция 
церкви, в общем-то, понятна. В 
2000 году после продолжитель-
ных споров казненные без суда и 
следствия члены семьи Николая 
II были канонизированы и почи-
таются сегодня как царственные 
страстотерпцы. Если церковь со-
гласится с результатами новой 
ге н ет и ч е с к о й  э к с п ерт и з ы , 
останкам в Петропавловском со-
боре начнут поклоняться как 
святым мощам. Для православ-
ных это очень серьезно. В РПЦ 
должны определиться. Там ведь 
тоже отношение к этому вопросу 
весьма неоднозначное. Скажем, 
Русская зарубежная церковь 
давно решила, что Николай II 
достоин того, чтобы быть причи-
сленным к лику святых. Привет-
ствие выставке «Следствие дли-
ною в век» присылал митропо-
лит Восточно-Американский и 
Нью-Йоркский Иларион. А Мо-
сковская патриархия, извините, 
промолчала…

Так скажу: есть наука, и есть 
вера. Они живут по своим зако-
нам, которые иногда совпадают. 
У представителей светской 
власти нет сомнений в справед-
ливости выводов ученых и сле-
дователей, долгое время зани-
мавшихся идентификацией 
останков, осталось убедить цер-
ковных иерархов. Уверен, так и 
случится. В любом случае захо-
ронение цесаревича Алексея и 
в е л и к о й  к н я ж н ы  М а р и и  в 
Петропавловском соборе состо-
ится, осталось разобраться с 
процедурой. Но это вопрос уже 
не к нам.

Любые резкие 
телодвижения способны 
принести лишь вред
Если перевернем эту страницу 
нашей истории, считаете, зажи-
вем по-другому?
— Отвечу философски: в жизни 
все случайное закономерно. На-
верное, нам надо было пройти и 
через гибель царской семьи, и 
через переосмысление этой тра-
гедии. Приближается 17-й год, 
столетие великой русской рево-

люции. Пора рассчитываться со 
старыми долгами.

Прицепом возникает тема еще 
одних непогребенных останков. 
Речь о Владимире Ленине, имев-
шем, прямо скажем, не самое 
последнее отношение и к собы-
тиям 1917 года, и к казни Нико-
лая II с домочадцами. Не пора 
ли и Ильича упокоить? С богом 
или без него…
— В обязанности межведомст-
венной рабочей группы, создан-
ной по поручению премьера 
Медведева, эта тема не входит, 
но соглашусь: она давно висит в 
воздухе.

Ваше личное отношение к не-
крополю на Красной площади и 
Мавзолею? Архитектурные дос-
тоинства творения Щусева 
предлагаю сразу оставить за 
скобками, это предмет для дру-
гого разговора.
— Нет у меня простого ответа. 
Думаю, и никто вам его не даст. 
Ясно понимаю другое: перед 
нами по-прежнему стоит задача 
— остановить гражданскую вой-
ну в умах сограждан, прекра-
тить деление на красных и бе-
лых. Это разломило страну в на-
чале двадцатого века, еще один 
рецидив случился в 1991 году, и 
трещина тянется до сих пор. К 
счастью, острота не та, что пре-
жде, но она по-прежнему есть.

Любые резкие телодвижения 
способны принести лишь вред. 
Наши люди опять засучат рукава 
и начнут хватать друг друга за 
грудки, выясняя, кто из них прав. 
И делать это будут при помощи 
не столько весомых, сколько уве-
систых аргументов. Слишком 
много еще болевых точек остает-
ся, которые мы не готовы вос-
принимать без излишней горяч-
ности и эмоциональности. Пред-
ставителей старшего поколения 
тоже надо пощадить, пожалеть 
их чувства. В силу возраста боль-
шинство ветеранов не способно 
критически оценивать факты, 
ставшие достоянием гласности в 
последние десятилетия. И пере-
захоронение Ленина они воспри-
мут трагически. Для них вождь 
мирового пролетариата — символ 
советской эпохи. Чтобы понять 
это, даже соцопросы проводить 
не требуется, все совершенно 
очевидно.

Значит, предлагаете дождаться, 
пока последние старики, кото-
рые ходят под красными знаме-

нами, помрут, а потом с прахом 
Ленина разбираться?
— Предлагаю не вносить раскол 
в общество. Повторяю, нужно 
проявить терпение и уважение, 
чтобы из вопроса ушла идеоло-
гическая составляющая, и люди 
перестали реагировать на него 
столь болезненно и остро.

В ноябре 1991 года Ельцин 
подписал президентский указ о 
прекращении деятельности 
КПСС на территории России. 
Если бы Борису Николаевичу 
хватило воли похоронить Влади-
мира Ильича, думаю, никто не 
пикнул бы. Как двадцать миллио-
нов коммунистов проглотили 
фактический запрет партии…

Возможно, на волне революци-
онного подъема это и получи-
лось бы. Хотя шаг волюнтарист-
ский. Подобные решения надо 
принимать при достижении об-
щественного консенсуса. С дру-
гой стороны, Борис Ельцин — 
человек, вышедший из того вре-
мени. Что-то ведь его останови-
ло, правда?
— Согласен с Владимиром Луки-
ным, считающим, что на совре-
менном этапе важнее вынести 
душу Ленина из Мавзолея. А с 
телом потом разберемся.

И кто сыграет роль душепри-
казчика вождя? В чьей это влас-
ти?
— Для того и нужен гражданский 
мир, а не гражданская война. 
Необходимо научиться слушать 
и слышать друг друга. Попы-
таться остыть, отбросить эмо-
ции, подняться над схваткой. 
Очевидные вещи говорю? Но 
другого рецепта попросту нет!

Наше агентство реализует 
сейчас проект «Лидеры совет-
ской эпохи». В его рамках уже 
проведены две выставки. Пер-
вая посвящалась Юрию Андро-
пову, вторая — Никите Хрущеву. 
Сейчас готовим третью — о Лео-
ниде Брежневе, планируем по-
казать ее публике в декабре. 
Там, в частности, будут пред-
ставлены дневники, которые Ле-
онид Ильич вел на протяжении 
большей части жизни. При под-
готовке экспозиции мы исполь-
зовали и рассекреченные доку-
менты, раньше не попадавшие в 
открытый доступ. И, знаете, сов-
сем не сусальные образы полу-
чились. Ну, вот совсем!

В 2016-м, видимо, пройдет 
выставка об Алексее Косыгине, 
а потом нам не миновать Влади-

мира Ленина. А как иначе? По-
стараемся рассказать об этом 
человеке максимально правди-
во.

Мы сегодня много говорили о 
царской семье. Если оценивать 
объективно, придется признать: 
как государственный деятель 
Николай II был явно не на месте. 
Не мог он управлять такой дер-
жавой, постоянно опаздывал с 
принятием решений и довел 
страну до катастрофы. Его соб-
ственная гибель тоже вписыва-
ется в ту нисходящую кривую. 
Казнь императора, пусть и от-
рекшегося от престола, стала 
трагедией для монархистов, а 
большевики гордились, что из-
вели под корень род Романовых, 
вручали палачам ордена, имен-
ные маузеры... Лишь в 2009 году 
Верховный суд страны признал 
Николая II и членов его семьи 
жертвами политических ре-
прессий и реабилитировал их.

Вот вы давно брали в руки 
современный учебник по исто-
рии? Когда я ходил в школу, ад-
мирал Колчак считался врагом. 
Без полутонов. А сегодня ребя-
там объясняют, что Александр 
Васильевич боролся с политиче-
скими оппонентами жестокими 
методами, но при этом любил 
Россию, был полярным исследо-
вателем, ученым-океаногра-
фом. В свою очередь, Георгий 
Жуков — не только маршал По-
беды, но и человек, который 

своеобразно относился к цене 
чужой жизни, особенно —  сол-
датской…

Словом, вы за то, чтобы разноо-
бразить палитру, добавить кра-
сок?
— Безусловно! Я за объективизм.

На мой взгляд, люди с недостат-
ком культуры и образования, не-
высоким уровнем знаний — зача-
стую «дальтоники». Они не мо-
гут различать основные цвета, 
не готовы выбирать из спектра. 
Поэтому и портреты Сталина до 
сих пор лепят на лобовое стекло 
машин, а те, кто пытается их со-
рвать, рискуют быть избитыми, 
как недавно случилось со стари-
ком в Тобольске…
— Да, неподготовленной аудито-
рии сложно воспринимать кар-
тину, в которой много оттенков. 
Но это не повод рисовать все при 
помощи двух красок. Значит, 
надо людей учить, воспитывать. 
Нет иного пути к примирению и 
согласию.

Важно не только, 
что говоришь, но где и когда
Еще раз вспомню Бориса Ель-
цина. Первому президенту Рос-
сии в его родном Екатеринбур-
ге в феврале 2011 года открыли 
памятник. А через какое-то вре-
мя там же появился круглосу-
точный пост полиции, чтобы 
отгонять вандалов. В нашем 
отечестве по-прежнему нет 
пророков…
— Ну да, можно не перезахорани-
вать несчастных детей последне-
го императора, обливать краской 
монумент первому президенту, а 
дальше что? Пятиться назад? Так 
ведь два раза в Дунай все равно 
не зайдешь. Дорога у нас только 
одна — вперед. Мы слишком мало 
по ней прошли, вот и спотыкаем-
ся порой, даже cбиваемся с пути, 
но альтернативы поступательно-
му движению к цели нет.

А готовы ли мы к терпимости 
и толерантности? Вот директор 
Госархива Сергей Мироненко не 
так давно сделал вызвавшее мно-
го шума заявление о 28 панфи-
ловцах. Мол, документы опро-
вергают, не было такого боя под 
Москвой. Но это ведь лишь часть 
правды. Потом Сергей Владими-
рович уточнил: героев — не двад-
цать восемь, а тысячи. Тех, кто 
остановил немцев под Москвой. 
Дивизия сражалась и геройски 
полегла. Но «сенсацию» уже под-
хватили и разнесли по свету. 
Каждый услышал ровно то, что 
захотел услышать.

Важно ведь не только, что го-
воришь, но где и когда. В год 
70-летия Победы слова прозвуча-
ли неоднозначно. Но, конечно, из 
этого не следует, что мы должны 
скрывать правду, тем более 
врать.

Правильно понимаю, что вы, 
скорее, солидаризируетесь с ми-
нистром Мединским, который 
одернул Сергея Мироненко, вы-
сказавшись в том духе, что дело 
архивиста — хранить документы, 
а не комментировать их?
— Именно профессионалы и 
должны давать комментарии. А 
кто же, если не они? Другой во-
прос — время и место. Говорить 
обязательно надо. Для этого, соб-
ственно, мы и публикуем доку-
менты, проводим выставки.

Как вам кажется, потребность 
узнать правду есть?
— У мыслящих людей — безуслов-
но. У тех, кто за широту спектра и 
палитру красок. А интеллекту-
альным «дальтоникам», вы пра-
вы, ничего не нужно. Их вполне 
устраивает черно-белая картина 
мира, с ней проще жить. Но ори-
ентироваться надо все-таки не на 
них, а на тех, кто различает цве-
та, в которые раскрашена жизнь. 
А в ней масса полутонов и оттен-
ков. Мы, архивисты, это знаем…

Полностью материал 
опубликован в ноябрьском 
номере журнала «Родина».

Траурное шествие на Красной Пресне, посвященное 20-летию событий октября 1993 года. А страсти все не утихают...

Акцент

 Есть люди, которые искренне верят, что с России 
не будет снято проклятье, пока останки царской 
семьи не упокоятся в Петропавловской  крепости

Без вины виноватые великая княжна Мария и цесаревич Алексей. 

15 июля 1988 года. Екатеринбург. Скорбные проводы останков последнего императора Николая II, 
членов его семьи и лиц царского окружения.

АНОНС

Выходит в свет и поступает в продажу 

ноябрьский номер журнала «Родина». 

Помимо интервью с руководителем 

Росархива Андреем Артизовым на-

верняка заинтересует читателя пу-

бликация неизвестных писем писате-

ля Константина Симонова руководи-

телям СССР.

В выпуске вы также найдете беседу с 

председателем Государственной 

Думы Сергеем Нарышкиным «В исто-

рии бесспорны только факты».

Под рубрикой «Расследование Роди-

ны» публикуется материал о самом 

масштабном сокращении (на 1 200 

000 человек) нашей армии, случив-

шемся 55 лет назад. Печальные по-

следствия той реформы анализируют 

специалисты.

«Всесоюзный дедушка» — так называ-

ется очерк о Михаиле Ивановиче Кали-

нине, который дольше всех в ХХ веке 

возглавлял Российское государство.

Из познавательного материала «Лю-

бимый лунный трактор» вы узнаете, 

как 45 лет назад Вячеслав Довгань 

управлял луноходом во время его 

10-километрового рейса по Луне.

Подписаться на «Родину» можно 
в почтовых отделениях связи 
РФ по каталогам: «Роспечать» 
— индекс 73325, «Почта России» 
— индекс 63436, «Пресса России» 
— индекс 40687.
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ЖИЛЬЕ

«Несносные»
пятиэтажки
тоже пойдут
под снос

ВТОРАЯ 
ОЧЕРЕДЬ 

Богдан Степовой 

В МОСГОРДУМЕ начали работу 
над поправками в Градострои-
тельный кодекс РФ, которые по-
зволят начать снос пятиэтажек 
«несносимых» серий 1960—1975 
годов постройки. В случае при-
нятия поправок после 2017 года 
в Москве начнут исчезать по-
следние хрущевки.

— Пятиэтажные дома «несно-
симых» серий — это те же хрущев-
ки, — рассказал «РГ» председа-
тель комиссии Мосгордумы по 
градостроительству, государст-
венной собственности и земле-
пользованию Сергей Зверев. — Но 
хрущевки бывают разные. На вид 
они все одинаковые, но техноло-
гии постройки и строительные 
материалы — разные. В «несноси-
мых» списках находятся и доста-
точно крепкие постройки. Наи-
более жизнеспособными из «не-
сносимых» считаются кирпич-
ные и блочные дома. Но уровень 
комфорта в них уже не соответст-
вует современным требованиям. 
Отличительные черты хрущоб 
хорошо знают их обитатели, ри-
елторы и строители — это гнилые 
инженерные коммуникации, 
проходные комнаты и тесные 
кухни. Во дворах нет мест для сто-
янки личных автомобилей.

По словам Сергея Зверева, 
«несносимые» хрущевки разбро-
саны по всей Москве. Меньше 
всего их в Центральном админи-
стративном округе, хотя и здесь 
их можно найти в районах, распо-
ложенных ближе к Третьему 
Транспортному кольцу.

На месте «несносимых» хру-
щевок власти обещают возводить 
многоэтажное жилье. И обяза-
тельно со всей инфраструктурой 
— школами, поликлиниками, ав-
тостоянками, новой транспор-
тной инфраструктурой и инже-
нерными коммуникациями. 
Можно предположить, что такая 
застройка приведет к увеличе-
нию плотности населения в от-
дельных районах, что вызовет не-
довольство местных жителей.

— Те, кого затронет это строи-
тельство, смогут высказать свое 
мнение на публичных слушани-
ях, — уточнил Зверев. — В крайнем 
случае они смогут отвергнуть не 
устраивающий их проект разви-
тия территории. И тогда он будет 
пересмотрен застройщиком.

Но все работы по «несноси-
мым» пятиэтажкам начнутся 
лишь после того, как город закон-
чит программу по замене хрущоб 
так называемых первых серий 
индустриального домостроения. 
Напомню, в настоящее время их 
осталось 174 из 1722. Завершить 
переселение из них москвичей в 
новые дома планируется в 2016—
2017 годах. Согласно новым по-
правкам в Градкодекс, комплек-
сный подход в развитии террито-
рий будет применяться как к ава-
рийным постройкам, так и к от-
дельным сериям домов, которые 
утверждены адресными програм-
мами сноса. 

СПОРТ В Москве стартует десятый международный турнир «Кубок Кремля» по бильярду

Приглашаются к столам
Илья Трисвятский

З
автра в Москве стартует 
юбилейный, уже десятый по 
счету международный тур-

нир по бильярдному спорту «Ку-
бок Кремля». Соревнования про-
длятся до 8 ноября. Мировая эли-
та пирамиды и пула поспорит за 
награды. Кроме того, каждый по-
клонник бильярда имеет возмож-
ность сразиться с титулованны-
ми мастерами и внести свое имя 
в историю. Об особенностях 
предстоящего «Кубка Кремля» 
корреспонденту «РГ» рассказал 
председатель попечительского 
совета Московской конфедера-
ции бильярдного спорта (МКБС) 
Александр Пронин.

 Что нового будет на турнире в 
СК «Олимпийский»?
АЛЕКСАНДР ПРОНИН: Юбилейный тур-
нир с нетерпением ожидают все 
любители бильярда. Лучшие 
спортсмены Европы изъявили 
желание приехать в Москву и по-
бороться за «Кубок Кремля». В 
связи с юбилеем турнира было 
принято решение об увеличении 
общего призового фонда до 6,5 
миллиона рублей.

Кто из знаменитостей подтвер-
дил участие в «Кубке Кремля»?
АЛЕКСАНДР ПРОНИН: Традиционно на 
«Кубок Кремля» приезжают луч-
шие спортсмены. В соревновани-

ях по пирамиде у мужчин конку-
ренция настолько высока, что 
практически невозможно преду-
гадать победителя. Основными 
фаворитами можно назвать рос-
сиянина Владислава Осьминина, 
украинцев Артура Пивченко и 
Евгения Новосада, а также Сер-
гея Крыжановского из Молдавии. 
В женском турнире ожидаем яр-
кой игры от титулованных би-
льярдисток Дианы Мироновой и 
Ольги Миловановой. Что касает-
ся пула, то интересным обещает 
стать выступление титулованно-
го американца Шейна ван Боу-
нинга и британца Имрана Мад-
жида, которые планируют впер-
вые посетить Россию. Также 
«звездный пул» спортсменов на 
турнире пополнят Микка Иммо-
нен и Торстен Хоманн, ставший 
победителем Кубка Кремля в 
2013 году. Одним из почетных го-
стей «Кубка Кремля» станет пре-
зидент EPBF (Европейская феде-
рация бильярдного спорта) Гри 
Линдерс.

Есть ли какие-то прогнозы по чи-
слу участников?
АЛЕКСАНДР ПРОНИН:  Два года назад на 
«Кубок Кремля» заявились 488 
спортсменов из 17 стран мира, 
что является рекордом данного 
турнира за всю историю. Сейчас, 
по предварительным данным, 
ожидается не меньшее количест-
во участников.

Наверное, юбилейный турнир 
будет широко освещаться в 
СМИ?
АЛЕКСАНДР ПРОНИН: Отрадно, что од-
ним из организаторов Кубка 
Кремля выступает ФГБУ «Редак-
ция «Российской газеты». Знаме-
нательно, что юбилей «Кубка 
Кремля» совпал с 25-летием 
«Российской газеты», с чем мы от 
всей души поздравляем. Именно 
«РГ» совместно с Московской 
конфедерацией бильярдного 
спорта стояли у истоков созда-
ния «Кубка Кремля». Ваше ува-
жаемое издание ежегодно под-
робно освещает турнир. Мы пре-

доставляем полную информацию 
о турнире для спортивных и би-
льярдных интернет-порталов, а 
также организуем трансляцию 
финальных матчей на одном из 
телеканалов. Заинтересован-
ность по ходу проведения «Кубка 
Кремля» проявляют и другие из-
дания.

В последние годы наблюдается 
значительный рост молодых мо-
сковских бильярдистов. Что это-
му способствует?
АЛЕКСАНДР ПРОНИН: В 2013 году при 
поддержке Москомспорта и по 
инициативе МКБС было открыто 
первое в столице бильярдное от-
деление ГБУ СШОР «Москвич», 
успешно продолжает работу 
школа бильярда в СК «Олимпий-
ский», а с 1 сентября открыто би-
льярдное отделение в СК «Кры-
латское». Благодаря кропотли-
вой работе тренерского штаба и 
большому желанию самих игро-
ков бильярдных школ были до-
стигнуты высокие показатели. 
Но мы не останавливаемся на до-
стигнутых спортивных результа-
тах. Начиная со следующего года, 
тренировать столичных пули-
стов будет титулованный голлан-
дец Йохан Рюйсинк, который 
также обязательно посетит «Ку-
бок Кремля». За плечами имени-
того наставника успешная рабо-
та со сборной Голландии и мно-
жество побед сборной Европы.

Один из сильнейших бильярдистов России Евгений Сталев — завсегдатай 
международного турнира «Кубок Кремля».

Акцент

 Общий призовой фонд 
«Кубка Кремля» увеличен 
до 6,5 миллиона рублей

Фотовыставку «Вызов Cеверному полюсу» можно увидеть до 10 ноября на главной аллее Московского Дворца пионеров на Воробьевых горах. Для школьников организованы 
бесплатные экскурсии. Первую провел полярный путешественник Матвей Шпаро. У юных путешественников, слушавших Шпаро, от азарта глаза сверкали. Экспозиция отражает 
и суровую красоту севера, и сложности экспедиции «На лыжах — к Северному полюсу!», и минуты отдыха. Репортаж с выставки на сайте www.rg.ru/sujet/1560
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Общественные слушания
Извещаем о проведении общественных слушаний объектов 

государственной экологической экспертизы проектной доку-
ментации:

—  Строительство участка по утилизации отходов РТИ мето-
дом пиролиза в районе СМП в г. Железногорске Курской 
области.

—  Участок по переработке отработанных автошин и других 
РТИ в районе СМУ-6 в г. Железногорске Курской области.

Общественные слушания состоятся в 17.00 4 декабря 2015 г. 
по адресу: 307170, Курская область, г. Железногорск, ул. Лени-
на, д. 52, в зале заседаний администрации г. Железногорска.

Свои пожелания и предложения можно направлять в пись-
менном виде по указанному адресу в 30-дневный срок с момен-
та публикации настоящего извещения. Проектная документа-
ция будет доступна для ознакомления общественности в адми-
нистрации города Железногорска, каб. № 108, № 109, по буд-
ням с 8.30 до 12.30 и с 14.30 до 17.30. Организация и обеспече-
ние общественных слушаний осуществляются заказчиком 
экспертизы — ООО «Эгида» (307170, Курская обл., г. Железно-
горск, ул. Гагарина, д. 26, оф. 6) совместно с администрацией 
г. Железногорска Курской области при содействии заинтересо-
ванной общественности. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Самаранефтегаз» совместно с Администрацией 
муниципального административного района Кинель-
Черкасский Самарской области, объявляет о проведе-
нии общественных слушаний на тему: «Оценка воздей-
ствия на окружающую среду, при размещении бурового 
шлама в шламовом амбаре» на предмет возможности 
реализации проекта:

Ознакомиться с материалами мероприятий по 
охране окружающей среды можно по адресу: Самар-

Куратор от ООО СамараНИПИнефть» — Ивани-

От АО «Самаранефтегаз» — Есипов Александр Алек-

От НП «Общественный институт экологической 
экспертизы» — Кириллов Александр Сергеевич, 

Приглашаются все желающие принять участие в об-

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОГУЛКИ  Проложен новый
пешеходный маршрут

Вокруг 
Новодевичьего

Любовь Проценко

ЗАВЕРШЕН очередной этап благоустройства по город-
ской программе «Моя улица» в одном из самых знако-
вых мест столицы — вокруг Новодевичьего монастыря. 

Осмотрев, что получилось, мэр Москвы Сергей Собя-
нин вчера поинтересовался у двух москвичек, занимаю-
щихся на Новодевичьей набережной скандинавской 
ходьбой, как им результат. 

— Спасибо вам и вашей команде, нам очень нравится, 
— сказала Софья Михайловна Федорова. — Мы теперь с 
удовольствием занимаемся фитнес-зарядкой не только 
тут, но и на Лужнецкой набережной, ходим туда с Воро-
бьевых гор.

— Скоро мы еще «Лужники» обустроим, будет еще 
лучше! — пообещал мэр. 

Территория в этом живописном месте на берегу Мо-
сквы-реки и впрямь стала намного комфортабельнее. 
По вечерам ее освещают 184 красивых новых уличных 
торшера. Возле воды можно посидеть на скамеечках — 
их установлено око-
ло полутора сотен. 
Тротуары на самой 
набережной расши-
рены на 5—6 метров, 
в Новодевичьем и 
Лужнецком прое-
здах поменьше — на 
2—3 метра, но все 
равно стало заметно 
просторнее. В ре-
зультате пропускная способность увеличилась на 4 ты-
сячи человек в час. Ходить стало удобнее еще и потому, 
что все тротуары замостили плиткой. На проезжей ча-
сти заменили дорожное покрытие и бордюры — вместо 
бетонных они стали гранитными.

Для машин обустроены парковочные карманы, а для 
25 туристических автобусов, которых особенно много 
сюда приезжает летом, — специальные парковки.  

— В предыдущие годы мы обустроили парк Новодеви-
чьих прудов, Комсомольский проспект, часть Кутузов-
ского, в этом году заканчиваем вторую часть Фрунзен-
ской набережной, а также завершаем работы на Хамов-
ническом валу и улице вокруг Новодевичьего монасты-
ря. В итоге в городе появился еще один пешеходный мар-
шрут — от Новодевичьего монастыря до «Лужников». 
Надеюсь, в следующем году завершим все работы, — за-
ключил градоначальник. 

И пояснил, что имеет в виду: в частности, небольшой 
сквер в Хамовниках, улицы Пречистенка и Остоженка, а 
в течение года-двух — окончание реконструкции спор-
ткомплекса «Лужники». 

Ходить стало удоб-
нее еще и потому, 
что все тротуары 
замостили плиткой

Москвички, занимающиеся на обновленной набережной 
скандинавской ходьбой, рассказали мэру, что тренироваться 
стало гораздо удобнее. 

ДОРОГИ В столице открылся
Коптевский путепровод

Мост возводили 
с нуля

Сергей Жуков 

НА СЕВЕРЕ Москвы открылся 
Коптевский путепровод, прохо-
дящий над путями Малого кольца 
Московской железной дороги 
(МК МЖД). Движение транспор-
та по нему запустил мэр столицы 
Сергей Собянин.

Путепровод, соединяющий 
Выборгскую и Нарвскую улицы с 
улицей Клары Цеткин, был по-
строен еще в 1907 году. И ремон-
тировался всего один раз — 60 лет 
назад. 

Конструкция сильно обветша-
ла и устарела, поэтому строите-
лям пришлось возводить мост за-
ново — с нуля. На все работы, 
включая демонтаж старого и 
строительство нового, ушло чуть 
больше года. В итоге город полу-
чил обновленный путепровод 
длиной 800 метров и с двумя по-
лосами для движения — по одной 
в каждую сторону. 

— Это большой плюс для жите-
лей района, которые имеют хоро-
шую возможность выезда на Ле-
нинградку, — отметил Собянин, 
запуская движение по новому до-
рожному объекту.

Всего в рамках реконструк-
ции МК МЖД столичные власти 
намерены привести в порядок 
семь путепроводов. 

Строители говорят, что их ре-
монт не только обеспечит без-

опасное движение пассажирских 
поездов по МК МЖД, но и улуч-
шит транспортные связи между 
районами, прилегающими к 
кольцу. 

Позитивные изменения долж-
ны произойти в том числе за счет 
реконструкции улиц, располо-
женных рядом. Примером может 
служить тот же Коптевский путе-
провод, в районе которого завер-
шаются работы по расширению 
улицы Клары Цеткин, от Фарма-
цевтического до Старопетров-
ского проездов, и реконструкции 
Нарвской улицы. 

В общей сложности там будет 
построено около полутора кило-
метров новых дорог, появятся 
удобные тротуары и заездные 
карманы на остановках общест-
венного транспорта.

Напомню, движение пасса-
жирских поездов на МК МЖД 
планируется открыть осенью 
2016 года. Ожидается, что его 
услугами ежегодно будут пользо-
ваться до 285 млн человек, что 
поможет существенно разгру-
зить кольцевую линию столично-
го метро. В ходе реконструкции 
МК МЖД появится более 30 
транспортно-пересадочных уз-
лов. На многих из них пассажиры 
смогут пересесть на электричку с 
радиальных веток подземки и с 
действующих линий железной 
дороги.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  У москвичей спросили:
надо ли переименовывать станцию метро
«Войковская»?

Не тот человек

Богдан Степовой

В
чера в рамках проекта «Ак-
тивный гражданин» запу-
щен электронный референ-

дум о том, нужно ли переимено-
вывать  станцию метро «Войков-
ская». Если учесть, что на сайте 
зарегистрировано более 1,2 млн 
человек, по сути состоится нео-
фициальный референдум.

В превью к опросу на сайте го-
ворится, что мнения москвичей на 
этот счет разделились. Одни счи-
тают, что «ничего страшного в су-
ществующем названии нет, к тому 
же к нему уже все привыкли». Дру-
гие более требовательны к топони-
мике города: «Войков — не тот че-
ловек, именем которого должна 
называться станция». Надо отме-
тить, что призывы стереть с карты 
города имя Петра Войкова, участ-
вовавшего в расстреле семьи Ни-
колая II, звучат с начала 1990-х го-
дов. В этом году дискуссия разго-
релась с новой силой, когда выя-
снилось, что одна из проектируе-
мых станций Московской кольце-
вой железной дороги (МКЖД) бу-
дет объединена со станцией метро 
«Войковская» в единый переса-
дочный центр с таким же названи-
ем. Предложение переименовать 
станцию «Войковская» поддержа-
ли в Русской православной церкви 
и Доме Романовых. 

— Лично я против упоминания 
имени Петра Войкова на карте, 

но убрать его будет непросто, — 
рассказал «РГ» руководитель 
Гильдии лингвистов-экспертов, 
профессор кафедры языкозна-
ния РУДН Михаил Горбаневский. 
По закону города переименовать 
улицу, площадь или любой дру-
гой городской объект можно при 
условии, что им возвращается 
историческое название. Но у 
станции «Войковская» это и есть 
историческое название — она 
спланирована при советской 
власти. Вторым условием для пе-
реименования может быть сов-
падение названий разных объек-
тов. Третьим — изменение стату-
са объекта (например, три пере-
улка спрямили в улицу и дали ей 
новой имя). Случай с «Войков-
ской» под эти критерии не под-
ходит. 

По данным «РГ», непростую 
законодательную коллизию мож-
но решить с помощью изменения 
статуса объекта. Выглядеть это 
будет так: вместо станции метро 
«Войковская» в городе появляет-

ся транспортно-пересадочный 
узел, в состав которого входят 
станции метро и МКМЖД. Новый 
же ТПУ может получить любое 
имя. Напомню, на проектной ста-
дии станция МКМЖД носила имя 
«Глебово», и многие москвичи 
предлагают сейчас именно так 
назвать «Войковскую». 

Согласно существующему за-
конодательству предложение о 
переименовании должна будет 
утвердить Мосгордума.

— Столичный парламент рас-
смотрит вопрос о переименова-
нии «Войковской», если боль-
шинство москвичей поддержат 
эту инициативу, — сообщил «РГ» 
председатель комиссии по мону-
ментальному искусству при МГД 
Лев Лавренов. — Но говорить об 
этом пока рано. В Мосгордуме 
этот вопрос еще не обсуждали, и 
я даже не могу назвать альтерна-
тивных вариантов названия 
станции «Войковская». Нам нуж-
но будет привлечь к работе исто-
риков и краеведов.

Акцент

 У «Войковской» это и есть исто-
рическое название — она спла-
нирована при советской власти
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ПРОЕКТ Предлагается 
запретить устанавливать 
памятные знаки
на местах автокатастроф

Руль на обочине

Владимир Баршев, Владислав Куликов

ГОСДУМА намерена в ближайшее время рассмотреть 
законопроект, запрещающий устанавливать на дорогах 
«предметы похоронного назначения». Они появляются 
там, где случились трагедии. Каждый из нас видел такой 
венок на обочине или руль, прикрепленный к дереву. 

Как относиться к таким знакам? Остановиться и 
вздохнуть, подумав о вечном? Пройти мимо? Помор-
щиться, посчитав неуместным? Сейчас каждый решает 
сам, что подсказывает ему сердце. 

Люди до сих пор ездят на место гибели Виктора Цоя, 
где установлен мемориал. Правда, сейчас это уже за гра-
ницей. Там, где разбился Валерий Харламов, тоже стоит 
мемориал. «Волгу», которой управляла жена великого 
хоккеиста, вынесло на встречную полосу. Прямо под гру-
зовик. А сколько на дорогах памятных мест, где погибли 
безвестные, но кому-то очень дорогие люди, вряд ли 
можно сосчитать. Что с этим делать? 

Законодательное собрание Еврейской автономной 
области предложило решить вопрос в принципе — запре-
тить установку похоронных принадлежностей, обрядо-
вой атрибутики, намогильных сооружений на дорогах и 
рядом с ними. Два года назад оно внесло в Госдуму соот-
ветствующий проект поправок в закон об автомобиль-
ных дорогах и о дорожной деятельности. Сейчас доку-
мент включен в календарь рассмотрения вопросов на 10 
ноября.

Противники венков на дорогах утверждают, что места 
скорби нередко становятся причиной аварий. Напри-
мер, недавно в Астраханской области управление «Аст-
раханьавтодор» обратилось к населению с призывом не 
размещать посторонние предметы на обочине проезжей 
части автомобильных дорог, а гражданам, которые уже 
установили ритуальную символику, демонтировать ее и 
найти альтернативный вариант памяти погибших. Как 
объяснили в управлении, венки, памятники, тумбы и т.п. 
создают угрозу безопасности дорожного движения, от-
влекая внимание водителей. Поэтому дорожники заяви-
ли, что по распоряжению местных властей начнут де-
монтаж объектов ритуальной символики.

Пару лет назад депутат Госдумы Валерий Селезнев 
выступил с инициативой штрафовать на полторы тыся-
чи рублей за уста-
новку похоронной 
атрибутики в грани-
цах придорожных 
полос автомобиль-
ных дорог. «Напоми-
нание о смерти за-
ставляет тяжело за-
думываться, погру-
жаться в свои мыс-
ли, что недопустимо 
во время езды за ру-
лем, так как вожде-
ние требует макси-

мального внимания и концентрации. Как следствие — 
возникают всё новые причины для аварий», говорилось 
в пояснительной записке.

Тем не менее законодатели посчитали, что специаль-
ного запрета и наказание за установку памятных знаков 
не нужно. Законопроект был отклонен. Инициативу За-
конодательного собрания Еврейской автономной обла-
сти также предлагается отклонить. Как сказано в заклю-
чении профильного комитета, закон и сегодня запреща-
ет устанавливать в границах полосы отвода автомобиль-
ной дороги объекты, не предназначенные для обслужи-
вания дорожного движения. Проще говоря — посторон-
ние предметы. И если они там есть, их можно убрать, 
правовой проблемы тут нет. Другое дело, если что-то сто-
ит за пределами обочины. 

Заместитель начальника главного управления по 
обеспечению безопасности дорожного движения МВД 
России Владимир Кузин в беседе с корреспондентом 
«РГ» сказал, что если памятные знаки стоят на дороге 
или близко на обочине, то они мешают движению и, ко-
нечно, должны быть убраны. Если же находятся вне по-
лосы отвода для дороги, то никакой помехи не представ-
ляют. Вопрос, надо ли в таком случае размещать венки, 
могильные знаки, скорее моральный. 

— История с памятными знаками вдоль дорог, во-пер-
вых, не является специфической российской проблемой, 
во-вторых, на наш взгляд, не требует решения на законо-
дательном уровне, — считает адвокат Михаил Ильин. — 
Подобные придорожные «мемориалы» встречаются и в 
южной Европе, и в Латинской Америке и, по крайней 
мере, непримиримой борьбы с ними не ведется. В Пари-
же, например, есть памятный знак на месте гибели прин-
цессы Дианы. 

По словам эксперта, и за границей, и в России, если 
подобные сооружения находятся в полосе отвода дороги, 
то организация, чьей заботе вверено содержание этой 
полосы, может просто убрать такое сооружение, моти-
вируя это поддержанием чистоты и порядка. Соответст-
венно, чтобы мотивировать эксплуатационные службы 
убирать самодельные памятники, нет необходимости 
вносить изменение в закон, достаточно было бы допол-
нить подзаконные акты в сфере содержания дорог поло-
жением о необходимости регулярной уборки от любых 
самовольно установленных сооружений. Сооружение 
же, созданное вне полосы отвода дороги, может ликвиди-
ровать собственник земельного участка. 

К тому же формулировки законопроекта неоднознач-
ны: запрещается установление «похоронных принад-
лежностей, обрядовой атрибутики и намогильных соо-
ружений». При этом ни закон о погребении и похорон-
ном деле, ни иные акты таких определений не дают. Будет 
ли считаться намогильным сооружением рулевое колесо 
или госномер, прибитые на дереве на месте аварии?

ЗАКОНОПРОЕКТ В Думу внесен документ, который защитит права бывших членов 
семьи собственника жилья 

Никто не хотел быть лишним
Наталья Козлова

В 
новом докумен-
те, который ско-
ро будет пред-

ставлен на рассмотре-
ние депутатов, речь 
идет о ситуации с гра-
жданами и гражданка-
ми, которые после рас-
пада семьи, как прави-
л о,  о к а з ы в а ю т с я  в 
очень сложном «квар-
тирном» положении. 
Имеется в виду ситуа-
ция, когда жилье при-
надлежало одному гра-
жданину, а после разво-
да или другой сложной 
жизненной ситуации 
«пришлый» должен из 
него уйти. А еще этот за-
конопроект о  тех  не-
счастных, которые сами 
того не подозревая поку-
пают квартиры «с нагруз-
кой» в виде бывших чле-
нов семьи бывшего собст-
венника жилья.

Напомним, что по Жи-
лищному кодексу прекра-
щение семейных отноше-
ний с собственником жилья 
считается основанием для 
прекращения права пользова-
ния жилым помещением бывши-
ми членами его семьи. 

Но это положение актуально 
только в тех случаях, когда меж-
ду бывшими членами некогда 
одной семьи все предельно 
просто: пришел с улицы в чу-
жую квартиру, пожил в ней и по-
сле разрыва отношений ушел из 
чужого жилья. 

 Но жизнь оказалась сложнее 
этой схемы. И в законодательстве 
появлялась некая неопределен-
ность. Не по чьему-то злому умы-
слу. Просто жизненные ситуации 
развиваются часто быстрее и за-
кон иногда за ними не успевает.

В результате в последние годы 
все чаще и чаще стали возникать 

спорные ситуации между новы-
ми собственниками жилья и быв-
шими, которые остались в ку-
пленной другими людьми квар-
тире. По закону таких называют 
«третьими лицами». Вот харак-
терный пример.

Весной этого года Конститу-
ционный суд рассмотрел жало-

бу гражданина Богаты-
рева. Этот человек на 
публичных торгах за-
конно купил трех-
комнатную кварти-
ру в Санкт-Петер-
б у р ге .  О н а  б ы л а 
арестована за долги 
ее прежних хозяев. 
Но покупка оказа-
лась  с  «сюрпри-
зом» в виде прожи-
в а в ш е й  р а н е е  в 
этой квартире до-
чери супругов-дол-
жников и ее семьи. 
В  статье  31 Жи-
лищного кодекса 
сказано, что высе-
ление не распро-
с т р а н я е т с я  н а 
«бывших членов 
семьи собственни-
ка приватизиро-
ванного жилого 
п о м е щ е н и я  п р и 
условии, что в мо-
мент приватиза-
ц и и  п о м е щ е н и я 
э т и  л юд и  и м ел и 

равные права поль-
зования этим поме-

щением с лицом, его 
приватизировавшим».

Новый собственник трешки 
даже через суды выселить доч-

ку с семьей не смог. 
 Тогда Конституционный суд 

решил, что во избежание подоб-
ных ситуаций надо разработать 
механизм, который бы обеспе-
чил баланс прав как членов се-
мьи прежнего собственника про-
даваемого жилья, так и нового 
покупателя.

Сегодня права оставленных в 
квартире третьих лиц на прива-
тизированное жилье при его от-
чуждении законодательно никак 
не урегулированы. Это создает 
проблемы как для родственни-
ков бывшего владельца жилья, 
так и для его нового собственни-
ка. А тем временем квартир, об-
ремененных правами третьих 
лиц, у нас продают все больше и 
больше. 

По новому законопроекту 
предлагается закрепить обяза-
тельную госрегистрацию огра-
ничения права собственности на 
жилье, если оно возникло на ос-
новании соглашения между 
прежним собственником жилья и 
бывшим членом его семьи. 

Документом может быть за-
креплено, что соглашение о вре-
менном пользовании жильем 
оставшихся там граждан будет 
считаться заключенным именно 
с даты регистрации обременения 
права собственности. А для того, 
чтобы установить такое ограни-
чение права собственности, при-
ватизировавшему жилье гражда-
нину или бывшему члену его се-
мьи надо написать заявление в 
уполномоченный орган.

Предполагается, что внесение 
таких изменений в законодатель-
ство позволит создать баланс ин-
тересов. Таким образом новые 
собственники приватизирован-
ных квартир еще до заключения 
сделок получат возможность уз-
нать что в квартире они буду не 
одни, а бывшие члены семьи 
прежнего владельца смогут вре-
менно пользоваться жильем, за-
ключив соглашение.

АРМИЯ

Курсанты 
и кадеты 
получат 
транспортную 
льготу

БЕСПЛАТНО 
НА КАНИКУЛЫ

Юрий Гаврилов

ДЕПУТАТЫ Госдумы рассма-
тривают законопроект, который 
в случае его принятия даст воз-
можность курсантам-первокур-
сникам военных вузов, а также 
суворовцам, нахимовцам и каде-
там не тратиться на дорогу до-
мой и обратно во время плано-
вых отпусков и каникул.

Практически от всех тран-
спортных расходов, за исключе-
нием оплаты такси, их могут ос-
вободить. Билеты на поезд, само-
лет, междугородний автобус от-
правляющиеся в отпуск ребята 
будут приобретать по воинским 
перевозочным документам, вы-
данным в образовательных уч-
реждениях. Либо им компенси-
руют стоимость поездок домой 
по возвращении в училище или 
кадетский корпус. Этот  вопрос 
после принятия законопроекта 
решат в силовых ведомствах, к 
которым учебные заведения от-
носятся. 

Такая практика, по мнению 
одного из авторов законодатель-
ной инициативы члена Комитета 
Госдумы по обороне генерал-
полковника Виктора Заварзина, 
не только снимет дополнитель-
ное финансовое бремя с моло-
дых людей и их родственников, 
но и повысит привлекательность 
военной службы. 

— Билеты домой и обратно к 
месту учебы обходятся родите-
лям ребят в круглую сумму, — 
сказал депутат корреспонденту 
«РГ». — Тем более, когда речь 
идет о дальних направлениях. 
Для бюджета многих семей — 
это трудноподъемные деньги. 
Поэтому крайне важно оказы-
вать им всяческую поддержку. 

Между прочим, еще несколь-
ко лет назад  курсанты военных 
вузов, суворовцы и нахимовцы 
имели право на бесплатный про-
езд к месту отпуска. Однако ког-
да в 2012 году денежное доволь-
ствие военнослужащих подняли 
в несколько раз, многие пред-
ставители силовых структур 
этой транспортной льготы ли-
шились. Компенсацию дорож-
ных расходов сохранили только 
для отдельных категорий воен-
нослужащих.  В частности, для 
офицеров, прапорщиков и сол-
дат-профессионалов с Крайнего 
Севера и приравненных к нему 
районов, гарнизонов с неблаго-
приятными климатическими и 
экологическими условиями и 
отдаленных военных городков 
на Урале, в Сибири и на Дальнем 
Востоке.  

Жалование курсантов, подпи-
савших контракт на профессио-
нальную  военную службу, тоже 
подняли, и будущие офицеры из 
армейских и флотских вузов, 
расположенных на европейской 
части России, стали ездить в от-
пуска за свой счет. 

Однако первокурсники воен-
ных вузов,  имеющие  статус сол-
дат-срочников, сейчас получают 
2 тыс. рублей в месяц и офици-
ально никаких транспортных 
льгот не имеют.  Еще сложней си-
туация с суворовцами, нахимов-
цами и кадетами, которым без 
помощи родителей домой на ка-
никулы из другого города вооб-
ще не добраться. Вот эту неспра-
ведливость хотят ликвидиро-
вать авторы нового законопро-
екта.

Они предложили так скоррек-
тировать статью 20 Закона «О 
статусе военнослужащих» и ста-
тью 40 Закона «Об образовании 
в Российской Федерации», что-
бы все курсанты учебных заве-
дений силовых ведомств, еще не 
заключившие контракт на ка-
дровую службу,  получили гаран-
тированное право хотя бы раз в 
год бесплатно ездить в отпуск. А 
суворовцы, нахимовцы и кадеты 
имели такую же льготу в случаях 
и порядке, определенных феде-
ральным органом исполнитель-
ной власти, к которому приписа-
ны их училища и кадетские кор-
пуса. 

Этот законопроект депутаты 
уже приняли в первом чтении. 
Предполагается, что документ 
вступит в силу с 1 января буду-
щего года.

Верховный суд В людном месте телевизор разрешили смотреть даром 

...А слушать не дадут 

Владислав Куликов 

В
ерховный суд России 
защитил телевизоры, 
установленные в гости-
ничных номерах, фойе 
отелей и в целом в пу-

бличных местах от дополнитель-
ных поборов. 

Ситуация может показаться 
абсурдной людям, не посвящен-
ным в юридические тонкости. Не 
будем спорить: возможно, она 
такой и является. Но право бес-
платно смотреть телевидение 
при чужих людях или даже в го-
стиничных номерах действи-
тельно было под серьезной угро-
зой. Дело в том, что защитники 
авторских прав увидели в обще-
ственном телевизоре очередной 
источник доходов.

Одним из первых их удар при-
нял некий дом отдыха в Калуж-
ской области, купивший пакет 
спутникового телевидения. 
Вскоре в гостиницу пришли 
представители компании — опе-
ратора спутникового телевиде-
ния — и зафиксировали очевид-
ное: что телевизоры работают в 
номерах. На этом основании опе-

ратор спутникового телевиде-
ния стал требовать с гостиницы 
190 тысяч рублей за нарушение 
интеллектуальных прав. Логика 
такова: пакет купили не для себя, 
а для клиентов. Значит, надо де-
литься заработком с теми, кто 
владеет интеллектуальными 
правами. 

Если бы продавцам спутнико-
вого телевидения удалось побе-
дить, то под угрозой оказались 
бы не только гостиницы и их го-
сти. Нога истцов могла прийти в 
салоны красоты, магазины, ре-
стораны и так далее: во все люд-
ные места, где иногда работают 
телевизоры. Скажем, хотите смо-
треть футбол в баре по спутнико-

вому каналу? Пожалуйста, но 
только если хозяин бара отдель-
но заплатит кому следует. Спра-
ведливо ли? Кто получает деньги, 
тому кажется, что — да. 

Телевидение попыталось пой-
ти по стопам музыки. Ведь за-
щитники авторских прав уже до-
бились того, что хороших песен в 
публичной зоне мы почти не слы-
шим. Посмотрите вокруг: во мно-
гих ли салонах красоты играет 
радио? Где-то, где согласились за-
ключить соглашения с авторски-
ми обществами, по-прежнему 
звучат песни. Но во многих ме-
стах вместо музыки сейчас теле-
визоры. Вот по ним и хотели на-
нести очередной удар.

Здесь есть важная правовая 
тонкость. Закон разделяет автор-
ские права и смежные. Здесь луч-
ше не путаться. Например, право 
продюсеров на трансляцию фут-
больного матча относится к 
смежным правам. И т.п. В данном 
случае оператор спутникового 
телевидения пытался взыскать 
компенсацию именно за смеж-
ные права, и его победа грозила 
нам отключением телевизоров в 
общественных местах.

Но Суд по интеллектуальным 
правам отказал в иске. А Верхов-
ный суд России привел это дело в 
качестве примера в своем обзоре 
судебной практики по делам о за-
щите интеллектуальной собст-
венности. Теперь каждый юрист 
должен запомнить, что требо-
вать компенсации за нарушение 
смежных прав можно лишь в том 
случае, когда телевизор стоял в 
месте с платным входом. Или сто-
имость просмотра телепередач 
включалась в стоимость гости-
ничного номера. 

Но когда в фойе отеля, где ра-
ботает телевизор, может войти 
кто угодно, и смотреть сколько 
хочет, а цена номера не зависит 

от телевизора, то отели могут 
бесплатно баловать гостей све-
жими новостями. Ура? Хочется 
верить.

Не исключено, что телевиде-
ние осталось последним остров-
ком свободы от специальных 
надбавок, которые приходится 
платить за право смотреть и слу-
шать что-то интересное в кругу 
незнакомцев. При условии, ко-
нечно, если в эфире не будет му-
зыки. У музыки свои счета к слу-
шателям.

Как пояснила «РГ» адвокат Та-
тьяна Микони, в случае со спут-
никовым телевидением речь идет 
о защите смежных прав, принад-
лежащих организации эфирного 
и кабельного вещания.

— Эти права хотя и схожи с ав-
торскими правами, но не иден-
тичны им, — говорит Татьяна Ми-
кони. — Более того, одни права ни-
как не исключают другие, то есть 
может одновременно существо-
вать право на сообщение в эфир 
телепередачи и право на произве-
дения, входящие в телепередачу. 

Защитники интеллектуальных прав 
попытались установить плату 
за телевизоры в публичных местах.

Квартир, обремененных правами третьих лиц, у нас продают все больше.

Акцент

 С гостиницы потребовали 
190 тысяч рублей за авторские 
права, так как в номерах стоя-
ло спутниковое телевидение

Дорожные службы 
и сегодня могут 
убрать посторонние 
предметы, установ-
ленные на дороге 
и обочинеБесплатно съездить 

в отпуск курсанты, 
суворовцы и кадеты 
смогут на всех 
видах транспорта, 
кроме такси

Нередко обочины дорог превращаются в места печали. Надо 
ли это запрещать? На вопрос ответит Госдума.
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Каждый третий — не для строя
А это значит, что систе-
му медосвидетельство-
вания призывников, су-

ществующую в нашей стране не 
один десяток лет, ломать не стоит. 
Чем больше врачей осмотрят юно-
шу в комиссариате, чем чаще они 
это сделают, тем меньше вероят-
ность, что больной парень окажет-
ся в казарме или матросском ку-
брике. 

Другое дело, что люди, отвеча-
ющие за здоровье призывника, а 
это не только родители, но и дет-
ские поликлинические и школь-
ные врачи, профильные специали-
сты в муниципалитетах, должны 
оценивать ситуацию со здоровьем 
молодых людей более системно. 
Надо всем миром бороться со 
школьными курилками, с тем, что 
у нас простаивают спортивные 
залы, а уроки физкультуры мно-
гие ребята просто игнорируют. 
Можно ведь купить семейный або-
немент в бассейн или фитнес-
центр, посещать его вместе с ре-
бенком. Спорт и здоровый образ 
жизни должны стать правилом. 

Нередко получается, что перед 
армией парень имеет целый «бу-
кет» заболеваний. С какими бо-
лезнями призывников вы чаще 
всего имеете дело?
АЛЕКСАНДР ФИСУН: Лидируют заболе-
вания костно-мышечной системы. 
На втором месте — последствия 
травм, проявляющие себя психо-
невротическими расстройствами. 
Они часто связаны с проблемами 
адаптации, которые юноша испы-
тал в определенный возрастной 
период. Далее - заболевания орга-
нов кровообращения и дыхания. 

Если говорить о степени годно-
сти или негодности призывника к 
службе в целом, то мы руководст-
вуемся Расписанием болезней, 
имеющихся в Положении о воен-
но-врачебной экспертизе. Там же 
определены требования по зре-
нию, слуху, весу будущего солдата. 

Но и эти стандарты, в каком-то 
смысле, не догма. Сегодня можно 
радикально поправить призывни-
ку зрение или, скажем, сделать 
ему малоинвазивную операцию 
на придаточных пазухах носа, то 
есть малотравмирующими мето-
дами исправить носовую перего-
родку. Такая операция откроет 
парню путь в профессиональные 
военные или, к примеру, в спецназ, 
ВДВ, на флот. 

В городах, где эти виды помощи 
освоены, — Москве, Санкт-Петер-
бурге, Екатеринбурге, Хабаровске, 
Чите и других, — военно-врачебные 
комиссии во время постановки на 
первичный воинский учет ориен-
тируют ребят на такие операции. 
Тем более что по направлению ко-
миссариата их выполняют бес-
платно. Многие парни буквально 
просятся в армию, чтобы попасть 
под наблюдение военврачей. 

То есть, когда сделать операцию 
на гражданке не по карману, — 
иди в армию: там и здоровье по-
правишь, и деньги сбережешь.
АЛЕКСАНДР ФИСУН: Да. У нас такие 
примеры есть. В частности, по 
коррекции врожденных пороков 
сердца. 

Вы упомянули о призывных 
стандартах по весу, слуху и зре-
нию. Можно их перечислить?
АЛЕКСАНДР ФИСУН: В качестве приме-
ра могу сказать, что у тех, кто на-
правляется в части специального 
назначения, рост должен быть не 
менее 170 и не более 180 сантиме-
тров. Вес кандидата на службу в 
ВДВ ограничен 90 килограмма-
ми — это связано с прыжками с па-
рашютом. Вообще не призывают в 
армию ребят с ожирением тре-
тьей степени. По какой формуле 
рассчитывается соотношение 
массы тела к росту человека, ду-
маю, все знают. Но призывнику с 
ростом, скажем, 170 см и весом 
120 кг на военной службе делать 
нечего. Если такой парень мечтает 
о погонах, советую одно: под при-
смотром врачей сгонять вес.

Между прочим, сегодня ребят с 
пониженной массой тела мы при-
зываем меньше, чем излишне упи-
танных парней. Все из-за того, что 
перед армией многие молодые 

люди «подсели» на фаст-фуд: жа-
реную картошку, кока-колу и про-
чее. А эта пища не сбалансирована 
по количеству белков, жиров и 
углеводов.

Но так сегодня питаются тысячи 
призывников. Что же, всех их ос-
вободить от армии?
АЛЕКСАНДР ФИСУН: Ничего страшно-
го, на службе похудеют. У нас се-
годня активно внедряются спец-
пайки для военнослужащих. Есть 
повседневные, есть для лиц, кото-
рые выполняют специальные зада-
чи. Внешне, казалось бы, это фаст-
фуд — те же батончики, тот же сок. 
Но рецептуры совершенно иные, 
сбалансированная калорийность. 
Недавно специалисты Военно-ме-
дицинской академии совместно с 
коллегами из Института питания 
Российской академии наук завер-
шили исследования этих пайков. 
Они показали, что разнообразие 
заложенных туда продуктов зна-
чительно превышает общеприня-
тые фаст-фуды, но при этом кало-
рийность соответствует установ-
ленным для армии нормам. 

Вопрос, который очень волнует 
солдатских мам: они могут при-
сутствовать при медобследова-
нии сыновей в военкомате?
АЛЕКСАНДР ФИСУН: Могут, но знаю, 
что этим правом пользуются еди-
ницы. Доверие к врачам, которые 
работают в призывных комисси-
ях, растет. Потому что туда пригла-
шают не каких-то докторов со сто-
роны, что практиковалось еще не-
сколько лет назад. Сейчас обследо-
ванием ребят занимаются врачи 
из обычных поликлиник, на пери-
од призыва «прикрепленные» к 
военкомату. А медкомиссии воз-
главляют наиболее опытные спе-
циалисты. Например, председа-
тель комиссии субъекта РФ — это, 
как правило, главврач крупного 
медучреждения республики, края 
или области. 

Родители призывников могут 
напрямую общаться с врачами, 
высказывать им какие-то пожела-
ния. А при необходимости — обра-
титься в вышестоящую инстан-
цию, вплоть до комиссии субъекта 
РФ, и настоять на проведении не-
зависимой военно-врачебной эк-
спертизы. Знаю, что у некоторых 
граждан бытует мнение: мол, при-
зывным врачам «спускают» зада-
ния, чуть ли не заставляют всех без 
разбора парней загонять в казар-
му. Авторитетно заявляю: никако-
го плана нет, никаких «контроль-
ных» цифр тоже. 

Более того, если по результатам 
освидетельствования в военкома-
те появляется необходимость об-
следовать парня стационарно, то 
его направляют в профильную 
больницу, и уже там подтвержда-
ют или не подтверждают ранее по-
ставленный диагноз. Когда при-
зывник или его родители оспари-
вают начальный диагноз в город-
ской комиссии, стараемся напра-
вить юношу в горбольницу. Если 
вопрос рассматривается в обла-
сти, крае или республике — в меду-
чреждение соответствующего 
уровня. Чаще всего после таких об-
следований проблема снимается.

Военврачей в призывном про-
цессе задействуете?
АЛЕКСАНДР ФИСУН: Парня должны 
смотреть те специалисты, кото-
рые наблюдали за его здоровьем с 
детства. Хотя в некоторых случаях 
и в некоторых местах обследова-
ние могут проводить и военные. 
Например, для тестирования при-
зывников на употребление нарко-
тиков кое-где приходится исполь-
зовать наших «узких» специали-
стов. То же касается неврологов и 
психиатров, которых в некоторых 
регионах не хватает. 

Нередко заболевание можно вы-
явить только с помощью специ-
альных анализов и современной 

медицинской аппаратуры. В во-
енкоматах такая имеется?
АЛЕКСАНДР ФИСУН: Недавно министр 
обороны подписал приказ, серьез-
но расширивший перечень диагно-
стических процедур при медицин-
ском освидетельствовании при-
зывников. Помимо общеклиниче-
ского анализа крови, они теперь 
обязательно проходят флюорогра-
фическое обследование, электро-
кардиографию, а также исследова-
ние крови на так называемые соци-
альные заболевания. Речь — о выяв-
лении маркеров хронических гепа-
титов и ВИЧ. Почему это важно? 
Потому что чаще всего заболева-
ние гепатитом сопряжено с упо-
треблением наркотиков. То есть с 
социальным статусом человека, 
его ориентированностью на опре-
деленные ценности. 

Вот вам показательный факт. 
Когда мы не допустили отправку в 
один из военных округов призыв-
ников с выявленным гепатитом, то 
там среди солдат в разы снизилось 
количество неуставных взаимоот-
ношений. То есть на эти явления 
влияет и медицинский фактор. К 
тому же стандарты диспансериза-
ции детского и взрослого населе-
ния в системе министерства здра-
воохранения сегодня настолько 
высоки, что, когда они реализуют-
ся на сто процентов, дополнитель-
ного обследования призывников 
не требуется. 

Теперь про современную меди-
цинскую аппаратуру. У нас есть 
программа переоснащения меди-
цинской службы Вооруженных сил 
РФ, и мы делаем все для того, чтобы 
сегодня в военкоматах было необ-
ходимое оборудование. В том чи-
сле иммунохроматографические 
установки для выявления нарко-
манов. 

Это что за установки?
АЛЕКСАНДР ФИСУН: Так называемый 
автоматизированный програм-
мный комплекс позволяет при ана-
лизе мочи и слюны выявить следы 
наркотиков. Даже если человек 
приходит в военкомат в так назы-
ваемый светлый период, то есть 
когда не принимает наркотические 
средства, врачи его «вычисляют» 
достаточно просто и быстро. 

Но, бывает, что предрасполо-
женность человека к некоторым 
заболеваниям очень сложно опре-
делить даже с помощью самой про-
двинутой медицинской техники. 
Болезнь может годами и даже деся-
тилетиями «спать», в обычной 
жизни не проявляться. А при опре-
деленных условиях, провоцирую-
щих и стрессовых ситуациях, кото-
рых в армии хватает, внезапно дает 
о себе знать. 

Призывная комиссия признала 
парня годным к службе. И мама 
начала собирать сына в дорогу, 
укладывать в его походную ап-
течку аспирин с имодиумом…
АЛЕКСАНДР ФИСУН: И зря. Призывни-
ков в воинскую часть сопровожда-
ет не только старший команды, но 
и врач-специалист широкого про-
филя, имеющий при себе необхо-
димые медикаменты. Недавно на 
Дне инноваций минобороны мы 
показывали принятые на снабже-
ние Вооруженных сил врачебные и 
фельдшерские сумки. Когда мы от-
правляем эшелоны с призывника-
ми, формируем там специальные 
медицинские пункты. А их медпер-
сонал обеспечиваем мобильными 
аптеками, которые позволяют ока-

зывать ребятам в пути медицин-
скую помощь.

Я бы еще попросил солдатских 
мам: не собирайте в дорогу «тор-
мозки» с пирожками и другой сна-
добью. Едой, в том числе горячей, 
призывников в пути обеспечат. А 
вот если при следовании поездом, 
скажем, из Ростова в Хабаровск 
ваш сын отведает испорченных до-
машних продуктов, — это вызовет 
куда большие проблемы, чем по-
тертость на ноге или легкое недо-
могание из-за укачивания в поезде. 

В частях медики тоже не обходят 
новобранцев стороной?
АЛЕКСАНДР ФИСУН: Совершенно вер-
но. По прибытии в гарнизон воен-
нослужащие обязательно проходят 
так называемый барьерный меди-
цинский осмотр с термометрией. И 
только после этого попадают в по-
дразделение. А там, в зависимости 
от специальности, солдат-призыв-
ник с определенной периодично-
стью проходит дополнительные ме-
досмотры, в том числе углубленное 
медицинское обследование, по ре-
зультатам которого планируются 
необходимые лечебно-профилак-
тические мероприятия. На каждого 
новобранца составляют дорожную 
карту его здоровья, которую запол-
няют со дня прибытия в воинскую 
часть до момента увольнения. Кро-
ме того, в воинских частях органи-
зуют контроль санитарно-гигиени-
ческих условий размещения, пита-
ния и бытоустройства новобран-
цев. Командиры и медики следят за 
качеством их помывки, стирки об-
мундирования. 

Между прочим, за последние 
два года в армии коренным обра-
зом изменилась ситуация по кож-
ным заболеваниям. Их стало гора-
здо меньше после того, как в ка-
ждой казарме оборудовали душе-
вые кабины, где солдат может 
мыться по мере необходимости, а 
не раз в 10 дней, что практикова-
лось раньше. 

Введение новой формы на здоро-
вье солдат как-то отразилось?
АЛЕКСАНДР ФИСУН: Конечно. Взять, к 
примеру, обувь. Несколько лет на-
зад портянки раскладывали на са-
погах и так сушили. Все это «бакте-
риологическое облако» и «амбре» 
поднималось в воздух, а потом осе-
дало в легких и на коже военнослу-
жащих. В результате имели пневмо-
нию и стрептодермию. Сегодня 
проблемы по стрептодермиям в Во-
оруженных силах практически нет. 
Вместо портянок появились носки. 

Стрептодермия — это тот же 
стрептококк, который вызывает 
и заболевания легких?
АЛЕКСАНДР ФИСУН: Да. Большинство 
болезней верхних дыхательных 
путей, в частности пневмонии, 
вызывают стрептококки. Надо 
сказать, что при систематизации 
этой инфекции внутри организма 
человека наступает сепсис. 

Я не случайно спросил про воен-
ную форму. Несколько лет назад 
именно с ней связывали про-
студные эпидемии, буквально 
косившие в армии новобранцев. 
АЛЕКСАНДР ФИСУН: Тут срабатывает 
целый комплекс факторов, в том 
числе географический. У призыв-
ников, живших на юге страны, а 
служить направленных на север, 
нахождение первое время на холо-
де вызывает определенный стресс. 
А он — предстадия многих заболе-

ваний, в том числе пневмонии. По-
этому работаем с Главным органи-
зационно-мобилизационным 
управлением Генштаба, корректи-
руем планы перемещения солдат-
новобранцев по стране. 

Кроме того, в экстренных слу-
чаях больным пневмонией в лю-
бом регионе страны окажут квали-
фицированную помощь 23 специ-
альные мобильные бригады, осна-
щенные самолетными и вертолет-
ными медицинскими модулями.

Вы можете приказать, чтобы 
парня-крымчанина не отправля-
ли в Арктику? 
АЛЕКСАНДР ФИСУН: В Арктике тоже 
надо служить, и наиболее здоро-
вые ребята, конечно, попадают на 
Северный флот, в Заполярье, на 
Камчатку. Между прочим, условия 
размещения там сегодня таковы, 
что по бытоустройству дадут фору 
многим воинским частям в сред-
ней полосе России. Что же касает-
ся простудных заболеваний, то су-
ровые климатические условия на 
их возникновение, конечно, влия-
ют. Значит, не должно быть ску-
ченности в помещениях. В уставе 
не зря написано, что на каждого 
военнослужащего должно прихо-
диться как минимум 12 кубиче-
ских метров воздуха. Поэтому в 
казарме солдат надо устраивать 

так, чтобы по возможности разме-
щать их кровати не в два, а в один 
ярус.  Молодое пополнение от-
правляют на 2 недели в карантин — 
ребятам необходимо адаптиро-
ваться не только к новой обста-
новке, но и к местному климату. 
Как ни странно это прозвучит, но я 
бы ограничил визиты в воинскую 
часть младших братьев и сестер 
солдат-призывников. Ведь их при-
езды часто «рикошетят» вспыш-
кой детских инфекций. 

Вы это серьезно?
АЛЕКСАНДР ФИСУН: Вполне. При по-
ступлении молодого пополнения 
мы сталкиваемся и с ветряной 
оспой, и с краснухой. Их приво-
зят в воинскую часть младшие 
братья и сестры новобранцев. 
Парень с ними пообщался, под-
хватил инфекцию и разнес по ка-
зарме. А у кого-то из солдат не 
сформировался собственный им-
мунитет, т.е. он раньше этой ин-
фекцией не болел, или он оказал-
ся не привит до призыва. Таким 
же образом нередко в гарнизонах 
вспыхивают заболевания грип-
пом и пневмонией. 

Мы тут про Арктику упомянули. 
Какие-то особые медицинские 
требования к кандидатам на 
службу там имеются?
АЛЕКСАНДР ФИСУН: В основном в тех 
краях служат военнослужащие по 
контракту. Медицинские требова-
ния к ним достаточно жесткие. Мы, 
например, стараемся не направ-
лять в Арктику людей с хрониче-
скими заболеваниями верхних ды-

хательных путей и не прошедших 
санирование полости рта. Стомато-
логов в заполярных гарнизонах нет, 
и лечить осложненный кариес бу-
дет некому. Хирург, конечно, может 
удалить больной зуб, но лучше дело 
до этого не доводить. 

Если говорить в целом, то уже 
сегодня подразделения, раскварти-
рованные на арктическом острове 
Котельный, имеют штатных вра-
чей, которые при необходимости 
получат по телекоммуникацион-
ным каналам любую консультацию 
у специалистов Военно-медицин-
ской академии. 

Тем не менее у военнослужащих 
в Арктике случаются и аппендици-
ты, и травмы. Поэтому там созда-
ются условия для проведения опе-
ративного лечения. При необходи-
мости срочной эвакуации больного 
на Большую землю будем приме-
нять специальные самолетные и 
вертолетные медицинские модули.

Кроме того, налажено взаимо-
действие с гражданскими больни-
цами, находящимися в относитель-
ной близости от полярных воин-
ских частей. Тут, что называется, 
мостим дорогу с двусторонним 
движением. Недавно гражданского 
специалиста с одной из нефтяных 
платформ в Арктике проопериро-
вали на нашем корабле «Адмирал 
Кузнецов». 

Вы ведь эту практику и в Москве 
используете. Недавно читал, что 
людей, пострадавших в крупных 
ДТП на Ленинградском шоссе, 
военные будут доставлять свои-
ми вертолетами в госпиталь им. 
А.А. Вишневского.
АЛЕКСАНДР ФИСУН: Мы несколько ме-
сяцев назад построили там верто-
летную площадку. Уже был слу-
чай, когда экипаж Ми-8 доставил 
пострадавших в аварии на МКАД в 
наш госпиталь. Тут сработало пра-
вило «золотого часа», в течение 
которого можно спасти человека. 
И не важно, кто это сделал — гра-
жданские врачи или военные.

Слышал, что после сокращений 
в московской медицине к вам 
толпами хлынули врачи и медсе-
стры.
АЛЕКСАНДР ФИСУН: Про толпы — это 
преувеличение, но нам сегодня 
действительно есть из кого выби-
рать. В прошлом году взяли на ра-
боту порядка 600 бывших медра-
ботников системы здравоохране-
ния Москвы. Причем не только ме-
дицинских сестер и младший пер-
сонал. Набрали квалифицирован-
ных врачей, часть из них — с учены-
ми степенями и высшей врачебной 
категорией. 

Конечно, мы довольны таким 
пополнением. А люди — трудоу-
стройством, при котором их новая 
зарплата в ряде случаев выше, чем 
прежняя. У некоторых и должности 
теперь повыше. Вообще я считаю, 
что в подобных ситуациях правиль-
но было бы проводить конкурсный 
отбор специалистов. 

Деление лечебных учреждений 
минобороны на головные и фи-
лиалы сохранится?
АЛЕКСАНДР ФИСУН: Тут наводится по-
рядок. Это не дело, когда к одному 
госпиталю прикреплены несколь-
ко десятков филиалов. Если ежед-
невно по ним ездить, все контр-
олем и за месяц не охватишь. 

Некоторые госпитали, которые 
прежде были филиалами, уже ста-
ли головными медучреждениями. 
Это позволяет им оперативно реа-
гировать на потребности в лекар-
ствах, быстрее приобретать меди-
цинскую технику. 

Госпиталь для генералов в мино-
бороны имеется. Теперь для них 
еще и филиал построили. А ле-
чебницу для ветеранов не плани-
руете возвести? Это ведь разгру-
зит ведомственные медучрежде-
ния, сделает их более доступны-
ми для тех же больных солдат.
АЛЕКСАНДР ФИСУН: Если вы имеете в 
виду бытовые неудобства, кото-
рые пациенты-солдаты иногда до-
ставляют ветеранам, то на ситуа-
цию можно взглянуть под другим 
углом зрения. Я неоднократно 
был свидетелем такой картины. 
Идешь вечером по отделению го-
спиталя и видишь, что в холле си-
дят молодые ребята, а в центре 
два-три ветерана им о чем-то рас-
сказывают. 

Другая ситуация. Пожилому 
человеку, прикованному к посте-
ли, нужна помощь, а медперсона-
ла поблизости не оказалось. И мо-
лодые ребята берут заботу о вете-
ране на себя. Ведь это здорово, ког-
да юноша не проходит мимо чело-
веческих страданий. Значит, его 
правильно воспитали — и родите-
ли, и армия. Теперь про свободные 
места в госпиталях. Если я узнаю, 
что ветеран выписан оттуда недо-
леченным, что на амбулаторно-
поликлиническом этапе его не 
обеспечили медикаментами, то с 
такими врачами буду вести очень 
жесткую работу — вплоть до уволь-
нения.  К тому же есть решение ми-
нистра обороны, согласно которо-
му мы имеем право направлять ве-
теранов с хроническими заболе-
ваниями на так называемое госпи-
тальное долечивание в ведомст-
венные санатории. 

Вы упомянули телекоммуника-
ционные консультации, которые 
провели для врачей на арктиче-
ском острове Котельный. Можно 
об этом подробней?
АЛЕКСАНДР ФИСУН: Недавно подоб-
ную консультацию организовали 
между Хабаровском и Санкт-Пе-
тербургом. О завтрашнем дне во-
енной медицины можно было уз-
нать по нашим стендам на Дне ин-
новаций минобороны. Так, про-
фессор Иван Гайворонский, заве-
дующий кафедрой нормальной 
анатомии Военно-медицинской 
академии, сделал муляжи челове-
ческих органов с определенными 
заболеваниями. На них можно 
учиться проводить сложные опе-
рации с помощью эндовидеохи-
рургического оборудования. 

Или взять комплекс фиксиру-
ющих устройств при переломах 
конечностей. Там использованы 
графитовые стержни, невидимые 
под рентгеновскими лучами. Зато 
прекрасно видна костная ткань и 
любые изменения в ней. 

Чтобы попасть в спецназ, рост у 
призывника должен быть не менее 
170 см, а вес — не более 90 кг.

Акцент

 Обследуют призывников 
врачи из обычных поликли-
ник, временно «прикреплен-
ные» к военкомату

Акцент

 На каждого солдата в казар-
ме должно приходиться 
как минимум 12 кубических 
метров воздуха

Александр Фисун: По направлению военкомата призывнику могут бесплатно сделать операцию.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ирина Евтеева
снимает фильм
о Велимире
Хлебникове

МЕЛОДИЯ 
СТРУННОГО 
ДЕРЕВА

Светлана Мазурова,
Санкт-Петербург

ПЕТЕРБУРГСКАЯ студия 
Proline Film, основанная продю-
сером Андреем Сигле, приступи-
ла к работе над фильмом о поэте 
Велимире Хлебникове. Полноме-
тражную анимационно-игровую 
картину снимает известный ре-
жиссер Ирина Евтеева. Ее фильм 
«Арвентур» по мотивам произ-
ведений Александра Грина в 
этом году отмечен «Серебряным 
Георгием» на ММКФ. 

Фильмы Евтеевой выполнены 
в особой технике светоживописи 
(«Эликсир», «Клоун», «Петер-
бург», «Маленькие трагедии»). 
«РГ» режиссер рассказала о том, 
почему решила взяться за карти-
ну «Творения, или 4 Ка Велими-
ра Хлебникова».

Ваш фильм — фантазии по моти-
вам произведений Хлебникова?
ИРИНА ЕВТЕЕВА: Я собираюсь экра-
низировать «Ка» — «сверхпо-
весть» Велимира Хлебникова. Он 
написал ее в 1915 году, ровно 100 
лет назад. Когда я закончила свой 
сценарий, то случайно обнару-
жила, что произошло это день в 
день, с разницей в столетие!

По египетской мифологии Ка — 
это жизненная сила, существую-
щая отдельно от своего «господи-
на». У Хлебникова это главный ге-
рой его повести. Ка есть и у Эхна-
тона (он же фараон Аменофис IV), 
и Нефертити, жены Эхнатона, и 
Акбара, правителя монгольской 
империи в Индии, Ашока, древне-
индийского правителя (III в. до 
н.э.), проповедовавшего братство 
и равенство. Ка не сами люди, а их 
материализованные души.

Хотелось бы, например, най-
ти ассоциативный ряд птицам-
стихам, которые были очень 
важны для Хлебникова, недаром 
он сам себя называл «птичий 
мулла» или «гуль-мулла». Буду-
щий исполнитель роли Поэта— 
актер Владимир Кошевой. 

Почему все же вас привлек имен-
но Хлебников?
ИРИНА ЕВТЕЕВА: Я давно люблю его 
поэзию. Без Хлебникова не было 
бы и Маяковского, Пастернака и 
других поэтов. Он писал про Эх-
натона, который выгнал всех бо-
гов и оставил одного Ра, способ-
ного сочинять новый мир, новые 
слова, речи, но он и сам был 
«Председателем Земного Шара», 
придумавшим свой мир, звуко-
вой, лексический. Он и философ, 
и поэт, и совершенный ребенок в 
жизни.  Хлебников набивал ру-
кописями наволочку, спал на 
них. Это я использую в фильме. 
Рукопись — основное послание 
людям, четыре Ка несут свиток 
Поэту в Петроград на Каменный 
остров, и оказывается, что руко-
пись — это и девушка Лейли, воз-
любленная  Поэта.

Фильм заявлен как «сочинение о 
взаимоотношении художника и 
власти, времени и пространства, 
краски и слова»…
СВЕТЛАНА ЕВТЕЕВА: С одной стороны, 
это история о том, как Эхнатон 
передает Поэту свое Ка, благо-
словение, привет. С другой сто-
роны, история любви Лейли и 
Медлуна, героев поэмы Хлебни-
кова. Реализма в моих фильмах 
нет, есть краски, свет, новые со-
звучия. За весну-лето мне уда-
лось снять много всего: небо, об-
лака, птиц, водопады. И сирень, 
черемуху, о которых писал Хлеб-
никова. Придумала усадьбу 
Хлебникова. Костюмы для филь-
ма сочиняем вместе с художни-
цей Ольгой Смирновой.

А музыка?
ИРИНА ЕВТЕЕВА: И музыка тут будет 
странная. Мы со звукорежиссе-
ром Владимиром Персовым 
должны услышать, с каким зву-
ком садится солнце. И как звучит 
струнное или струйное дерево, 
придуманное Хлебниковым.

Ирина Евтеева: Меня интересует 
образный мир Велимира 
Хлебникова.

МУЗЫКА Дэвид Ковердейл
по-новому исполнит хиты 
Deep Purple в Москве
и Санкт-Петербурге

Кого боятся 
медведи

Александр Алексеев

ПРЕДВОДИТЕЛЬ английской группы Whitesnake и со-
лист бессмертных Deep Purple середины 70-х — кудла-
тый, романтичный и неистовый в эмоциях Дэвид Ковер-
дейл — в современной музыке фигура могучая и уникаль-
ная. За это его любят и почитают не только люди, но и 
звери. Пару лет назад в загородный дом Ковердейла на 
озере забрался медведь. И певец смог отпугнуть его, 
обратить в бегство только рыком своего знаменитого 
раскатистого и властного голоса…  Именно с Дэвидом 
Ковердейлом недавно хотел объединить усилия еще один 
бывший участник Deep Purple Ричи Блэкмор. Не получи-
лось. Зато теперь Дэвид Ковердейл записал замечатель-
ный альбом с новыми версиями харизматичных песен 
Deep Purple. И убедительно показал, как он чувствует их 
уже сегодня, в ХХI веке. 

Среди тринадцати треков The Purple Album только 
одна новая композиция — Elegy For Jon, инструменталь-
ная элегия, посвященная памяти друга — клавишника 
Джона Лорда. И недостатка в приглашениях на гастроли 
не было. Мировой тур Whitesnake стартовал 28 мая в Се-
верной Америке, продолжился в Японии, а его европей-
ская часть откроется 8 ноября концертом в московском 
«Крокус Сити Холле», а затем в Большом концертом зале 
«Октябрьский» Санкт-Петербурга. После чего последуют 
Финляндия, Швеция, Дания, Германия, Чехия, Австрия, 
Хорватия, Сербия, 
Болгария, Швейца-
рия, Бельгия…  

Причем во всех 
этих странах 
Whitesnake дадут по 
одному концерту. И 
только в России — 
два. В интервью 
«Российской газете» 
легендарный вока-
лист Дэвид Ковер-
дейл рассказал о 
том, почему.

Песни на The Purple Album звучат отлично от канониче-
ских версий 70-х. В одних появились дополнительные ги-
тарные соло, в других — современное музыкальное про-
чтение. Похоже, вы хотели дать этим хитам новую энер-
гетику и кураж. А попутно, наверное, и самому себе?
ДЭВИД КОВЕРДЕЙЛ: Мне было важно, что мы попробовали 
сделать эти песни в звучании группы Whitesnake. Просто 
копировать то, что было прежде, нам было неинтересно. 
В итоге мы добавили мощное влияние удивительных лич-
ностей, играющих со мною в Whitesnake. И сделали ак-
цент на две атакующие гитары, а намного меньший — на 
орган. Поскольку все равно ни у кого не получится сыг-
рать на этом инструменте так магически, как у Джона 
Лорда! Он был моим другом и очень сильной личностью. 
А его клавишные стали очень важной составляющей зву-
чания Deep Purple.

Отчего вам все-таки не удалось договориться о новом 
творческом союзе с Ричи Блэкмором?
ДЭВИД КОВЕРДЕЙЛ:  Мы долгое время не общались. Но потом 
из жизни ушел Джон, и нам с Ричи захотелось поделить-
ся совместной печалью о потере друга. Именно в это 
время он и попросил меня поговорить с его менеджером 
о возможностях новой совместной работы. Но, к сожа-
лению, я не смог разделить ту идею и то видение музы-
ки, которое мне предложил Блэкмор. Поэтому к дело-
вым переговорам мы даже не приступали. Ричи сейчас 
очень любит Баха и музыку эпохи Ренессанса, а я — свой 
Whitesnake. Мне нравятся мои нынешние музыканты, и 
я очень люблю и ценю их таланты. Но я сказал Ричи, что 
если он захочет сочинить новую песню и записать рок-
альбом, то я охотно поработаю с ним , в качестве госте-
вого вокалиста.  

В сентябре вам исполнилось 64. Как вам удается сохра-
нять прекрасную концертную форму и вокальную мощь? 
ДЭВИД КОВЕРДЕЙЛ: Я делаю вокальные упражнения. Некото-
рым людям нравится качать мышцы, а я — постоянно тре-
нирую голос. Поэтому он в хорошем состоянии, а я бла-
годарен ему за то, что он позволяет мне по-прежнему вы-
ступать перед миллионами людей и путешествовать по 
всему миру. Это главное чудо в моей жизни. 

Ваш могучий голос однажды спас вас и от медведя. Или 
это выдумка пиарщиков? 
ДЭВИД КОВЕРДЕЙЛ: Да нет же, чистая правда! Все произошло 
так быстро, что я даже не успел испугаться. Увидел мед-
ведя уже в доме и заорал на него, после чего тот и смылся. 
И я благодарю Бога за то, что моя семья была спасена.

Вы уже не в первый раз приезжаете в Россию. Есть ли 
что-то в нашей стране, о чем приятнее всего вспоминать 
лично вам?
ДЭВИД КОВЕРДЕЙЛ: К сожалению, мы ограничены во времени 
всякий раз, когда приезжаем в вашу страну. Но больше 
всего мне приятно вспоминать удивительное путешест-
вие на поезде ночью из Москвы в Санкт-Петербург. 
Очень интересная была ночь. (Улыбается и наотрез отка-
зывается сообщать подробности. — Прим. А. А.).

Пару лет назад 
в загородный дом 
Ковердейла забрал-
ся медведь. Певец 
смог отпугнуть его 
мощным рыком…

Европейское турне Дэвид Ковердейл с группой Whitesnake 
начинает в России с концертов в Москве и Санкт-Петербурге.

СОБЫТИЕ  После уникальной реконструкции открылся Московский музыкальный
театр «Геликон-Опера»

Дом, где хочется петь
Любовь Проценко

Е
ще один театральный дол-
гострой успешно завершен 
в столице. Вчера, после 

восьмилетней реконструкции, 
гала-концертом открылся Мо-
сковский музыкальный театр 
«Геликон-Опера». 

«Геликон-Опере» исполняет-
ся в этом году 25 лет. И было бы 
неправильно, если бы в этот за-
мечательный юбилей этого уни-
кального творческого коллекти-
ва мы не закончили реконструк-
цию здания, в котором он начи-
нал свою историю», — сказал, по-
здравляя собравшихся с этим со-
бытием, мэр Москвы Сергей Со-
бянин. И заключил: «Это не толь-
ко московское событие, но и со-
бытие российского масштаба. 
Зал сделан по последнему слову 
мировой техники». Художест-
венный руководитель театра 
Дмитрий Бертман не мог не по-
благодарить столичные власти 
за работу, проделанную строите-
лями: «Фактически правитель-
ство Москвы на время стройки 
переехало в это здание», — рас-
сказал он. Больше всего коллек-
тив театра радует то, что в итоге 
площадь театра не только выро-
сла почти в пять раз, но и сохра-
нены уникальные интерьеры 
усадьбы Шаховских—Глебовых—
Стрешневых на Большой Никит-
ской улице, где он располагается. 
Ведь эти интерьеры помнят Пуш-
кина, Шаляпина, Дебюсси и дру-
гих великих людей. «Буквально 

каждый метр здания театра на-
шпигован историей, и каждый 
зритель может ощутить здесь 
живую связь времен, — говорил 
Бертман еще раньше, в преддве-
рии долгожданного открытия об-
новленного театра. — Убежден, 
что этот проект станет настоя-
щим памятником нашему непро-
стому времени, ведь именно теа-

тры, музеи и другие объекты 
культуры создаются на века, ста-
новятся символом эпохи». 

Радость коллектива театра 
можно понять: реконструкция 
шла долгих 8 лет, и были весьма 
критические моменты, когда ка-
залось, что в любой момент ее 
могут остановить. К счастью, 
этого не произошло. 

Историческое здание совме-
стили с новым, площадью более 
13 тыс. кв. м. Внутренний двор 
переделали в зал «Стравинский» 
на 500 мест — с уникальной аку-
стикой и «звездным небом» вме-
сто потолка. Такой эффект созда-

ют светодиодная сетка и подве-
шенные геликоны — регулируе-
мые звукоотражающие кон-
струкции для эффекта объемного 
звучания. Сцена оборудована 26 
подвижными платформами, ко-
торые открывают огромные воз-
можности для творчества кол-
лектива. Вчера в этом зале впер-
вые звучала музыка Чайковско-
го, Вагнера, Бородина, Моцарта, 
Верди и других композиторов. 

Красное крыльцо двора прев-
ратилось в ложу для почетных го-
стей. Старое здание, где находится 
Малая сцена с залом на 216 мест, 
стало предметом научной рестав-
рации. Там восстановлена лепни-
на девятнадцатого века, мрамор-
ные колонны, сохранен деревян-
ный сводчатый потолок. Здесь же 
расположены фойе и буфет.

В честь открытия театра при-
слал свое приветствие глава госу-
дарства Владимир Путин. В нем 
говорится: «Командой москов-
ских строителей, инженеров, ра-
бочих, реставраторов была про-
делана большая кропотливая и во 
многом уникальная работа, бла-
годаря которой «Геликон-Опера» 
отмечает свое новоселье в совре-
менном комплексе, который по 
своим техническим характери-
стикам не уступает ведущим сце-
ническим площадкам мира». 

Гала-концерты, стартовавшие 
вчера в «Геликон-Опере», про-
должатся до 8 ноября. Они пора-
дуют москвичей выступлениями 
самых выдающихся звезд опер-
ного мира.

Кино На экраны выходит очередная серия приключений 007 

Бонд с привидениями
Валерий Кичин

Ш
икарно! Вот пер-
вое слово, кото-
рое приходит на 
ум после просмо-
тра новой серии 

франшизы о Джеймсе Бонде — 
«007: Спектр».

Это плохой комплимент для 
любого кино. Кроме развлека-
тельного. А бондиада — чистое, 
ничем не замутненное развлече-
ние. Игра, которой увлечены уже 
несколько поколений. Стали от-
цами и дедами те, кто в юности 
захлебнулся первыми «Бонда-
ми» и навсегда запал на мело-
дию, написанную Монти Норма-
ном для фирменных вступитель-
ных титров. Теперь их внуки пе-
редают эстафету любви своим 
детям, и уже немногие рискнут 
осилить всю 24-томную филь-
мотеку бондиады: эта схватка 
героя со Всемирным злом по-
требовала бы более двух суток 
непрерывного просмотра без 
перерывов на обед.

Шик в «бондиаде» был задан 
с самого старта — типом героя в 
безукоризненной рубашке и с 
набриллиантиненным пробо-
ром. Его сигаретами, машина-
ми, манерами, «мартини», его 
женщинами. Шло состязание 
в шикарности туалетов и мест 
действия, в безумстве трюков. 
Каждый раз казалось, что до-
стигнут потолок, и почти всег-
да авторы умудрялись прыг-
нуть еще выше. Были филь-
мы кризисные, когда фран-
шиза двигалась по инерции, 
устало, словно на излете. Но в 
«Координатах «Скайфолл» в 
режиссерское кресло сел 
Сэм Мендес, и все поняли, 
что пошло второе дыха-
ние. Сценарии стали ум-
нее, приключения изощ-
ренней, диалоги отто-
ченней, монтаж вирту-
озней, тон ироничней, 
сюжетные повороты еще 
безумней.  Франшиза 
снова брызжет нерастра-
ченной энергией, она по-
зволяет себе даже разбра-
сываться козырями — та-
кими, как ненароком уко-
кошенная «М», героиня 
властной Джуди Денч. «Ко-
ординаты «Скайфолл» мно-
гие считают вершиной кино-
сериала. Думаю, теперь по-
четное место перейдет к 
«Спектру».

Здесь бережно сохранены 
лучшие традиции: женщины 
блистают красотой (Моника Бел-
луччи из всех «красоток Бонда» 
— самая зрелая, зато Леа Сейду — 
самая боевая), бьет рекорды жи-
вописность натуры — от Лондона 
и Рима до Австрийских Альп, 
Танжера и Мехико, и после мор-
добоя, от какого в реальности не 
соберешь костей, даже бабочка 
на сорочке Бонда остается непо-
тревоженной. Выдержана и но-
вая краска — нескрываемо юмор-
ное отношение к герою бойцов-

ской репутации и нулевого КПД: 
отстреливая врага, он может об-
рушить небоскреб с его обита-
телями, но враг все равно убе-
жит. Есть постоянные отсылы 
к предыдущим частям (самые 
унылые из зрителей примут 
прикол за самоповтор). Есть 
пародийная актуальность в 
фабуле: новый начальник 
под кодовым именем «С» по 
заданию Мирового Зла хочет, 
упразднив архаичную развед-

ку, сделать мир прозрачным для 
тотальной слежки (алаверды к 
разоблачениям Сноудена). Есть 
даже остроумная попытка пове-

сить на Мировое Зло (невозму-
тимо ироничный Кристоф 
Вальц) преступления его пред-
шественников, что для предан-
ного зрителя бондиады прев-
ратит просмотр в сеанс слад-
чайшей из ностальгий и заодно 

сцементирует разнокалиберные 
серии в некую сюжетную целост-
ность. Фильм напоминает без-
упречно стильный замок с при-
видениями: в нем мелькают пер-
сонажи былых приключений 007 
— то пародией на себя, а то и голо-
сами с того света. Словно и сам 
Бонд уже по ту сторону бытия, и 
его окружают тени старых зна-
комцев — включая убитых врагов 
(фотографиями на белой стене), 
совершенно пустой призрачный 
поезд, бесшумно идущий через 
пустыню, любимого кота Главно-
го Злодея и даже отмененную 
ныне 35-мм пленку, на которую 
оператор Хойте Ван Хойтема 
снял картину так изысканно и 
хитроумно. «Мертвые — живы» — 
эпиграф и строительный план 
фильма. 

Традиционный пролог я бы 
отнес к лучшим во всей бондиаде. 
Разгона эффектней, чем мекси-

канский День мертвых, трудно 
придумать. Все начинает-

ся огромным монтаж-

ным куском, где в единой хореог-
рафической сюите предстают 
марш-бросок Бонда сквозь чере-
па и скелеты толпы в номер ши-
карного отеля, поцелуй с мимо-
летной красоткой и грациозный 
проскок над пропастью по кром-
ке карниза. А продолжается эпи-
ческой баталией в вертолете, где 
скорострельность монтажа до-
стигает пулеметных темпов, и 
нельзя передохнуть ни герою, ни 
зрителю. С самого старта задает-
ся перчинка пародии и одновре-
менно — нежнейшего признания 
в любви к классическому кино. 
Во всем этом бушует настоящий 
режиссерский кураж. 

Мендес не стесняется выбран-
ного жанра. Он прекрасно пони-

мает, что сегодня в популярном 
кино все главные аттракционы 
поручены компьютеру — на него 
и ориентирован сценарий «Спек-
тра». Новизна картины — в ранее 
недосягаемой виртуозности ки-
нотехники плюс совершенство 
техники актерской. С упором на 
эту новизну почти цитируются 
канонические маски, ситуации и 
трюки. Выигрыш двойной: мы 
рады встрече с прежними зна-
комцами в новом обличье, а 
франшиза возвращает себе чи-
стоту жанра, слегка нарушенную 
экспериментами с «ранним 
Крэйгом» — психологическими 
обертонами, которые запутыва-
ли и без того запутанную интри-
гу. Это ведь сказка для взрослых, 
а у сказки с продолжением долж-
ны быть сквозные мотивы и об-
щие герои.  Поэтому новый 
фильм смотрится так легко и за 
два с половиной часа не даст по-
скучать и минуты.

Считается, что этим фильмом 
6-й по счету Бонд — Дэниел Крэйг 
— прощается с публикой. У акте-
ра, взорвавшего зрительные 
залы сначала негодованием, а по-
том восторгом, был контракт на 
четыре фильма, потом появился 
пятый, но шестому, вероятно, не 
бывать: Крэйг не раз высказывал 
раздражение по поводу своего 
неубиваемого героя. Прощание 
аранжировано торжественно и с 
максимальным эффектом: Крэйг 
демонстрирует не только атле-
тизм, но и выдающуюся элеган-
тность, и умение врасти без зазо-
ров в любой костюм, будь то бе-
лый смокинг или лыжная аляска. 
Здесь 24-й фильм франшизы воз-
вращается к ее началу — к гламу-
ру времен Шона Коннери. Кольцо 
замкнулось — будем надеяться, не 
окончательно.

К сожалению, у нас забыли пе-
ревести на русский настоящее 
название фильма Spectre — «При-
зрак». А ведь оно должно задать 
недогадливым единственно воз-
можный здесь угол зрения. И тог-
да фильм, начавшийся Днем мер-
твых и завершившийся пантео-
ном убитых, для русского зрите-
ля предстал бы таким, каким за-
думан: конструкцией парадок-
сальной и хулиганской, как Хел-
лоуин, но восхитительно строй-
ной — как Тауэр, увенчанный Ко-
лесом обозрения.

Гала-концерты, стартовавшие 
вчера в обновленной «Геликон-
Опере», продолжатся до 8 ноября.

Акцент

 Cчитается, что этим фильмом 
Дэниел Крэйг — прощается 
с публикой: Бондом в шестой 
раз ему, видимо, не бывать

Премьера «007: Спектр»: 
Интересные факты 
из истории франшизы 
о Бонде
www.rg.ru/art/1180898
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Дэниел Крэйг в фильме демонстрирует не толь-
ко атлетизм, но и выдающуюся элегантность.
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ОЛИМПИАДА В МГИМО — 
с «Российской газетой»

Эссе 
для дипломата

Ирина Ивойлова

СТАРТУЕТ олимпи-
ада МГИМО МИД 
России для школьни-
ков по профилю «гу-
манитарные и соци-
альные науки», кото-
рая пятый год прово-
дится в партнерстве 
с «Российской газе-
той». В этом учебном 
году олимпиада при-
урочена к 200-летию Лазаревского института восточных 
языков, наследником которого является МГИМО.

В комплекс общеобразовательных предметов олимпи-
ады входят история и обществознание. Так что победите-
ли и призеры олимпиады смогут получить льготы при по-
ступлении именно по этим дисциплинам. К участию в 
олимпиаде приглашаются ученики 7—11 классов. 

Отборочный этап этого учебного года проводится в 
дистанционной форме (с помощью сервисов официаль-
ного сайта олимпиады). Затем авторы самых лучших ра-
бот будут приглашены в Москву на очный этап, который 
пройдет весной в МГИМО. Обычно он бывает в начале 
марта. 

Регистрация участников, включая согласие на обра-
ботку персональных данных и создание личных кабине-
тов, пройдет на официальном сайте олимпиады c 16 по 30 
ноября. Выполнение  заданий отборочного этапа (написа-
ние эссе) — с 1 по 30 декабря 2015 года. Темы эссе на вы-
бор будут опубликованы к 1 декабря. 

Уже около 300 победителей и призеров нашей олимпи-
ады смогли воспользоваться льготами и поступить в луч-
шие вузы страны  — МГИМО, МГУ, СПбГУ, РУДН, РГГУ, 
МГЛУ.

УРОВЕНЬ ЖИЗНИ Зарплата 
учителей вырастет, 
а бумажных отчетов 
станет меньше

Пройдите 
в кассу!

Наталья Лихачева

МИНИСТР Дмитрий Ливанов рассказал, что нового 
ждет систему образования в будущем году. Рост доходов 
учителей запланирован, исходя из возможностей регио-
нальных бюджетов.

Сейчас в школах всего 0,8 процента вакансий. Зарплата 
педработников за прошлый год в среднем выросла на 11 
процентов. Больше всего увеличились доходы у педагогов, 
работающих с детьми-сиротами и в системе дополнитель-
ного образования. 

Все дворцы и дома творчества, школы искусств, спор-
тивные и художественные школы с 2016 года перейдут на 
нормативно-подушевое финансирование и будут полу-
чать средства, как и обычные школы, — вслед за учеником. 
Но учеба — вещь обязательная, а кружок или секция — сугу-
бо добровольное. И 
если ученик записал-
ся в сентябре, допу-
стим, в кружок фор-
тепиано, то в ноябре 
он может и бросить 
его. А что будет с зар-
платой педагога? 

— В системе допол-
нительного образова-
ния действительно 
трудно рассчитать 
норматив, поэтому 
переход на нормативно-подушевое финансирование будет 
поэтапным, — подчеркнул Дмитрий Ливанов. 

По официальным данным, в кружках и секциях занима-
ются 12 млн детей. Это примерно 65 процентов. По словам 
министра, показатели для села такие же высокие: про-
граммами допобразования там охвачены две трети школь-
ников. Во второй половине дня в школах идут занятия в 
кружках и секциях. 

Однако во многих школах эта вторая половина дня по-
прежнему занята второй или даже третьей сменой. Про-
блема нехватки мест в школах остается. 

Дмитрий Ливанов напомнил: за год в России было по-
строено 100 школ, а в 2016 году начинается большая про-
грамма строительства новых школьных зданий. К 2025 
году нам понадобится почти 5 млн новых мест в школах, и 
думать об этом надо уже сегодня, говорит министр. Имен-
но поэтому нельзя ограничиваться только ремонтом ава-
рийных и старых зданий. Мест там не хватит ни при каком 
раскладе. 

Новые стандарты затронули всю начальную школу и 
пятый класс. При этом на учителей значительно возросла 
бумажная нагрузка — программы, планы уроков, отчеты. 
Эксперты подсчитали, сколько бумаг будет писать учи-
тель. Вышло несколько десятков страниц. Министр поя-
снил, что сейчас в стандарты готовятся дополнения, кото-
рые снимут излишнюю нагрузку на педагогов. Бумаги пи-
сать все равно придется, но это будут вовсе не многотом-
ные отчеты. 

Еще один важный вопрос — сокращение преподавате-
лей-совместителей. 

— У министерства нет такой позиции — сокращать сов-
местителей. Люди, которые совмещают практику и препо-
давание, — плюс. Госзадание вузам не сокращалось, но есть 
проблема сокращения контингента, который поступает в 
вузы. Это связано с демографической ситуацией. Вузы ак-
тивно конкурируют за студентов, и там, где их мало, воз-
можно сокращение преподавателей, — объяснил министр. 

Продолжится увеличение целевого набора в вузы, 
когда студент после окончания будет обязан вернуться 
на предприятие, которое направило его на учебу. 

ЛАУРЕАТЫ Каждый десятый участник Всероссийского конкурса написал сочинение в виде письма

На деревню Чехову
Ирина Ивойлова

В
Минобрнауки подвели ито-
ги Всероссийского конкур-
са сочинений, который про-

водился во второй раз. Что инте-
ресно, жюри оценивало работы 
по стобалльной системе. Победи-
телями стали 100 учеников из 
63регионов России. Самые высо-
кие оценки получили Евгений 
Селянин из Алтайского края 
(«Как купец Сухов барина бла-
готворительности научил»), Ели-
завета Рыжкова из Вологодской 
области ( «Увидеть небо...»), Мат-
вей Жуков из Кировской области 
(«Лучшиее, что есть у человека — 
это собака»).

В отличие от выпускных сочи-
нений эти работы писали учени-
ки всех классов, начиная с чет-
вертого. И оценивали их по воз-
растным группам. 

Темы: биография и творчест-
во российских поэтов и писате-
лей, чьи юбилеи отмечаются в 

2015 году; литературные произ-
ведения — юбиляры 2015 года, 
70-летие Победы в Великой Оте-
чественной войне, история рос-
сийского предпринимательства в 
культурно-историческом кон-
тексте. 

Какую именно тему выбрать — 
решали регионы. Но рекоменда-
ции были: на Чукотке, естествен-
но, из писателей предложили 
Юрия Рытхэу, в Ростовской обла-
сти — Михаила Шолохова, в Кры-
му — Александра Грина и Льва 
Толстого с «Севастопольскими 
рассказами»…

Из книг среди юбиляров года — 
«Слово о полку Игореве», «Борис 
Годунов», «Котлован», «Поне-
дельник начинается в субботу». А 
еще — поэтические сборники Кон-
стантина Бальмонта, Роберта Ро-
ждественского, Николая Заболоц-
кого. Все эти произведения были 
среди тем сочинений.

Что выяснилось? Школьники 
читают и знают классическую 
литературу. Чехов - один из са-
мых любимых писателей. Млад-
шие классы часто брали расска-
зы, старшие - «Вишневый сад». 
Любят ученики Есенина, Лер-
монтова, Крылова, Ершова, Твар-
довского. 

Несколько интересных работ 
было написано по Куприну, Севе-
рянину, Бродскому, Цветаевой. А 
вот Юрия Рытхэу плохо знают 
даже на его родной Чукотке. Тему 
по творчеству этого писателя не 
выбрал никто. Расул Гамзатов, 
Кайсын Кулиев тоже не самые из-
вестные авторы у учеников. 
Представление о литературе на-
родов России у нынешних школь-
ников вообще очень слабое.

Предпринимательство — но-
вый сюжет для учеников. 

— Участник мог рассказать об 
одном из меценатов — уроженцев 
своего края и том вкладе, кото-
рый он внес в культуру. Или о му-
зее, театре, библиотеке, основа-
нию которых способствовали ме-
ценаты, — пояснила заместитель 
директора центра проектно-вне-
бюджетной деятельности Акаде-
мии повышения квалификации и 
профпереподготовки работни-
ков образования Ольга Проскур-
кина. 

Почти половина учеников пи-
сали о войне. Примерно 23 про-
цента сочинений посвящены пи-
сателям-юбилярам, 19 процен-
тов — произведениям-юбилярам. 
За историю российского пред-
принимательства взялись 11 
процентов конкурсантов.

Никаких ограничений по жан-
ру не было. Очерк, эссе, рассказ, 
сказка, заочная экскурсия или 
даже письмо — приветствовалась 
любая форма сочинения. И что 
оказалось? Любимые жанры у 
современных школьников —пись-
мо и сказка. Жанр письма выбра-
ли 11 процентов детей.Старше-
классники чаще всего выбирали 
темы, так или иначе связанные с 
классикой. Вот некоторые: «Я не 
верну Пастернака в библиоте-
ку», «Письмо Ване Солнцеву», 
«О Чехове, о жизни, о себе», «Я 
пишу из России, где родился и 
рос мой любимый поэт - Сергей 
Есенин», «Письмо Чехову от зна-
комого хирурга»...

 Этот конкурс сочинений 
можно рассматривать как своео-
бразную репетицию выпускного 
сочинения. Она показала: мате-

риал уроков литературы школь-
ники знают, но до свободного 
рассуждения, умения излагать 
свои собственные мысли, не опи-
раясь на чужой текст, еще  дале-
ко. 

Кстати, выпускное сочине-
ние ученики будут писать 2 де-
кабря. Оценивается оно будет, 
как и в прошлом году, по системе 
«зачет- незачет» . В Рособрнад-
зоре пояснили, что неудачное 
сочинение можно будет перепи-
сать в феврале или в марте. На-
правления выпускных сочине-
ний уже известны. Это «Время», 
«Дом», «Любовь», «Путь».  Еще 
одно направление будет посвя-
щено году литературы в России. 
Темы объявят за 15 минут до эк-
замена в зависимости от часо-
вых поясов. 

В целом на работу дается 3 
часа 55 минут. Общий объем со-
чинения должен составлять не 
менее 250 слов.

Инновации В школах появились инженерные, медицинские и IT-классы

Айтишник из 10 «Б»
Ксения Колесникова 

В 
московских школах на-
чали работу профиль-
ные классы, шефство 
над которыми взяли ве-
дущие вузы. Может ли 

десятиклассник попасть на пра-
ктику в «Яндекс»? Зачем школь-
нику научный руководитель? И 
почему профессор приходит в 
класс? Корреспондент «РГ» побы-
вал в физико-математической 
школе №444 и узнал, какие обра-
зовательные «бонусы» есть у 
старшеклассников — медиков, ин-
женеров и айтишников.

…Лабораторные работы в ме-
дицинском классе начинаются в 
8.30. За партами ребята в белых 
халатах. На столе у каждого совре-
менный бинокулярный микро-
скоп: сейчас изучают фотосинтез. 

— Школьные уроки по биоло-
гии я веду первый год и даю допол-
нительный материал не для 
усложнения программы, а чтобы 
заинтересовать детей, — говорит 
доцент кафедры биологии и об-
щей генетики Первого МГМУ им. 
Сеченова Александр Гринев. — У 
ребят есть страсть к науке. Я вижу 
в них своих будущих студентов.

Если в обычной программе би-
ология и химия по часу в неделю, 
то у «медиков» таких уроков в 
пять раз больше. Выпускник про-
фильного класса будет не только 
владеть школьным курсом, но и 
знать, например, что такое мито-
хондрия, почему она вырабатыва-

ет белок. И при чем тут кислород и 
свободные радикалы. Кто-то из 
ребят готовится стать хирургом, 
кто-то стоматологом, а кто-то ду-
мает поступать на медико-биоло-
гический факультет. Они ездят в 
первый мед на лекции, семинары. 
А на этой неделе будут занимать-
ся на тренажерах: посмотрят сер-
дце «в разрезе», понаблюдают за 
работой легких. 

— Мне безумно интересна гене-
тика, природа редких заболева-
ний. Я уже начала делать по этой 
теме научную работу, — говорит 
10-классница Александра Берке-
това. — С другой стороны, восхи-
щаюсь работой хирургов. 

Каждый из «медиков» ведет 
научный проект, и в этом ему по-
могает научный руководитель из 
вуза. Никаких поблажек, нагруз-
ка — очень серьезная. Все ребята 
участвуют в профильных олимпи-
адах и усиленно готовятся к ЕГЭ. 
Ведь конкурс в медвузы — огром-
ный. Например, в «Сеченовке» на 
специальность «лечебное дело» 
было более 28 человек на одно 
бюджетное место. При этом про-
блема — большое количество от-
численных первокурсников — ни-
куда не делась. Зачастую вчераш-
ние школьники не готовы к ин-
тенсивным занятиям, не могут 
осилить спецпредметы и ла-
тынь. Эксперты не сомне-
ваются: профильное об-
учение в старших клас-
сах поможет многим 
сделать верный выбор. 

— Мы решились на экспери-
мент, чтобы дать детям возмож-
ность выбирать специализацию. 
Наша школа физико-математи-
ческая. Но всегда были ребята, 
которые к старшим классам по-
нимали, что выберут другое на-
правление, и мы таких детей те-
ряли, — рассказывает директор 
школы № 444 Павел Северинец. — 
В этом году запустили сразу че-
тыре профиля: инженерный 
класс, медицинский, IT и соци-
ально-экономический. Специ-
ально под них поставят новейшее 
оборудование: тренажеры-симу-
ляторы как в вузах, мобильные и 
стационарные физические, хи-
мические лаборатории, высоко-
производительные ноутбуки.

Ребята-ай-
тишники, 

т а к ж е 

как и «медики», ведут свои проек-
ты: пишут игровые, мобильные 
приложения, собирают и про-
граммируют роботов. Кстати, IT-
класс «подружился» с Высшей 
школой экономики. Чтобы по-
пасть в этот профиль, ребята ре-
шали тесты, разработанные спе-
циалистами «Вышки» по инфор-
мационным технологиям.

— У нас два углубленных пред-
мета — 8 часов математики и 4 часа 
информатики, — говорит куратор 
«айтишников» Лариса Дашкова. — 
С одной стороны, мы стараемся 
подводить программу под запро-
сы вуза. С другой, ездим в гости к 
Microsoft, «Яндексу», IBM. Талан-
тливые ученики пройдут практи-
ку в ведущих IT-компаниях.

Инженерный класс — самый 
большой — в нем больше 20 деся-
тиклассников. В 444-й школе дав-
но налажены контакты с МГТУ им. 
Баумана и МГУ им. Ломоносова. 
Но формат изменился — теперь для 
школьников «Бауманка» прове-
дет «тест-драйв». Летом ребята бу-
дут заниматься в универси-
тетских лаборатори-
ях, причем их «мар-

шрут» пройдет 
п о  р а з н ы м 

факультетам. После практики по-
лучат сертификаты.

— Наши выпускники сдали ЕГЭ 
по физике в среднем на 71 балл, по 
стране этот показатель — около 50. 
Около 60 процентов выпускников 
поступили в технические вузы, — 
говорит учитель физики Лариса 
Волкова. — В новом профильном 
классе — 5 часов физики, плюс 
преподаватели «Бауманки» ведут 
спецкурсы и семинары. Некото-
рые из ребят дополнительно зани-
маются в школе Физтеха.

Кстати, роботами увлекаются 
не только айтишники, но и «инже-
неры». Они сами вырезают, выпи-
ливают детали, собирают элек-
тросхемы, устанавливают датчи-
ки. Школьная команда много раз 
занимала призовые места на меж-
дународных соревнованиях. 

— На соревнованиях в Японии 
задания были очень сложными. 
Нужно было собрать робота, ко-
торый поднимется и спустится по 
лестнице, собьет промаркиро-
ванные железные банки, сможет 

заехать в темный тоннель и объе-
хать там все препятствия. И все 
это в автономном режиме, — гово-
рит куратор «инженеров» Мари-
на Пашедко. — Но роботы — это 
для многих скорее хобби. А сей-
час ребята готовятся к олимпиаде 
«Шаг в будущее». Победители по-
лучат преференции при посту-
плении в МГТУ и другие ведущие 
вузы. 

В этом году по инициативе де-
партамента образования Москвы 
в столице открылись 50 медицин-
ских и 50 инженерных классов. И 
если первые курирует в основ-
ном «Сеченовка», то «инжене-
рам» помогает несколько вузов. 
Например, Московский государ-
ственный строительный универ-
ситет «подружился» с гимназией 
№ 1577, где ребята теперь изуча-
ют азы архитектурной и компью-
терной графики. РГУ нефти и газа 
им. Губкина взял шефство над 
199-й школой: талантливым ре-
бятам обещают практику в Ро-
снефти. А МИСиС курирует де-
вять школ. 

Среди самых популярных писателей у современных школьников — 
Гоголь и Чехов.

Акцент

 Ученики инженерных классов 
научатся 3D-моделированию, 
пройдут курс робототехники

Акцент

 Интересные работы были написаны по Куприну, 
Северянину, Бродскому, Цветаевой. Эссе 
на свободную тему не всем под силу

КСТАТИ
В Новосибирской области инже-
нерные классы появились еще в 
2013 году: тогда 15 школ выигра-
ли конкурс областного мини-
стерства образования и получи-
ли поддержку пяти крупных ву-
зов, в том числе Новосибирского 
государственного университета. 
В Комсомольске-на-Амуре впер-
вые открыли профильный 10-й 
класс по электротехнике. Он ори-
ентирован на подготовку ребят к 
поступлению в КнАГТУ. Часть 
занятий проходят в аудиториях 
и лабораториях вуза. 
В Вологде проект «Инженерные 
классы» реализуется уже в че-
тырех школах. Преподаватели 
ВоГУ читают лекции и ведут 
факультатив «Инженерная 
графика» для тех, кто хочет 
поступить на инженерно-

строительный факультет.

Список победителей и темы сочинений — на сайте «РГ»
www.rg.ru/art/1182917

Бумаги писать 
все равно придется, 
но это будут вовсе 
не многотомные 
отчеты

КОММЕНТАРИЙ

Наталия Третьяк, 
заместитель министра 
образования и науки России:

— Всероссийский конкурс сочине-
ний показал, что литература и 
чтение книг продолжают оста-
ваться существенной частью 
жизни молодежи. Я очень рада, 
что тысячи ребят продемон-
стрировали свою любовь к лите-
ратуре, желание поделиться 
своими мыслями, высказать 
свою точку зрения. В федераль-
ном этапе участвовало 340 ра-
бот из 85 субъектов Российской 
Федерации по 4 тематическим 
направлениям. 100 лучших сочи-
нений войдут в специальный 
сборник и будут размещены на 
странице Конкурса в сети Ин-
тернет.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Анатолий Торкунов, 
ректор МГИМО:

— 90 процентов олимпиадников обычно хорошо учатся. И если в 

прежние годы у ребят, которые приехали в МГИМО из маленьких 

городов и сел, были сложности с языками, то сейчас уровень зна-

ния иностранных языков заметно вырос. Я приглашаю всех 

школьников участвовать в олимпиаде и надеюсь, что потом увижу 

их в университете. Все знают, что в МГИМО трудно не только по-

ступить, но и учиться. Мы довольно много отчисляем, но олимпи-

адников — почти никогда.

МНЕНИЕ

Алевтина Черникова,  
ректор НИТУ «МИСиС»

— Мы заинтересованы в том, чтобы к нам приходили не просто 

сильные школьники с хорошим аттестатом, но те, кто осознанно 

подошел к выбору профессии и мотивирован работать по специ-

альности. Занятия в инженерных классах МИСиСа для учеников 

9—11-х классов проходят в специально оборудованных помещени-

ях школ, а также на площадке университета. У ребят появилась воз-

можность получать знания на практике в современных научно-ис-

следовательских лабораториях и научных центрах. Старшеклассни-

ки могут научиться 3D-моделированию в нашей цифровой лаборато-

рии FabLab или пройти курс робототехники в Студенческом кон-

структорском бюро. Целый год ученики инженерных классов будут 

делать научно-практические работы. Каждому выделя-

ется научный руководитель и достаточно 

сложная персональная тема, которая вы-

ходит за рамки школьной программы. В 

апреле будущего года лучшие из школь-

ников, наравне со студентами универ-

ситета, примут участие в традици-

онных «Днях науки» НИТУ 

«МИСиС». Победители и 

призеры получат до-

полнительные баллы 

при поступлении. Каждый из старшеклассников-«медиков» ведет научный проект, и в этом ему помогает научный руководитель из МГМУ им. Сеченова. Ребята могут заниматься в вузовских лабораториях и библиотеках.
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КОМПЕТЕНТНО

Выпускные сочинения сейчас учиты-

ваются при приеме в вузы. Но ставят 

оценки за них не везде. Какие вузы бу-

дут в этом году проверять сочинения?

Ефим Пивовар, 
ректор РГГУ:

— Будем проверять практически все 

сочинения. В первую очередь на спе-

циальностях, связанных с филоло-

гией. В прошлом году давали за сочи-

нение максимум 5 баллов. Думаю, в 

этом году сделаем так же.

Вячеслав Башев, 
проректор ВШЭ:

— В этом году в ВШЭ за сочинение 

можно было получить до 10 баллов. В 

ходе приемной кампании около 100 

экспертов проверили почти 12 000 

сочинений. Средний балл за сочине-

ние среди наших абитуриентов соста-

вил 5,7 балла. ВШЭ планирует и в буду-

щем году засчитывать при поступле-

нии выпускное сочинение. Как и в 

этом году, мы будем его полноценно 

оценивать. 

Максим Казанцев, 
секретарь приемной комиссии 
Челябинского госуниверситета:

— Мы проверили сочинения у всех, 

кто поступал на бюджет. Их было 3 

тысячи. Очень трудоемкая и затрат-

ная работа, но, тем не менее, мы не 

хотим отказываться от проверки со-

чинений. Оценивать, скорее всего, 

будем, как и раньше, по 10-балльной 

шкале. 

Леонид Брагин, 
проректор РЭУ им. Плеханова:

— Если не будет прямого указания ми-

нистерства, мы не будем перепрове-

рять сочинения. Это слишком боль-

шие траты для вуза.
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НОВОСТИ

Товарищеский
матч 
с хорватами
перенесен
в Ростов

ПРИГЛАСИЛИ 
НА «ОЛИМП» 

Иван Ильин

РОССИЙСКИЙ футбольный 
союз изменил место проведения 
товарищеского матча между 
сборными России и Хорватии. 
Игра, изначально обещанная 
краснодарским болельщикам, 
пройдет в Ростове-на-Дону 17 
ноября. 

Напомним, что ранее был пе-
ренесен другой спарринг коман-
ды Леонида Слуцкого. Товари-
щеская встреча с португальцами 
должна была состояться в Лон-
доне на домашнем стадионе клу-
ба «Фулхэм». Однако «по техни-
ческим причинам» столица Ве-
ликобритании принять эту игру 
оказалась не готова. В итоге 
было принято решение встре-
титься с португальцами в Крас-
нодаре 14 ноября. Там погодные 
условия позволяют не бояться за 
состояние газона в это время 
года, да и интерес публики га-
рантирован. Хорватам же вместо 
Краснодара предложен другой 
южный город — Ростов-на-Дону. 
Игра против «шахматных» со-
стоится на небольшом, но уют-
ном стадионе «Олимп-2».

Донской клуб
поднялся 
в тройку 

БЕРДЫЕВ 
МЕТИТ 
ВЫСОКО

Кирилл Ветров

ВЧЕРА двумя матчами завер-
шился 14-й тур чемпионата Рос-
сии по футболу среди команд 
Премьер-лиги. 

Неважно играющий в послед-
нее время «Амкар» принимал 
грозненский «Терек». Пермяки 
на днях выбили из Кубка страны 
«Локомотив», а вот в чемпиона-
те за последние три тура набра-
ли лишь одно очко. Неприятную 
серию команде Гаджиева уда-
лось прервать благодаря автого-
лу Уциева на 51-й минуте. «Ам-
кар» побеждает — 1:0.

Ну а в Ростове-на-Дону мест-
ный клуб принимал «Динамо». 
«Ростов» же, напротив, под ру-
ководством Курбана Бердыева 
играет на удивление хорошо, не-
смотря на финансовые пробле-
мы. Вот и сейчас на 55-й минуте 
Баштуш поразил ворота Габуло-
ва на добивании после мощного 
выстрела Бухарова. Затем удале-
ние заработал Калачев и хозяева 
остались в меньшинстве. Но «Ро-
стов» удержал победный счет 
1:0 и поднялся в тройку призе-
ров, сравнявшись с идущим на 
втором месте «Локомотивом».

Шубенков 
и Кучина стали 
лучшими
легкоатлетами 

НОВЫЙ ПРИЗ 
ЧЕМПИОНАМ

Анна Бекетова

ВСЕРОССИЙСКАЯ федерация 
легкой атлетики (ВФЛА) назвала 
лучших спортсменов 2015 года. 
Церемония вручения наград 
прошла на гала-вечере в Москве, 
который завершил программу 
Первой легкоатлетической кон-
венции.

По итогам народного голосо-
вания, проходившего на офици-
альном сайте национальной фе-
дерации, победителями были на-
званы чемпионы мира в беге на 
110 м с барьерами и в прыжках в 
высоту Сергей Шубенков и Ма-
рия Кучина соответственно. 
Сергея Клевцова, наставника со-
творившего сенсацию в Пекине 
Шубенкова, признали лучшим 
тренером 2015 года.

Президент Международной 
ассоциации легкоатлетических 
федераций (ИААФ) Себастьян 
Коэ принимал участие в конвен-
ции, общался с руководителями 
российского спорта и остался 
доволен визитом в Москву: «Ни 
один из спортсменов моего по-
коления не может не признать 
выдающегося вклада СССР, а за-
тем России в развитие мировой 
легкой атлетики».

БОКС Александр Поветкин 
о защите пояса WBC Silver

Все решит один 
удар

Анна Козина

РОССИЙСКИЙ супертяжеловес, обладатель титула 
WBS Silver Александр Поветкин 4 ноября проведет вто-
рую защиту своего чемпионского пояса в бою против по-
ляка Мариуша Ваха.

У этих двух боксеров есть много общего. Они встреча-
лись еще на любительском ринге. Уже в профессионалах 
Поветкин получил прозвище Русский Витязь, а двухме-
тровый Вах — Викинг. Оба потерпели по одному пораже-
нию — от украинского чемпиона мира по трем престиж-
ным версиям Владимира Кличко. 

Александр Поветкин рассказал корреспонденту «РГ», 
как настраивается на бой с польским гигантом и каких 
девушек хочет видеть на ринге.

Александр, рост Ваха 202 сантиметра, размах рук — 208. 
У вас 188 и 191 соответственно. Большое преимущество! 
АЛЕКСАНДР ПОВЕТКИН: Да, Мариуш — высокий парень. У него 
длинные руки, скорее всего, он будет держать дистан-
цию. Он стойкий и выносливый боксер, который не сда-
ется. Это показал его бой с Владимиром Кличко. Еще Вах 
сильный и мощный, так что один удар может все решить. 
Но что зря говорить, смотрите — бой будет интересный.

Вы известный интроверт. Но ведь бокс — это шоу. На что 
вы готовы, чтобы как-то пропиарить себя?
АЛЕКСАНДР ПОВЕТКИН: Ни на что не готов. Я и интервью не 
особо люблю давать. Я никогда не стремился пиариться. 
Кому-то нравятся мои взгляды, кто-то любит мой бокс. 
Эти люди и приходят 
на мои поединки. 
Среди болельщиков 
много детей, молоде-
жи. Они начинают 
заниматься спор-
том, будь то бокс, 
единоборства или 
что-то еще. Прово-
дил как-то мастер-
класс. Совсем ме-
ленький парнишка 
подходит ко мне в 
перчатках и спраши-
вает: «Можно с то-
бой побоксировать?». Это же здорово! Я старался пони-
же приседать, мы попрыгали, а потом я сказал: «Все сда-
юсь, а то меня покалечишь, на ринг не смогу выйти». Ре-
бенок был доволен. Такие моменты очень ценны.

Во время подготовки к бою вы хоть как-то отвлекаетесь 
от бокса?
АЛЕКСАНДР ПОВЕТКИН: Даже когда нахожусь на сборах, обща-
юсь с семьей, с друзьями. Люблю быть на природе, гулять 
по лесу на свежем воздухе. В выходные — обязательно 
баня. А потом — в любую погоду — в речку. Очень бодрит.

В бане же еще можно вес сгонять…
АЛЕКСАНДР ПОВЕТКИН: Я этим уже дано не занимаюсь. Хотя 
есть у меня одна старая забавная история. Я тогда боксиро-
вал по юношам. Весил где-то 67 килограммов и как раз сго-
нял вес и специально ничего не пил. И вот я сплю, и мне 
снится, что взвешивание уже прошло. А перед сном я при-
открыл окно и между рамами поставил остужать воду. 
Просыпаюсь и хватаю бутылку. Парень, который жил со 
мной в номере, как закричит : «Саня, ты что делаешь?!». 
Вот после этого случая не захотел гонять вес. Это действи-
тельно тяжело. Я всегда восхищаюсь ребятами, например 
Эдиком Трояновским, которые держат себя. Даже в люби-
телях, когда был мой вес был 84—85 кг, я боксировал в кате-
гории 91, когда 94—95, я боксировал в супертяжах.

Вы до сих пор хотите еще раз выступить на Олимпиаде?
АЛЕКСАНДР ПОВЕТКИН: Если профессионалам разрешат участ-
вовать в Играх, то да. Но, главное, если я буду достоин. 
Боксировать 3 раунда по 3 минуты это не 12 по 3. Совер-
шенно другой темп. Пока раскачаюсь, бой закончится. 

А в чем ваша мотивация? Или не дает покоя тот факт, что 
«золото» Афин вы получили без боя?
АЛЕКСАНДР ПОВЕТКИН: Конечно, хотелось выйти на ринг. Но, 
уверен, что разобрался бы египтянином, который снялся 
из-за травмы. Накануне я уверенно его победил на дру-
гом турнире. А что касается мотивации, любительский 
бокс, Олимпиада — это другая атмосфера. Кроме того, 
круче олимпийского «золота» ничего нет.  

Идея одеть ринг-герлз, которые в откровенных нарядах 
анонсируют раунды, вызвала бурное обсуждение. А вам 
какие девушки больше нравятся?
АЛЕКСАНДР ПОВЕТКИН: Во время боя мне не до девушек, не об-
ращаю внимания на них. С одной стороны, как вы сами 
говорили, бокс — это шоу. Люди хотят зрелища: и во вре-
мя поединка, и в перерывах. Если девушка одета не вуль-
гарно, то почему нет. С другой стороны, вспоминаю 
наши славянские наряды. Сарафаны по-моему очень 
красиво смотрятся. Почему не сделать что-то в таком 
стиле? Но нравы у нас сейчас свободные. Все выставляют 
свои полуголые фотографии в соцсетях. А это все должно 
быть не на показ, а сокровенно — для мужа, для любимого 
человека. 

Как относитесь к боксерской моде? Какой любимый цвет у 
боксерских трусов? Вам вообще важно эффектно выйти?
АЛЕКСАНДР ПОВЕТКИН: Эффект лучше произвести на ринге. 
Видел как-то по телевизору: вышел боксер — наряжен-
ный, вокруг девочки, сам прыгает, музыка орет. А до дело 
дошло — хлоп и он упал в первом же раунде. Так что на 
мне боксерские трусы черного цвета с надписью на поя-
се «Поветкин», чтобы не перепутали. А в голове — мысли 
о бое. Перед поединком всегда надо быть начеку, чтобы 
острее чувствовать ситуацию. 

ХОККЕЙ Сборная России провела открытую тренировку перед стартом сезона

Взялись за клюшки
Илья Зубко

У
же в четверг сборная Рос-
сии по хоккею проведет 
первый официа льный 

матч сезона. На Кубке Карьяла в 
Хельсинки команда Олега Знар-
ка сыграет с Финляндией. Вчера 
наши хоккеисты провели день 
открытых дверей, пригласив в 
Новогорск журналистов

Утро началось у команды с 
приятных хлопот — игроки полу-
чали новенькую форму. Как из-
вестно, Федерация хоккея Рос-
сии провела масштабный ре-
брендинг, изменив и эмблемы, и 
поставщика амуниции. Результа-
ты этого «переформатирования» 
журналисты оценили сразу. На 
парковке в Новогорске теперь 
можно обнаружить ретроавто-
мобиль «Победа», украшенный 
лозунгом «Красная машина». В 
новом стиле сделали и раздевал-
ку команды, которая теперь на-
поминает хоккейную «коробку» 

в миниатюре. Игроки же 
даже на тренировочные 

манишки получили 

специальные алые нашивки — 
знак принадлежности к сборной.

Еще до начала тренировки ко-
манда понесла потери. Вратарь 
Александр Лазушин свалился с 
ангиной, избавив тренерский 
штаб от необходимости «отсеи-
вать» кого-то из голкиперов, 
коих изначально было четверо. 
Также не появился на занятии 
Александр Радулов. Официаль-
ная причина «по семейным об-
стоятельствам» довольно бы-
стро конкретизировалась — су-
пруга форварда вот-вот должна 
родить ребенка. Хоккеист попро-
сил увольнительную, и настав-
ник команды Олег Знарок пошел 
ему навстречу.

— Я не вижу смысла, если чело-
век будет мыслями там. Лучше 
мы проверим кого-то еще, — объ-
яснил чуть позже решение отпу-
стить Радулова сам главный тре-
нер. Примечательно, что еще до 
окончания занятия Александр 
приехал в Новогорск. Он при-
знался, что сделал это именно 
для журналистов — захотел 
сам объяснить ситуацию.

Александр, полетите ли вы в 
Финляндию?
АЛЕКСАНДР РАДУЛОВ: Нет, не полечу. 
Спасибо тренерскому штабу и 
руководству Федерации хоккея 
за то, что вошли в положение, 
дали время побыть с семьей. Над-
еюсь, что все будет нормально.

Когда ждете прибавления в се-
мействе и как себя ощущаете в 
связи с этим?
АЛЕКСАНДР РАДУЛОВ: Буквально со 
дня на день. Пока еще ничего не 
произошло, поэтому не могу 

сказать об ощущениях. Не-
р в н и ч а е м  ч у т ь - ч у т ь 
(улыбается).

В сборную вызваны 
Григоренко, Прохор-
кин. Могли бы восста-

новить звено.

АЛЕКСАНДР РАДУЛОВ: Могли бы, но в 
моей жизни на данный момент 
есть поважнее вопросы. Я должен 
находиться рядом с женой, что-
бы она чувствовала поддержку.

Занятие сборной прошло в хо-
рошем темпе, но и изнуритель-
ным его не назовешь. Примерно 
через час игроки потянулись в 
раздевалку. А первым на вопросы 
прессы пошел отвечать Вячеслав 
Войнов. Он только недавно под-
писал контракт со СКА и давно не 
имел игровой практики по при-
чинам всем известным и от хок-
кея далеким.

— Физически чувствую себя 
хорошо, готов сразу играть. И 
сейчас тренер будет решать, под-
хожу ли я команде, могу прине-
сти ей пользу или нет, — расска-
зал Вячеслав Войнов. — Очень со-
скучился по хоккею. Давно ждал, 

когда смогу присоединиться к 
команде и начать иг-

рать. Наконец-то все 
решилось.

Правда, перспек-
тивы Вячеслава пое-

хать в Хельсинки Олег Зна-
рок оценил как невысокие. На 

вопрос о форме Войнова он от-
ветил так.

— Я ожидал худшего. Он 
на глазах прибавляет. Но 
вероятность, что он пое-
дет в Финляндию, не та-
кая высокая. В клубе бу-
дут двухразовые трени-

ровки, а на Евротуре 
нам дают лед только 

на раскатки. Слава ну-

жен нам, нужен клубу. А в СКА у 
него будет больше возможности 
работать, — пояснил Знарок.

Еще один игрок, вызывающий 
у прессы повышенный интерес, — 
Сергей Мозякин. На днях он за-
бросил четырехсотую шайбу в 
чемпионате, так что спрашивали 
у капитана «Магнитки» в основ-
ном о бомбардирских рекордах.

Сергей, вы стали третьим в исто-
рии, кто забросил 400 шайб в 
чемпионате. То есть тоже, полу-
чается, стали легендой?
С Е Р Г Е Й  М О З Я К И Н :  (Смеется).  Не 
знаю.

Как-то отмечали это событие?
СЕРГЕЙ МОЗЯКИН: Честно говоря, по-
праздновать не удалось. Мы сыг-
рали в Нижнем, и я оттуда на ма-
шине сразу же поехал в Москву, 
полночи не спал.

Давило на вас ожидание юбилей-
ного гола?
СЕРГЕЙ МОЗЯКИН: Влияло, конечно. 
Все-таки достаточно серьезная 
цифра. Были моменты, чтобы и 
раньше забить этот гол, но не по-
лучалось. Хорошо, что все закон-
чилось (улыбается).

Что же касается собственно 
Кубка Карьяла, то на него сбор-
ная, видимо, отправится в расши-
ренном составе — игроков у Олега 
Знарка сейчас хватит даже на 
шесть пятерок, не то что на четы-
ре. Кого-то, возможно, в Хельсин-
ки и не возьмут — у тренерского 
штаба есть еще два дня, чтобы 
принять решение. Но, по словам 
Знарка, настрой у команды са-
мый серьезный.

— Можно сказать, что уже на-
чалась подготовка к чемпионату 
мира. Будет какая-то минималь-
ная ротация, но основной костяк 
наигрывается уже сейчас, — зая-
вил он журналистам.

Лига чемпионов ЦСКА встретится с «Манчестер Юнайтед» 
на легендарном «Олд Траффорд»

Сыграют в «театре»

Илья Соболев 

С
егодня на легендар-
ном стадионе «Олд 
Траффорд» москов-
ский ЦСКА повторно 
сразится с «Манчес-

тер Юнайтед» в рамках группо-
вого этапа Лиги чемпионов.

Первая встреча, состоявшая-
ся две недели назад в Химках, за-
вершилась боевой ничьей — 1:1. 

Армейцам уже приходилось 
бывать в «Театре мечты», как не-
редко называют манчестерскую 
арену за неповторимую атмосфе-
ру, которая царит здесь во время 
матчей. В 2009 году Леонид Слуц-
кий только-только возглавил 
ЦСКА и сразу же попал под каток 
«МЮ». Впрочем, армейцы во гла-
ве с новым наставником не дрог-
нули и едва не воплотили на «Олд 
Траффорд» свою собственную 
мечту. За секунды до финального 
свистка гости вели в счете, но 
удар Уэйна Руни принес манкуни-
анцам спасительную ничью — 3:3.

Вряд ли «красно-синие» рас-
строятся, если сегодня им снова 
удастся добыть ничью, пусть 
даже результативную. Хотя гол-
кипер ЦСКА Игорь Акинфеев с 
такой постановкой вопроса, ско-

рее всего, не согласится. На днях 
Игорь догнал по количеству «су-
хих» матчей отечественного ре-
кордсмена Рината Дасаева, но 
это произошло по большей части 
за счет удачных выступлений на 
внутренней арене. А вот в Лиге 
чемпионов Акинфеев пропускает 
уже 34 матча кряду и пока только 
мечтает прервать злосчастную 
антирекордную серию. О том, на-
сколько Акинфеев близко к сер-
дцу принимает свое «достиже-
ние», можно было судить по него-
дованию, с которым вратарь об-
рушился на защитников после 
пропущенного мяча в первом 
матче.

Впрочем, остаться «сухим» 
ЦСКА этим вечером будет архи-
сложно. Во-первых, гостям на 

«Олд Траффорд» всегда не сладко. 
Во-вторых, у «Манчестер Юнай-
тед» образовалась своя неприят-
ная серия: манкунианцы вот уже 
три игры кряду никак не могут 
распечатать ворота соперника. 

Любопытно, что на данный 
момент свой последний гол 
«МЮ» забил как раз в Москве 
ЦСКА. Отличился тогда француз 
Антони Марсьяль. 

«Не думаю, что есть смысл го-
ворить об отсутствии характера, 
встал на защиту подопечных Луи 
ван Гал. — Парни уверены в своем 
мастерстве. Все может изменить-
ся за один матч, и надеюсь, что 
это произойдет именно во встре-
че с ЦСКА».

Эту речь голландский специа-
лист произнес еще в субботу, по-

сле нулевой ничьей с «Кристал 
Пэлас». Непосредственно на 
пресс-конференции, предваряю-
щей сегодняшний матч, ван Гал 
обсудил все что угодно — психо-
логические проблемы Мемфиса 
Депая, кредит доверия Уэйну 
Руни, стиль игры нынешнего 
«МЮ», — зато об армейцах по 
большому счету не было сказано 
ни слова. Запросто могло сло-
житься впечатление, что «Ман-
честер Юнайтед» готовится к 
игре с самим собой. ЦСКА на 
«Олд Траффорд» всерьез не вос-
принимают.

Букмекеры в москвичей тоже 
категорически не верят. Коэффи-
циент на победу армейцев со-
ставляет 6,50, в то время как ве-
роятность успеха «Манчестер 
Юнайтед» оценивается как 1,57. 
Впрочем, шесть лет назад коти-
ровки были почти такими же: 
чем это закончилось, всем из-
вестно. Ничто не мешает «кра-
сно-синим» повторить тот же фо-
кус еще раз.

В другом матче группы В теку-
щий лидер квартета немецкий 
«Вольфсбург» сыграет на выезде 
с голландским «ПСВ». Поскольку 
обе команды самым непосредст-
венным образом участвуют в 

борьбе за путевки в плей-офф, 
для ЦСКА наиболее благоприят-
ным исходом в Эйндховене ста-
нет ничья. Напомним, в первом 
матче немцы на своем поле без 
особых проблем одолели «ПСВ» 
со счетом 2:0.

В первом матче ЦСКА оказал 
«Манчестер Юнайтед» 
достойное сопротивление.

Акцент

 «Манчестер Юнайтед» 
не может распечатать 
ворота соперников 
уже три матча кряду

Акцент

 Вячеслав Войнов: Очень 
соскучился по хоккею. 
Физически чувствую себя 
хорошо, готов сразу играть

Александр 
Поветкин: Мой 
соперник сильный, 
мощный и стойкий 
боксер, который 
никогда не сдается

Александр Поветкин не стремится пиариться. «Русский 
витязь» предпочитает производить эффект на ринге.

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Онлайн-трансляцию матча 
читайте на сайте 
3 ноября в 22.45
www.rg.ru/sujet/4504
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Игроки сборной России 
уже сейчас начали 
готовиться к домашнему 
чемпионату мира.
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Положение команд 
в группе В

И В Н П М О
Вольфсбург 3 2 0 1 4—2 6

Манчестер 
Юнайтед

3 1 1 1 4—4 4

ЦСКА 3 1 1 1 4—4 4

ПСВ 3 1 0 2 4—6 3

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

3 ноября, вторник
Матч ТВ

22.45 «Манчестер Юнайтед» — ЦСКА — 

прямая трансляция
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Оцените свои силы и возможно-
сти. Привлекайте на свою сторо-
ну опытных и практичных пар-
тнеров, способных вовремя пред-
видеть новый поворот событий.

Телец
Не спешите с покупкой дорого-
стоящих вещей, особенно авто-
мобиля. Сейчас не лучшее время 
для улаживания финансовых 
проблем.

Близнецы
День подходит для избавления от 
устоявшихся стереотипов. Не 
вступайте в конфликт, и все про-
блемы разрешатся сами собой.

Рак
Вам представится хорошая воз-
можность начать активно  и пло-
дотворно работать. 

Лев
Сегодня можно заниматься лич-
ными делами. Подозрительность 
и ревность сами собой исчезнут.

Дева
Сегодня вы будете склонны изо-
бражать из себя скептика, однако 
не перегибайте палку.

Весы
Доверяйте близким людям, толь-
ко их помощь может оказаться 
существенной.

Скорпион
Случайное партнерство с людь-
ми, которых вы плохо знаете, мо-
жет стать началом длительных и 
добрых взаимоотношений. 

Стрелец
Из-за явной нехватки потенциала 
появится стремление действо-
вать силовыми методами. 

Козерог
Забудьте о всякой инициативе. 
Надо быть как никогда внима-
тельными к просьбам начальства.

Водолей
Не будьте слишком вспыльчивы, 
лучше промолчите — тогда любой 
конфликт быстро утихнет.

Рыбы
Ваши новые партнеры могут ока-
заться ненадежными. Кроме того 
берегите свое здоровье. 

03.11| 

ВТОРНИК

Русский мир на пути консолидации
Сергей Лавров
www.rg.ru/art/1182792
Что ж, безусловно, хорошо, что наши соотечественники, 
которые были вынуждены покинуть страну по тем или 
иным причинам, не теряют связь с Россией, помнят о ее 
культурном и историческом наследии. Даже санкции не 
смогли повлиять на их любовь к Родине, поэтому вовсе 
неудивительно, что будет проводиться пятый конгресс 
Русского мира, который соберет большое количество 
людей.
Катрина Шолохова

Все правильно. Мы должны постоянно консолидиро-
вать Русский мир. Недаром мы входим в четверку круп-
нейших мировых диаспор и свое положение терять точ-
но не намерены. Наши соотечественники в других стра-
нах должны гордиться своим происхождением и никог-
да не терять связь со своим народом. Для этого в Москве 
состоится очередной Всемирный конгресс российских 
соотечественников, можно будет наметить планы на 
будущее.
Дарья Сергеева

Названа причина взрыва дома под Хабаровском
Наталья Широкова
www.rg.ru/art/1182508
Сколько можно слушать о « взрывах бытового газа». Дав-
но пора начать устанавливать газоанализаторы в подъе-
здах жилых домов и снабжать их отключающей аппара-
турой или хотя бы сигнализацией. Затраты на установку 
таких устройств и восстановление жилья просто не сопо-
ставимы.
Владимир Шалавин

Тела жертв авиакатастрофы доставлены 
в Санкт-Петербург
Соб. инф
www.rg.ru/art/1182862
Господи, как жалко людей и детей... Ужас, если чужие 
люди так плачут и переживают, что же чувствуют род-
ные? Не дай бог никому такое пережить... Спаси и со-
храни!!!
Оля

Большое горе для всех людей. Близких не вернуть. Только 
помнить. Верить, что там они вместе.
Нелля Каныгина

Ужасно. Соболезную родным и близким! Многие, судя по 
фамилиям, семьями летели, очень жаль людей.
Павел Шевченко

В Екатеринбурге началась олимпиада рабочих рук
Ирина Ошуркова
www.rg.ru/art/1182445
Наконец-то в стране началось возрождение рабочих про-
фессий. Страна будет жить!
Андрей Волошин

В Хабаровском крае охотник выжил в схватке 
с тигром
Наталья Широкова
www.rg.ru/art/1182854
Человек — гость во владениях тигра. И так под пашню и 
пастбища люди отобрали у дикой природы кучу земли, 
так что диким зверям уже жить скоро будет негде. А те-
перь еще и на их территорию вторгаются. Да и вообще 
охота сама по себе — варварский идиотизм, который за-
претить нужно давно. Хочешь побегать по лесу по следам 
диких зверей — займись фотоохотой как вариант. Ни со-
бак, ни ружей. А значит, и конфликтов не будет с тигра-
ми, которые вообще-то избегают людей и не склонны 
первыми нападать.
Вадим Безруков

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
День снова будет доволь-
но теплый, пасмурный. 
Давление атмосферного 
воздуха составит 747 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
Существенных измене-
ний не ожидается. 
Атмосферное давление — 
749 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики обещают 
небольшой дождь. 
Атмосферное давление — 
750 мм ртутного столба.

Рекордный туман держится над Великобританией уже вторые сутки подряд — он окутал большую часть Англии и восточные райо-
ны Уэльса. Видимость местами не превышает 50 метров. Как утверждают метеорологи, столь явное наступление тумана на туман-
ный Альбион связано с небывало теплой погодой на западе Соединенного Королевства. В воскресенье, 1 ноября, температура в 
некоторых районах Уэльса даже достигала отметки в 22,4 градуса. Это обстоятельство, однако, ничуть не радует тех, кто в эти дни 
планировал отправиться в аэропорт или просто доехать из пункта А в пункт Б. Увидеть дорогу в этом молоке большая проблема: 
поезда крадутся практически на ощупь, а автомобилисты «тонут» в нескончаемых пробках. Из двух аэропортов Лондона — Хитроу 
и Лондон-Сити — отменены уже сотни авиарейсов, и многие самолеты, которые должны были прибыть в Лондон накануне, при-
землились в Хитроу лишь в понедельник утром, когда погодная аномалия слегка рассеялась.

СОБЫТИЕ 

02.11| ПОНЕДЕЛЬНИК

В жизни существует мало явле-
ний более опасных, чем потеря 
духа. Когда исчезает надежда, то 
опускаются руки, уходит инте-
рес ко всему происходящему, и 
человек начинает угасать. Я счи-
таю, что это относится и к сфере 
здравоохранения. Пожалуй, не-
приятнейший момент любого 
лечения — «раздутый» или, не 
дай бог, фатальный диагноз. От-
сутствие чуткости и понимания 
у врача, который вместо того, 
чтобы взбодрить и утешить па-
циента, начинает рисовать ему 

мрачные картины дальнейшего 
бытия — притом не всегда пра-
вильно. К тому же, важен момент 
доверия к врачам. Мне, знаете 
ли, очень повезло, у меня почти 
все друзья — врачи, и вопросом, к 
кому обратиться за помощью, я 
задаюсь редко. Я вижу, что они 
прекрасные люди и, следова-
тельно, могу им доверять. Те, 
кому в знакомствах повезло 
меньше, я бы дал следующие со-
веты: проверять рекомендации 
медика из разных источников, 
следить за эффективностью ле-
чения, которое должно показы-
вать себя в разумное время, а не 
через десять лет, ну и, конечно 
же, важны личные наблюдения 
за врачом. Как правило, плохой, 
безграмотный человек бывает 
таким же специалистом. 

Народная медицина проще и 
дешевле, я и сам этим иногда гре-
шил. Но лично я бы скорее пред-
почел не слишком квалифициро-
ванного врача, чем сомнитель-

ное самолечение, о котором «РГ» 
пишет на 7-й полосе. Во-первых, 
банальное присутствие врача 
уже успокаивает, ведь ты смо-
тришь на него как на профессио-
нала и не можешь заранее знать, 
плох он или хорош. Во-вторых, 
самолечение чаще всего заклю-
чается в советах неизвестных 
людей, лишенных образования и 
опыта. В больнице берут анализы 
для того, чтобы знать, какой спо-
соб лечения наиболее эффекти-
вен, на какие компоненты у па-
циента непереносимость и так 
далее. Самолечение таких задач 
не выполняет, организм того, кто 
придумал его методику может 
быть устроен совсем иначе, чем у 
того, кто ей пользуется. Да и по-
том, простуду можно вылечить 
самому, а если, скажем, рак? Вра-
чам надо верить; если к ним от-
носиться почеловечнее, может, и 
они станут лучше...

Подготовил Кирилл Карандюк

ПСИХОЛОГИЯ  Почему люди с «мужским» мозгом 
зарабатывают больше
www.rg.ru/art/1182805

ТЕХНОЛОГИИ  Как создать надежный пароль
www.rg.ru/art/1182429

МЕДИЦИНА  В Японии создали лекарство от гриппа, 
убивающее вирус за день
www.rg.ru/art/1182217

ИССЛЕДОВАНИЕ  Как воздух в офисе влияет на мозг
www.rg.ru/art/1182235

КОСМОС  NASA показало 600-метровый «череп», 
летящий к Земле 
www.rg.ru/art/1182595

ТЕЛЕВИЗОР  Что не пропустить по ТВ на этой неделе 
www.rg.ru/art/1182659

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Анатолий Дзиваев,
актер, режиссер

ГОРОСКОП

Москва +5...+9, дождь

Санкт-Петербург +7...+9, облачно

Анадырь -8...-5, облачно

Архангельск +4...+4, дождь

Астрахань +3...+9, облачно

Благовещенск  -2...+9, дождь

Владивосток +4...+12, облачно

Волгоград +2...+9, облачно

Воронеж +5...+10, облачно

Екатеринбург -2...0, снег

Иркутск -6...-1, снег

Казань +2...+5, дождь

Калининград +6...+10, облачно

Краснодар +5...+15, облачно

Магнитогорск -4...+2, снег

Мурманск +2...+4, дождь

Нижний Новгород +4...+6, дождь

Новосибирск -7...-2, снег

Омск -8...-1, снег

Орел +4...-10, дождь

Оренбург -1...+3, снег

Пермь -2...+1, снег

Ростов-на-Дону +3...+10, облачно

Севастополь +5...+14, солнечно

Симферополь +5...+14, солнечно

Сочи +8...+16, облачно

Тамбов +3...+10, солнечно

Тюмень -5...0, снег

Уфа -1...+1, снег

Хабаровск -3...+8, облачно

Челябинск -2...+1, снег

Чита -7...+2, снег

Элиста +3...+10, солнечно

Южно-Сахалинск -2...+12, облачно

Якутск -11...-8, снег

Ярославль +6...+9, облачно
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